
Размышления 
у препаратного 
подъезда
„Ъ“ выяснил, доходят ли 
бесплатные медикаменты 
до пациентов с COVID

Российские власти  планируют 
обеспечить пациентов с подтвер
жденной коронавирусной инфек
цией, которые лечатся дома, 
 бесплатными лекарствами. Вче
ра президент России  Владимир 
Путин поручил  правительству 
 перевести регионам для  этого 
дополнительные средства. 
 Минздрав и Минцифры  открыли 
на портале госуслуг сервис, с по
мощью которого медики  смогут 
сообщить о нехватке  препаратов, 
чтобы «оперативно» реагировать 
на дефицит. Между тем в субъ
екты уже начали поступать выде
ленные на закупку медикамен
тов правительством в начале 
 ноября 5 млрд руб. „Ъ“ выяснил, 
где больных уже начали обеспе
чивать бесплатными лекарства
ми, а где — еще нет.

В России в понедельник установ‑
лен новый антирекорд по ежеднев‑
ному приросту подтвержденных 
случаев заболевания коронавирус‑
ной инфекцией — 21 798. Также са‑
мое большое число заболевших вы‑
явлено за сутки в Москве — 6897. 
Таким образом, превышен показа‑
тель от 7 мая, когда в столице было 
подтверждено 6703 случая заболе‑
вания. На фоне этих новостей Вла‑
димир Путин вчера поручил прави‑
тельству выделить дополнительные 
средства властям регионов на при‑
обретение лекарств для бесплат‑
ной выдачи больным COVID‑19, 
«получающих медпомощь в амбу‑
латорных условиях». Деньги будут 
направлены и на закупки средств 
индивидуальной защиты и увеличе‑
ние объемов тестирования населе‑
ния. Обещанные средства должны 
быть выделены до 10 ноября, а уже 
к 20 ноября Минздрав, Минпром‑
торг, а также руководители субъек‑
тов РФ должны представить главе 
государства отчет о мерах, приня‑
тых по обеспечению амбулаторных 
больных лекарствами. Сумма в по‑
ручении не указывается, однако 
в конце октября президент РФ на за‑
седании правительства сообщил, 
что регионы получат 10 млрд руб. 
на реализацию мер по борьбе с ко‑
ронавирусной инфекцией.

Напомним, 2 ноября премьер‑ми‑
нистр РФ Михаил Мишустин уже 
подписал распоряжение о выде‑
лении субъектам более 5 млрд руб. 
на лекарства. «Речь идет о пациен‑
тах, которые получают медицин‑
скую помощь в амбулаторных усло‑
виях, то есть лечатся на дому под 
наблюдением врачей,— говорит‑
ся в пояснительной записке к доку‑
менту.— Все необходимые препара‑
ты выдаются бесплатно по рецепту 
лечащего врача». Минздрав до 1 фев‑
раля 2021 года должен будет отчи‑
таться о потраченных деньгах. Сей‑
час, по информации „Ъ“, именно эта 
финансовая помощь начала посту‑
пать в регионы.
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Быстроминистры
Госдуме впервые предстоит утвердить новых членов правительства

Госдума 9 ноября впервые 
приступила к утвержде
нию членов правитель
ства по новой процеду
ре, предусмотренной 
одобренными летом по
правками к Конституции. 
Порядок рассмотрения 
кандидатур вицепремь
ера и пяти министров де
путатам пришлось приду
мывать на ходу, так как 
внести необходимые из
менения в свой  регламент 
после принятия  нового 
закона о правительстве 
Дума не успела. В поне
дельник кандидаты отве
чали на вопросы профиль
ных комитетов и фракций, 
а уже во вторник вопрос 
об их утверждении в долж
ности будет вынесен 
на пленарное заседание. 
Сенсаций не ожидается: 
о намерении воздержать
ся от голосования заявили 
только коммунисты.

Утром 9 ноября прези‑
дент Владимир Путин осво‑
бодил от должности мини‑
стра природных ресурсов 
и экологии Дмитрия Ко‑
былкина, министра тран‑
спорта Евгения Дитриха 
и министра строительства 
и ЖКХ Владимира Якуше‑
ва, который другим указом 
был назначен полпредом 
президента в Уральском фе‑
деральном округе. Сразу 
после этого премьер Миха‑
ил Мишустин внес в Госду‑
му кандидатуры пяти но‑
вых членов правительства. 
На пост главы Минтранса 
он предложил гендиректо‑
ра ПАО «Аэрофлот» Виталия 
Савельева, на должность 
главы Минстроя — перво‑
го заместителя главы того 
же ведомства Ирека Фай‑
зуллина, а новым главой 
Минприроды должен стать 
министр по развитию Даль‑
него Востока и Арктики 
Александр Козлов, которо‑
го, в свою очередь, может 
сменить гендиректор Фон‑
да развития Дальнего Вос‑
тока и Арктики Алексей 
Чекунков. Кроме того, го‑
сподин Мишустин пред‑
ложил повысить минист‑
ра энергетики Александра 

Новака до вице‑премьера, 
а главой Минэнерго сделать 
гендиректора ПАО «РусГи‑
дро» Николая Шульгинова.

Напомним, согласно об‑
новленной Конституции, 
«гражданские» министры 
и вице‑премьеры назнача‑
ются президентом после 
их утверждения Госдумой. 
Принятый в развитие кон‑
ституционных поправок 
новый закон о правительст‑
ве, вступивший в силу по‑
сле подписания президен‑
том 6 ноября, определил, 
что депутатам на рассмотре‑
ние кандидатов и приня‑
тие решения дается неделя. 
В случае отклонения Думой 
предложенной кандидату‑
ры премьер может внести 
другую или ту же самую, 
а в случае трехкратного от‑

клонения президент впра‑
ве единолично назначить 
министра или вице‑пре‑
мьера из числа кандида‑
тур, представленных ему 
 премьером.

В регламенте Думы про‑
цедура утверждения членов 
правительства пока не запи‑
сана, поэтому придумывать 
порядок рассмотрения кан‑
дидатур руководству Госду‑
мы пришлось в экстрен‑
ном порядке. Еще накануне 
опрошенные „Ъ“ депутаты 
не знали, как будет деталь‑
но выглядеть этот процесс. 
В частности, не смог дать по‑
яснения на этот счет первый 
заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев, не стала от‑
вечать на этот вопрос и гла‑
ва комитета по регламенту 

Ольга Савастьянова. Депу‑
татов лишь заранее преду‑
предили, что в понедель‑
ник может потребоваться 
их присутствие на заседа‑
ниях профильных коми‑
тетов. А утром в понедель‑
ник прошло совещание 
спикера Вячеслава Володи‑
на с руководством фракций 
и профильных комитетов, 
на котором и был опреде‑
лен порядок рассмотрения 
кандидатур.

Сначала все будущие ми‑
нистры побывали на заседа‑
ниях комитетов и получи‑
ли их почти единогласную 
 поддержку.

Например, глава коми‑
тета по транспорту Евгений 
Москвичев рассказал колле‑
гам, что, узнав утром от спи‑
кера о выдвижении на пост 

министра транспорта госпо‑
дина Савельева, «вздохнул» 
(от радости.— „Ъ“) и зая‑
вил, что «с гордостью» будет 
его рекомендовать. Алек‑
сандр Старовойтов (ЛДПР) 
сообщил, что депутаты 
тоже «с гордостью» пользу‑
ются услугами «Аэрофлота», 
но пожаловался на ценоо‑
бразование, на что канди‑
дат в министры ответил, что 
цены на билеты растут, ког‑
да дорожает валюта. Не под‑
держала господина Савель‑
ева только представляющая 
Саратовскую область депу‑
тат от КПРФ Ольга Алимо‑
ва, вызвав недовольную от‑
ветную реплику господина 
Москвичева: «Тогда не будет 
у вас автобусов».

Заместителю главы Мин‑
строя Иреку Файзуллину 

единоросс Владимир Афон‑
ский пожаловался на не‑
хватку парковочных мест 
у жилых комплексов. Чи‑
новник в ответ напомнил, 
что за это ответственны ре‑
гиональные власти и депу‑
таты сами поддержали такое 
решение. Кроме того, госпо‑
дин Файзуллин предложил 
более активно развивать об‑
щественный транспорт, со‑
общив, что сам объезжает 
пробки на мотоцикле.

Затем кандидаты пошли 
на заседания фракций. Пер‑
выми их допросили комму‑
нисты. По словам депута‑
та от КПРФ Юрия Афонина, 
общение было конструк‑
тивным,  профессиона‑
лизм кандидатов очевиден, 
но фракция не будет за них 
голосовать, так как «курс пра‑
вительства старый». Госпо‑
дин Афонин напомнил, что 
коммунисты воздержались 
от голосования и при назна‑
чении Михаила Мишустина.

Единороссы предсказу‑
емо поддержали всех кан‑
дидатов. «Мы получили 
полностью те ответы, кото‑
рые мы хотели получить, 
но в то же время мы обозна‑
чили, что наша поддержка 
означает достаточно серьез‑
ный аванс нашим коллегам 
в правительстве»,— сказал 
журналистам лидер фрак‑
ции Сергей Неверов. А пер‑
вый вице‑спикер Алек‑
сандр Жуков добавил, что 
все кандидаты хорошо из‑
вестны депутатам, посколь‑
ку «так или иначе работа‑
ли либо в правительстве, 
либо в структурах, связан‑
ных с  правительством».

ЛДПР намерена поддер‑
жать четыре из шести кан‑
дидатур, а по двум воздер‑
жится, заявил журналистам 
по итогам заседания фрак‑
ции лидер партии Владимир 
Жириновский. Он не уточ‑
нил, о ком речь, но вице‑спи‑
кер от ЛДПР Игорь Лебедев 
сказал „Ъ“, что партия не бу‑
дет голосовать за Виталия 
Савельева, так как он «про‑
фнепригоден» и на фракции 
«плавал в ответах».
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«Аэрофлот»  
всех видов транспорта
Чем займется Виталий Савельев  
на посту главы Минтранса

Более десяти лет возглавлявший «Аэро
флот» Виталий Савельев покидает ком
панию ради поста министра транспор
та. Его предшественник Евгений Дитрих, 
руководивший министерством с мая 
2018 года, уже отправлен в отставку. 
В качестве достижений Виталия Савель
ева на посту главы «Аэрофлота», кото
рые могут получить развитие и в Мин
трансе, аналитики отмечают создание 
нормативной базы для лоукостеров, 
успешный опыт экспорта авиауслуг 
по транзиту между Азией и Европой, 
а также цифровизацию. Сменить госпо
дина Савельева в «Аэрофлоте» может 
глава ГТЛК Михаил Полубояринов.

Новым министром транспорта будет на‑
значен многолетний глава «Аэрофлота» Ви‑
талий Савельев, его кандидатуру внес 9 но‑
ября на рассмотрение Госдумы премьер 
Михаил Мишустин. Топ‑менеджер сменит 
Евгения Дитриха, который уже освобожден 
от должности указом президента РФ.

Господин Дитрих просидел в кресле 
министра чуть более двух лет, с мая 2018 
года (был переназначен в январе 2020 года 
во время смены правительства), а до это‑
го в ранге замминистра курировал в Мин‑
трансе автодороги. Источники „Ъ“ отме‑
чают, что итоги деятельности Евгения 
Дитриха оценивались неоднозначно — 
в частности, вызывало вопросы выполне‑

ние мероприятий комплексного плана мо‑
дернизации инфраструктуры (КПМИ).

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что 
по итогам 2019 года КПМИ был первым сре‑
ди нацпроектов по неизрасходованным 
средствам. С учетом проблем экономики 
из‑за пандемии ряд федеральных проектов 
в рамках КПМИ, связанных с транспортом, 
решено продлить до 2030 года. Основные 
сложности возникли с ключевыми показа‑
телями по развитию внутренних водных 
путей, также затормозился или полностью 
остановился ряд значимых проектов в рам‑
ках развития морских портов. Источники 
„Ъ“ утверждают, что господин Дитрих «всег‑
да с интересом занимался вопросом разви‑
тия автодорог, в то время как другие на‑
правления работы проседали».

Виталию Савельеву 66 лет, из них 11 лет 
он руководит «Аэрофлотом», а до этого 
успел поработать в правительстве на долж‑
ности замминистра экономики (2004–2007 
годы). Начинал карьеру топ‑менеджер 
на строительстве Саяно‑Шушенской 
ГЭС, от инженера до главного конструк‑
тора одного из объединений «Краснояр‑
скГЭСстроя», занимал руководящие по‑
сты в тресте «Севзапметаллургмонтаж» 
и в «Главленинградинжстрое», возглавлял 
СП «Диалогинвест».
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ТЭК сказать, куратор
Профильным вице‑премьером  
по топливно‑энергетическому комплексу 
станет Александр Новак

Как и предполагал „Ъ“, в ходе объяв
ленной 9 ноября реорганизации прави
тельство возвращается к традиционной 
схеме работы со специальным вицепре
мьером по ТЭКу. Давно ожидаемое 
 назначение на этот пост получил  глава 
Минэнерго Александр Новак. Вместо 
него министром назначен опытный энер
гетик Николай Шульгинов, последние 
 четыре года руководивший «Рус Гидро». 
Собеседники „Ъ“ ожидают, что госпо
дин Новак в новом качестве продолжит 
курировать сделку ОПЕК+ и в целом во
просы нефтегазового комплекса, тогда 
как Николай Шульгинов сконцентрирует
ся на электроэнергетике и в связи с этим 
может провести перестановки среди 
профильных замминистра.

Госдума 9 ноября одобрила перестанов‑
ки в энергетическом блоке правительства. 
Александр Новак, почти восемь лет назад 
возглавивший Минэнерго, в ближайшее 
время перейдет на работу в правительст‑
во на позицию вице‑премьера по ТЭКу, его 
пост в Минэнерго займет глава «РусГидро» 
Николай Шульгинов.

Господину Новаку 49 лет, карьеру начал 
в ГМК «Норильский никель», после чего 
в 2000–2002 годах работал замглавы адми‑
нистрации Норильска, затем перешел в ад‑
министрацию Красноярского края, откуда 
в 2008 году с поста первого заместителя гу‑
бернатора отправился в Минфин. Там го‑

сподин Новак в должности замминистра 
отвечал за работу с регионами и финанси‑
рование промышленности. В 2012 году он 
возглавил Минэнерго.

Будучи министром, Александр Новак 
добился существенных успехов в ходе га‑
зовых переговоров с ЕС по проблеме тран‑
зита через Украину, а особенно — по сдел‑
ке ОПЕК+. В результате ему уже несколько 
лет прочили повышение. Впервые о воз‑
можном назначении господина Новака 
вице‑премьером заговорили еще в 2017 
году, когда с этой позиции ушел Аркадий 
Дворкович. Но тогда куратором ТЭКа стал 
 Дмитрий Козак.

В последний раз повышение Александ‑
ра Новака ожидалось при отставке прави‑
тельства Дмитрия Медведева в начале года, 
однако ответственность за ОПК, промыш‑
ленность и ТЭК целиком перешла к ви‑
це‑премьеру Юрию Борисову. Сейчас ре‑
шено, что кураторство над ТЭКом снова 
выделят в самостоятельное направление. 
Так уже было в 2008–2012 годах при ви‑
це‑премьере, сейчас руководителе «Роснеф‑
ти» Игоре Сечине.

В Минэнерго Александр Новак сумел из‑
бежать серьезных конфликтов с крупны‑
ми отраслевыми лоббистами, сохраняя 
рабочие отношения со всеми ключевыми 
 фигурами.
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процентов составила доля номинированного в долларах США долга РФ перед нерезиден-
тами на 1 июля 2020 года, свидетельствуют данные ЦБ. Показатель оказался минимальным за последние 
пять лет, за которые доступны данные ЦБ, снизившись с 64% в 2016 году и 49% в 2019 году. Доля долга, но-
минированного в евро, выросла в начале июля 2020 года до 19%, против 18% и 13% соответственно, а доля 
рублевых обязательств осталась неизменной по сравнению с 2019 годом (30%), но заметно увеличилась 
с 20% в 2016 году. В краткосрочном внешнем долге доля доллара оставалась на 1 июля 2020 года высока — 
34%. Показатель снизился с 45% в 2016 году, но не падает устойчиво — в 2018 году он составлял 31%.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

В плюсе только  
Великобритания

Обороты внешней торговли России 
по итогам января—сентября 2020 
года сократились с девятью из де-
сяти стран, составляющих топ-10 
ее основных торговых партнеров. 
Единственным исключением 
из этого тренда неожиданно стала 
Велико британия, объемы торговли 
с которой за год сильно выросли.

Как сообщила Федеральная 
таможенная служба, по итогам де-
вяти месяцев года внешнеторговый 
оборот России по сравнению с та-
ким же периодом 2019 года упал 
на 17%, до $407,7 млрд. Экспорт, 
более половины которого составля-
ют подешевевшие энергоресурсы, 
просел сильнее импорта. Объемы 
вывоза снизились на 22,5%, 
до $242,2 млрд, а объемы ввоза — 
лишь на 7,4%, до $165,5 млрд.

Традиционно первый в топ-10 
торговых партнеров — Китай. За-
медление деловой активности и сни-
жение цен на нефть привели к сни-
жению объема торговли с КНР на 
6,9%, до $74,4 млрд. Кроме Китая, 
первую тройку по оборотам с РФ 
составляют Германия ($29,2 млрд, 
минус 24,2%) и Нидерланды 
($21,1 млрд, минус сразу 43,5%). 
В топ-10 за год также заметно упали 
обороты торговли с Южной Кореей 
(на 27,4%), Турцией (на 23,9%), 
Италией (на 22,5%).

Меньше пострадала торговля 
с партнерами России по ЕАЭС — 
Белоруссией и Казахстаном. Рос-
сийско-казахстанский оборот сни-
зился всего на 5,4%, с $14,4 млрд 
до $13,6 млрд. Более значительный 
по объему оборот с Белорусси-
ей упал на 19,2%, с $24,8 млрд 
до $20,1 млрд. Примечательно, 
что и обороты торговли с США, 
несмотря на все геополитические 
сложности, упали значительно 
меньше, чем в случае с европей-
скими странами,— лишь на 8,5%, 
с $19,4 млрд до $17,7 млрд.

Впрочем, как уже было отмече-
но, самую удивительную динамику 
продемонстрировали обороты 
торговли с Великобританией — 
рост с $10,8 млрд до $18,3 млрд, 
то есть плюс 70,2% год к году. 
Весь прирост дало увеличение 
экспорта, который за этот период 
удвоился. Изучение таможенных 
баз за первый и второй кварталы 
позволяет увидеть, что это прои-
зошло за счет очень сильного уве-
личения поставок по таким позици-
ям, как «драгметаллы и драгкамни» 
(до $4,5 млрд только во втором 
квартале), а также роста экспорта 
топлива. Учитывая одновремен-
ное двукратное падение вывоза 
в Нидерланды (эта страна всегда 
была «хабом» для поставок сырья 
из РФ), можно предположить, 
что речь идет о смене маршрутов 
экспортерами.

Вадим Вислогузов
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Минэкономики раскрыло информацию 
об итогах финансирования Федеральной 
адресной инвестиционной программы 
(ФАИП) и расходовании бюджетных ас-
сигнований в рамках федеральных целе-
вых программ (ФЦП) за первые три кварта-
ла 2020 года. Исходя из цифр ведомства, 
по крайней мере в открытой части бюдже-
та госинвестиции 2020 года осваивают-
ся быстрее, чем в 2019 году — «бюджетный 
навес» в этой части впервые за многие 
годы может быть значительно меньше. 

Общие расходы ФАИП (напомним, это 
прямые госинвестиции в создание объек-
тов, в основном недвижимости — от оборон-
ных и дорожных до медицинских) в 2020 году 
в федеральном бюджете составляют 984,1 млрд 
руб.— эти данные содержатся в справке Мин-
экономики, с которой ознакомился „Ъ“. Об-
щие траты двадцати гражданских ФЦП в их 
открытой части и четырех в закрытой части 
должны составить 456,1 млрд руб., расходы 
программ на капвложения входят в ФАИП (это 
245,6 млрд руб.), из 1452 объектов ФАИП 486 
реализуются в рамках нацпроектов. Самые 

крупные направления ФАИП в этом году — до-
рожное хозяйство (203 млрд руб.), работы по 
гособоронзаказу (163,2 млрд руб.), здравоохра-
нение (118,7 млрд руб.) и морской транспорт 
(92,5 млрд руб.)

Кассовое исполнение всей ФАИП (с капрас-
ходами ФЦП) за первые три квартала 2020 года 
составило, по расчетам Минэкономики, 54% 
против 39,5% за тот же период 2019 года. Это до-
вольно неожиданный и позитивный резуль-
тат для такого тяжелого года — напомним, по 
крайней мере в части регионов эпидемия при-
водила к проблемам с логистикой, в них вво-
дились локдауны, затрагивающие строитель-
ную отрасль, хотя и ограниченно. В сравнении 
с приростом темпа освоения ФАИП на четверть 
средства ФЦП (их Минэкономики считает так-
же с капрасходами) осваивались чуть хуже, но 
тоже лучше 2019 года — они за три квартала ис-
полнены на 41,4%, на конец сентября прошлого 
года цифра составляла 35,9%.

Напомним, в исполнении ФЦП и ФАИП 
за все время их существования в бюджетной 
конструкции «сезонность» освоения средств 
традиционно крайне велика, ее несколько 

смягчали вводимые несколько лет назад воз-
можности долгосрочного контрактования гос-
строек. Тем не менее ФАИП вносила значимый 
вклад в формирование «бюджетного наве-
са» — вала лихорадочного освоения госинве-
стиций в ноябре—декабре. Цифры, приведен-
ные Минэкономики, показывают, что «навес» 
в этом году может быть меньше.

Отраслевая разбивка кассового исполне-
ния ФАИП демонстрирует при этом, что речь 
уже не может идти об административных ба-
рьерах в освоении инвестиций как таковых. 
Ряд крупных ведомств и главных распоряди-
телей бюджетных средств (ГРБС, крупнейшие 
среди них в списках участников ФАИП — Мин-
промторг, Минэнерго, Минприроды, Мин-
цифра и, что ранее было плохо представимо, 
Минобороны) за три квартала освоили более 
80% плановых инвестиций. В свою очередь, ос-
воение частью ГРБС этих инвестиций — менее 
20%: в списках традиционно силовые ведом-
ства (Росгвардия, ФСИН), Верховный суд, Ро-
сархив и Минпросвещения (здесь проблемой 
может быть софинансирование объектов реги-
онами). Нулевое освоение ФАИП, по оценкам 

Минэкономики, на 1 октября демонстрирова-
ли Ространснадзор, Росимущество и Государст-
венная фельдъегерская служба — но доля при-
ходящихся на них инвестиций невелика. 

Исходя из данных Минэкономики, более 
стабильное освоение средств ГРБС к «снятию 
сезонности» в сдаче объектов ФАИП пока не 
приводит. В 2020 году (без учета объектов госо-
боронзаказа) должно быть введено в строй 326 
объектов — и 64 объекта ФАИП, которые долж-
ны были быть построены по срокам в 2019 году. 
За три квартала 2020 года введено в строй пла-
ново 34 объекта, или около 10% от того, что пред-
полагалось, по большей части это проекты вне 
ФЦП. Из «просроченных» объектов ФАИП в 2020 
году введено в строй 15 — по девяти построен-
ным оформляются документы, на сорока про-
должаются работы, «недострой» равномерно 
распределен по всем ГРБС. Причины, по кото-
рым сдавать объекты необходимо именно в по-
следнем квартале года — вопрос к госстроите-
лям; впрочем, ровно та же сезонность много лет 
наблюдается и у частных инвесторов в строи-
тельных проектах.

Дмитрий Бутрин

Государственные стройки ускорились
ФАИП расходуется в 2020 году на четверть быстрее

Переход Дальнего Востока от привлече-
ния инвестиций к управлению ими как ми-
нистр будет курировать Алексей Чекунков, 
до этого занимавшийся льготным финан-
сированием дальневосточных проектов 
в Фонде развития Дальнего Востока и Арк-
тики. Александра Козлова, его предшест-
венника на посту главы Минвостокразви-
тия, премьер-министр Михаил Мишустин 
предложил назначить главой Минприро-
ды — при всех различиях ведомственной 
специфики ему, видимо, предстоит повто-
рить дальневосточные административные 
успехи в одном из самых конфликтных фе-
деральных ведомств.

Попадание в список кандидатов в новые 
министры правительства Михаила Мишус-
тина имен Александра Козлова (возглавит 
Минприроды) и Алексея Чекункова (его пре-
емник на посту главы Минвостокразвития) 
де-факто подтвердило предположения о том, 
что дальневосточное турне премьера в авгу-
сте 2020 года (см. „Ъ“ от 19 августа) было по-
священо изучению новаторских методов 
развития макрорегиона. Снятие многих ре-
гуляторных ограничений ради ускорения 
развития Дальнего Востока, напомним, дало 
результаты — в августе на заседании госко-

миссии в Благовещенске был отмечен рост 
промпроизводства, в 2,5 раза опережающий 
общероссийский, дальневосточный «инвест-
бум» обсуждается уже несколько лет, работа 
местных институтов еще в 2018–2019 годах 
была признана достаточно успешной, что-
бы расширить сферу ответственности Мин-
востокразвития на Забайкалье и впоследст-
вии Арктику.

При этом при всей разнице задач Мин-
востокразвития и Минприроды выбор кан-
дидатуры господина Козлова объясним схо-
жестью процессов, руководить которыми 
ему пришлось с 2018 года и предстоит на но-
вом посту. На Дальнем Востоке целью госпо-
литики было обеспечение ускоренного эко-
номического развития за счет расширения 
автономии, дерегулирования и проинвести-
ционной политики на территориях опережа-
ющего развития и в свободном порту Влади-
восток, а также обеспечения рабочей силой 
новых инвестпроектов. Это требовало от 
Минвостокразвития встречной координации 
интересов центра, губернаторов, иностран-
ных инвесторов и госкомпаний. В Минпри-
роды же господину Козлову предстоит балан-
сировать столь же разносторонние интересы 
промышленности и общества, обеспечив вы-

полнение хронически отстающего нацпроек-
та «Экология» при минимальном ограниче-
нии промышленного роста и использовании 
«экологической» модернизации (примене-
ния наилучших доступных технологий) для 
поддержки инвестиций. Параллельно ново-
му министру потребуется завершить рефор-
мы лесной и мусорной отрасли, а также ак-
тивно участвовать в определении политики 
РФ в мировой повестке — в вопросах реак-
ции на введение трансграничного углерод-
ного регулирования.

Идею же назначения главы Фонда раз-
вития Дальнего Востока (ФРДВ) Алексея Че-
кункова на пост министра развития Дальне-
го Востока, вероятно, следует воспринимать 
в логике развития уже самого макрорегиона. 
Переход Дальнего Востока из режима адми-
нистративной реформы к управлению реаль-
ными капвложениями, в том числе госкомпа-
ний и иностранных инвесторов, потребовал 
во главе министерства профильного специ-
алиста. Господин Чекунков, напомним, име-
ет 20-летний опыт работы на руководящих 
должностях в секторе прямых инвестиций 
(РФПИ, А-1, Delta Private Equity, инвестицион-
ная группа АЛРОСА), с 2014 года входит в ко-
манду Юрия Трутнева. Как глава ФРДВ (сей-

час общий размер его активов оценивается 
в 80 млрд руб, фонд участвовал в 2 тыс. инве-
стпроектов), чиновник непосредственно за-
нимался вопросами инвестклимата и имеет 
амбициозные планы продолжения этой дея-
тельности. Так, он готовился вчера доклады-
вать на совете по цифровому развитию в Мур-
манске о разработанном ФРДВ «цифровом 
госплане» — модели взаимосвязей «экономи-
ческих, транспортных, инфраструктурных, 
социальных процессов до 2035 года от Мур-
манска до Петропавловска-Камчатского».

Новые руководители Минприроды и Мин-
востокразвития, вероятно, сохранят возмож-
ности для сотрудничества и после назначений. 
Так, один из последних споров ведомств касал-
ся доступа частных компаний на арктический 
шельф за счет вхождения в консорциум с ин-
весторами ФРДВ (см. „Ъ“ от 10 и 16 июня), но 
Минприроды отстаивало контроль над шель-
фом подведомственных ему Роснедр. При 
этом и у ФРДВ есть проект, который может ин-
тересовать уже Минприроды,— система кос-
мического и компьютерного мониторинга лес-
ных ресурсов «Лесвосток.рф», развитая им до 
комплексного проекта по повышению эффек-
тивности всей лесной отрасли.

Олег Сапожков

Переносимая успешность руководства
Достижения Дальнего Востока закрепят на месте и протестируют на федеральном уровне

Падение доходов и рост связанных с пан-
демией расходов в этом году вызвали ре-
кордное перераспределение средств 
бюджета. К октябрю свое назначение по-
меняла уже треть годовых ассигнований — 
8,5 трлн руб., следует из отчета Счетной 
палаты. Несмотря на дефицит средств 
в госказне при одновременной большей 
потребности в расходах, появления тра-
диционного «бюджетного навеса» не уда-
лось избежать и в этом году — госаудито-
ры отмечают, что в четвертом квартале 
получателям предстоит освоить треть 
расписанных им средств.

Счетная палата (СП) подготовила опера-
тивный доклад об исполнении федерально-
го бюджета в январе—сентябре 2020 года. Ра-
нее Минфин уже опубликовал данные о том, 
что по итогам девяти месяцев зафиксирован 
дефицит в размере 1,77 трлн руб. При дохо-
дах в 13,22 трлн руб. (меньше прошлогод-
них за такой же период на 1,8 трлн) расхо-
ды выросли сразу на 3 трлн руб. и составили 
14,99 трлн руб. (см. „Ъ“ от 16 октября). Напом-
ним, такой бурный рост расходов был вызван 
тратами на поддержку экономики и населе-
ния в первом полугодии.

На фоне столь масштабного изменения до-
ходной и расходной частей госказны госау-
диторы фиксируют и рекордное изменение 
бюджетной росписи в этом году. К октябрю 
перераспределение средств составило уже 
8,5 трлн руб. Это более трети всего объема 
годовых расходов и в четыре раза превыша-

ет масштаб изменения бюджетной росписи 
в январе—сентябре 2019 года (2,1 трлн руб.).

СП отмечает, что исполнение расходов 
в январе—сентябре во многом определя-
лось коронакризисными приоритетами под-
держки. Поэтому высокие показатели уров-

ня исполнения расходов зафиксированы по 
разделам: «социальная политика» (82% про-
тив 74% за такой же период 2019 года), «меж-
бюджетные трансферты» (рост с 65% до 78%), 
ЖКХ (с 54% до 74%) и «здравоохранение» 
(с 65% до 71%).

По части нацпроектов лучшие показатели 
освоения ассигнований — у проектов по ма-
лому бизнесу и здравоохранению (по 69%), 
а также по жилью (65%). Снижение бюджет-
ной дисциплины СП зафиксировала по раз-
делу «охрана окружающей среды» (с 74% до 
60%). Худший результат по исполнению расхо-
дов среди главных распорядителей бюджет-
ных средств показал Ростуризм — всего 16% от 
предназначенных средств. Низкие показате-
ли исполнения зафиксированы по Минциф-
ре и цифровому нацпроекту (около 20%). При 
этом уровень исполнения расходов по госза-
купкам у этого ведомства составил лишь 11%, 
что явно не согласуется с правительственны-
ми целями цифровизации экономики.

Несмотря на падение доходов при одновре-
менном росте расходов по антикризисным про-
граммам, правительству и в этом году не удастся 
ликвидировать «бюджетный навес» — массо-
вую контрактацию конца года под выделенные 
ассигнования. По подсчетам СП, в четвертом 
квартале ведомствам предстоит потратить 
8,75 трлн руб., что превышает треть годовых 
расходов. В четвертом квартале 2019 года этот 
объем составлял 7,4 трлн руб., а фактически же 
было потрачено на 1 трлн меньше — 6,3 трлн 
руб. Отметим, что в этом году исполнение бюд-
жета контролируется дополнительно: по пору-
чению правительства главные распорядители 
с 1 октября должны дважды в месяц представ-
лять в Минфин данные о средствах бюджета, на-
иболее подверженных рискам неисполнения.

Диана Галиева, Вадим Вислогузов

Бюджет едва узнать
В этом году свое назначение поменяла уже треть ассигнований

Госаудиторы возглавляемой Алексеем Кудриным Счетной палаты пристально 
вгляделись в исполнение бюджета по итогам девяти месяцев  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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9 ноября президент России Влади-
мир Путин побеседовал с президен-
том Сирии Башаром Асадом перед 
началом большой конференции 
в Дамаске, посвященной проблеме 
возвращения на родину сирийских 
беженцев. О том, почему все проис-
ходит именно сейчас и почему про-
цесс пока что обречен на неудачу,— 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

В Кремле назвали разговор Влади-
мира Путина и Башара Асада встре-
чей. Скорее это было все-таки свида-
ние — и потому, что ВКС (видео-конфе-
ренц-связь.— А. К.), и потому, что два 
не чужих друг другу сердца даже не по-
держались за руки.

— Рад вас видеть! — признался Вла-
димир Путин.

Свидание ведь было назначено не 
просто перед началом международной 
конференции в Дамаске, а именно в те 
критические дни, когда выбор амери-
канского народа всею своею тяжкою но-
шей пал наконец на пылко утверждаю-
щего себя Джо Байдена. И разве тот не 
захочет утвердить себя и в Сирии тоже?

И подтекст разве не ощущался: «Да, 
именно сейчас увидимся и поговорим: 
да, мы, Владимир Путин и Башар Асад. 
И у нас в Сирии будет все вот так, а не 
иначе. Причем именно у нас, а не у вас… 
И на кого у вас что там падет своею тяж-
кою ношей, нас вообще никак не может 
заинтересовать хотя бы на мгновение».

Могла ли повлиять такая встреча на 
что-нибудь? Забыл бы после нее Джо 
Байден даже думать про Сирию? Уве-

ренности, конечно, нет. Но показать-то, 
кто мы и кто они, надо было.

Владимир Путин говорил про пост-
конфликтное восстановление Сирии, 
которое уже идет под эгидой ООН 
и при участии Ирана и Турции, про воз-
вращение сирийских беженцев (и раз-
ве не должны были эти слова обнаде-
живать европейских коллег?).

— Предпринятые усилия дают ре-
зультат,— сообщил российский пре-
зидент.— Из-за рубежа вернулось свы-
ше 850 тыс. сирийских граждан (из 
6,5 млн.— А. К.), а в места постоянно-
го проживания внутри страны возвра-
тилось более 1,3 млн человек. Это, без-
условно, ваша заслуга, господин пре-
зидент (это Владимир Путин не про 
себя.— А. К.). Это в целом хорошо. Но 
масштаб гуманитарной катастрофы — 
а по-другому это назвать нельзя — все 
еще остается весьма значительным.

Наконец последовал анонс:
— Именно на это,— продолжил Вла-

димир Путин,— и нацелена Между-
народная конференция по беженцам 
и внутренне перемещенным лицам, 
которая состоится 11 и 12 ноября в Да-
маске. Россия всецело поддерживает 
это мероприятие, активно помогает 
в его подготовке и проведении. Свое 
участие подтвердили представители 
многих государств, а также Организа-
ции Объединенных Наций и Междуна-
родного комитета Красного Креста.

По информации „Ъ“, американские 
коллеги не подтвердили, впрочем, сво-
его участия. А точнее, опровергли. Еще 
точнее — даже не собирались.

— Российская делегация,— доба-
вил между тем Владимир Путин,— бу-
дет одной из самых многочисленных, 
в нее войдут специалисты более 30 ми-
нистерств и ведомств… Кроме того, 
к мероприятию будет приурочена пе-
редача Сирии более 65 тонн гумани-
тарного груза.

— Как вам известно, господин пре-
зидент,— откликнулся Башар Асад,— 
многие беженцы бежали из-за стра-
ха перед терроризмом. Другие бежа-
ли из-за того, что была разрушена ин-
фраструктура, они потеряли места для 
работы… Они очень сильно хотят вер-
нуться, особенно после того, как Си-
рия предоставила определенные льго-
ты, которые стимулируют процесс воз-
вращения.

Следующие несколько минут он го-
ворил о том, что вернуться они не мо-
гут, так как не позволяют условия эко-
номической блокады Сирии (которые, 
собственно говоря, и установил Запад 
во главе с Соединенными Штатами 
в связи с исторической ролью лично-
сти Башара Асада в сирийском урегу-
лировании).

На самом деле если президента Си-
рии и интересует что-то в связи с этой 
конференцией, то не 65 тонн гума-
нитарного груза, а именно прорыв 
эмбарго.

То есть все-таки без Джозефа Байде-
на не обойтись.

А как хотелось бы!

Стихийное бегствие
Ликвидировать его последствия в Сирии  
в очередной раз попытается Россия Кроме того, либерал-демокра-

тов интересовала партийность 
кандидатов, сообщил господин 
Жириновский: «Только один, 
оказалось, был когда-то членом 
КПСС, все остальные в КПСС не со-
стояли. И не все состоят в „Единой 
России“. То есть есть чисто беспар-
тийные, это тоже хорошо».

Фракция «Справедливая Рос-
сия» не смогла оперативно со-
браться в понедельник и поэтому 
проведет заседание во вторник 
утром. Справороссы еще не опре-
делились со своей позицией, хотя 
не исключено, что каких-то кан-
дидатов они не поддержат, сказал 
„Ъ“ первый заместитель руководи-
теля фракции Михаил Емельянов.

Проголосовать за всех кандида-
тов в правительство депутаты на-
мерены уже на ближайшем пле-
нарном заседании во вторник. Со-
вет Думы в понедельник утвердил 
порядок рассмотрения этого во-

проса, который был подготовлен 
и поддержан комитетом по регла-
менту. Как пояснил „Ъ“ член ко-
митета Андрей Альшевских, по-
скольку новый закон о правитель-
стве был принят недавно, депута-
ты еще не успели подготовить со-
ответствующие поправки к свое-
му регламенту, но займутся этим 
в ближайшее время. По его сло-
вам, процедура обсуждения кан-
дидатур в профильных комитетах 
и во фракциях, скорее всего, будет 
записана в регламенте.

Плюс новой системы в том, 
что улучшается коммуникация 
Думы с членами правительства, 
но полномочия палаты по-преж-
нему «усеченные», так как пред-
ложить альтернативных кандида-
тов депутаты не могут, как и выра-
зить министрам недоверие, ска-
зал „Ъ“ Юрий Афонин. А лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова возму-
тил тот факт, что «все опять дела-
ется впопыхах». «Нельзя так: вче-
ра прочитали по интернету, а се-

годня утром внесли, давайте не-
медленно проведем встречи и за-
втра уже рассматривать. Эта про-
цедура должна продолжаться ми-
нимум неделю»,— заявил он жур-
налистам.

Спешное утверждение в парла-
менте новых членов правительст-
ва говорит о том, что Госдуму по-
ставили перед фактом в послед-
ний момент, и в результате депу-
татам пришлось сочинять поря-
док на ходу, отмечает политолог 
Екатерина Курбангалеева. По ее 
словам, сейчас отсутствует посто-
янная рабочая коммуникативная 
среда между ветвями власти и но-
вые полномочия Думы призваны 
ее создать. При этом очевидно, что 
нынешняя Дума не будет демон-
стрировать строптивость и всех 
новых назначенцев поддержит, 
хотя, возможно, новые расширен-
ные полномочия пригодятся сле-
дующим созывам, резюмирует 
эксперт.

Мария Макутина

Быстроминистры

Башар Асад, Владимир Путин 
и птица Сирии завтрашнего 
дня 

Вчера Владимир Путин подписал 
указ об отставке своего полномоч-
ного представителя в Уральском 
федеральном округе (УрФО) Нико-
лая Цуканова и назначил на его ме-
сто бывшего федерального мини-
стра строительства и ЖКХ Влади-
мира Якушева. По словам источни-
ков „Ъ“, основными причинами от-
ставки господина Цуканова стали 
его неспособность выстроить отно-
шения с местными элитами и арест 
его первого зама по подозрению 
в госизмене. В свою очередь, пере-
мещение господина Якушева на но-
вую должность могло быть обуслов-
лено его не сложившимися отноше-
ниями с вице-премьером Маратом 
Хуснуллиным, а также интересами 
столичного мэра Сергея Со бянина, 
бывшего губернатора Тюменской 
области.

Указы о снятии Николая Цукано-
ва с должности полпреда президента 
в УрФО и назначении на его место быв-
шего министра строительства и ЖКХ 
Владимира Якушева Владимир Путин 
подписал в понедельник. Напомним, 
о возможной отставке Николая Цукано-
ва и вероятном назначении в УрФО ми-
нистра ЖКХ Владимира Якушева источ-
ники „Ъ“ сообщили в прошедшую пят-
ницу (см. «Ъ-Онлайн» от 6 ноября).

Бывший мэр города Гусева, губер-
натор Калининградской области, пол-
пред в СЗФО и помощник президента 
Николай Цуканов был назначен пол-
предом в УрФО в июне 2018 года. Госпо-
дин Цуканов считался близким к Дмит-
рию Медведеву. По словам собеседни-
ков «Ъ» в администрации президента 
и в УрФО, работа господина Цуканова 
на Урале не заладилась: он испытывал 
сложности в выстраивании отношений 
с местной элитой округа. Кроме того, 
в июле прошлого года ФСБ арестовала 
по подозрению в госизмене его помощ-
ника Алексея Воробьева (обвиняется 
в передаче Польше данных о заседани-

ях Совета безопасности РФ). Источник 
„Ъ“, близкий к АП, утверждает, что это-
го было достаточно для того, чтобы по-
ставить крест на карьере господина Цу-
канова. Впрочем, другой собеседник 
„Ъ“, близкий к АП, утверждает, что ни-
каких особых ошибок господин Цука-
нов не совершал, а его место понадоби-
лось для трудоустройства Владимира 
Якушева. Получить оперативный ком-
ментарий Николая Цуканова „Ъ“ пока 
не удалось, его телефон был выключен.

Бывший министр строительства 
Владимир Якушев начинал свою ка-
рьеру вместе с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным: с 2001 по 2005 год был ви-
це-губернатором Тюменской области 
(входит в УрФО), а с 2005 по 2018 год 
возглавлял регион. В 2016 году госпо-
дин Якушев возглавил рейтинг эффек-
тивности глав российских регионов по 
версии Фонда развития гражданского 
общества. В 2018 году Владимир Яку-
шев был назначен министром строи-
тельства в правительстве Дмитрия 
Медведева.

По данным ряда информирован-
ных собеседников „Ъ“, одной из при-
чин назначения господина Якушева 
в УрФО стали его не сложившиеся от-
ношения с профильным вице-премь-
ером Маратом Хуснуллиным. Другим 
фактором могли стать интересы Сер-
гея Собянина в УрФО, где он сохраня-
ет политическое влияние, в частности, 
в Курганской, Свердловской и Тюмен-
ской областях, говорит собеседник „Ъ“, 
близкий к администрации президен-
та. Впрочем, другой собеседник „Ъ“, 
близкий к АП, считает, что господин 
Якушев вполне способен собрать до-
статочные ресурсы, чтобы быть силь-
ным полпредом.

Сразу после назначения господин 
Якушев заявил, что главными задача-
ми для него на посту полпреда станут 
работа по борьбе с COVID-19 и улучше-
ние экономической ситуации в окру-
ге: «Нам вместе с губернаторами нужно 

выработать четкие и понятные реше-
ния, как мы будем выходить из сложив-
шейся ситуации».

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор и губернатор столич-
ного региона УрФО — Свердловской об-
ласти — Евгений Куйвашев уже поздра-
вили господина Якушева с назначени-
ем. Напомним, в 2011–2012 годах, ког-
да господин Якушев возглавлял Тюмен-
скую область, Евгений Куйвашев зани-
мал должность уральского полпреда, 
а до этого возглавлял администрации 
Тобольска и Тюмени.

«Он умеет находить баланс власти 
и решать политические проблемы эко-
номическими методами. Эти качества 
позволят ему сыграть позитивную роль 
для Свердловской области, которая 
всегда была политически противоре-
чивым регионом»,— считает председа-
тель регионального отделения партии 
«Справедливая Россия» Андрей Кузне-
цов. Глава консалтинговой группы «Пи-
рогов и партнеры» Александр Пирогов 
ранее заявлял „Ъ“, что считает назначе-
ние господина Якушева на должность 
полпреда понижением: «Министр, ко-
торый обладал колоссальными ресур-
сами, попадет в аморфную ситуацию, 
в которой ему нужно будет заново вы-
страивать отношения». В то же время 
между свердловским губернатором Ев-
гением Куйвашевым и Владимиром 
Якушевым могут сложиться «компле-
ментарные, если не дружеские» отно-
шения, считает эксперт: «Евгений Куй-
вашев работал под началом Владими-
ра Якушева с начала 2000-х годов, ког-
да последний занимал пост вице-губер-
натора Тюменской области. Если свер-
дловский губернатор останется на по-
сту, то с новым полпредом они смогут 
свободно и вольготно уживаться».

Анастасия Реутова,  
Татьяна Дрогаева, 
Екатеринбург;  
Андрей Винокуров,  
Иван Дарбиниекс

Владимир Якушев  
вернулся в круг друзей
Он сменил Николая Цуканова на посту полпреда в УрФО

Председатель Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова рассказала в понедельник о своих 
предложениях по изменению избирательного 
законодательства, которые она выдвинула на 
недавней встрече с Владимиром Путиным. 
Однако, как выяснил „Ъ“, рабочая группа при 
администрации президента, на которой долж-
ны предварительно рассматриваться эти по-
правки, до конца этого года уже вряд ли собе-
рется. В последний раз она заседала в февра-
ле 2019 года, а запланированная на начало 
2020 года встреча не состоялась из-за работы 
над поправками к Конституции. Точную причи-
ну очередной отсрочки мероприятия источни-
ки „Ъ“ назвать затрудняются: одни винят пан-
демию, а другие просто не видят весомого по-
вода для новых заседаний.

О своих идеях по изменению избирательного 
законодательства, высказанных на встрече с пре-
зидентом 6 ноября, Элла Памфилова рассказала 
в опубликованном 9 ноября интервью ТАСС. В част-
ности, она предложила ввести единые школьные 
каникулы при проведении многодневного голо-
сования. Многие преподаватели являются члена-
ми избиркомов, «добрая половина участков» нахо-
дится в образовательных учреждениях, а после го-
лосования «обязательно должен быть хотя бы еще 
один дополнительный день для того, чтобы все 
продезинфицировать, привести в порядок», пояс-
нила глава ЦИКа. Она также считает, что ЦИК при 
формировании региональных комиссий должен 
иметь право не только предлагать две кандидату-
ры в их состав, но и выносить мотивированное 
представление о досрочном прекращении их пол-
номочий, если те «не справляются».

Вернулась госпожа Памфилова и к теме сниже-
ния муниципального фильтра на губернаторских 
выборах (кандидаты должны собрать в свою под-
держку, в зависимости от региона, от 5% до 10% 
подписей муниципальных депутатов.— „Ъ“). Она 
напомнила, что в свое время рабочая группа при 
администрации президента (АП) пришла к «ком-
промиссному политическому решению» — оста-
вить фильтр на уровне не выше 5%, но, «к сожале-
нию, эта ситуация осталась замороженной». «Ана-
лиз практики проведения выборов в 2012–2020 го-
дах показал, что высокий уровень муниципально-
го фильтра не позволяет ряду кандидатов, облада-
ющих определенным доверием и поддержкой гра-
ждан, собрать необходимое число подписей для 
выдвижения, что приводит к снижению здоровой 
конкуренции, падению интереса к выборам со сто-
роны жителей регионов и в конечном итоге снижа-
ет ответственность избранного лица и качество его 
управления»,— считает Элла Памфилова.

Межведомственной рабочей группой по совер-
шенствованию избирательного законодательства 
руководит первый замглавы АП Сергей Кириен-
ко, а на ее заседаниях присутствуют представите-
ли АП, ЦИКа и парламентских партий, а также экс-
перты. Последний раз группа заседала 19 февраля 
2019 года. В начале 2020 года глава ЦИКа говори-
ла, что предлагала провести очередное заседание 
в конце января или начале февраля, но этому по-
мешала работа над поправками к Конституции. «Те 
события, которые сейчас грянули, немножко это 
отодвигают. Я думаю, что ненадолго, в любом слу-
чае мы вернемся к этой теме»,— пообещала она.

Обнародованные Эллой Памфиловой предло-
жения тоже должны рассматриваться на рабочей 
группе, однако несколько ее членов сообщили „Ъ“, 
что дата следующего заседания так до сих пор и не 
определена. В частности, о ней ничего не известно 
Элле Памфиловой, представителям думских фрак-
ций и нескольким экспертам, участвующим в за-
седаниях группы. Источник „Ъ“ в АП предполо-

жил, что причиной неопределенности может быть 
сложная эпидемиологическая ситуация: «Непонят-
но, подходит ли для подобных встреч онлайн-фор-
мат, не повлияет ли это на качество дискуссии». Он 
также сообщил, что изначально предполагалось, 
что встреча должна пройти после единого дня го-
лосования — «в конце осени либо в начале зимы». 
Другой источник, близкий к АП, считает, что в этом 
году рабочая группа может и вовсе не собраться. 
«Встречи проходят нерегулярно и по важным пово-
дам. Если его в ближайшее время не возникнет, то 
группа может собраться уже весной»,— отметил он.

В пресс-службе ЦИКа „Ъ“ сообщили, что комис-
сия «собирает практику применения законода-
тельства, анализирует и, конечно же, готовит свои 
предложения по ее улучшению».

По словам заместителя секретаря генсовета 
«Единой России» Сергея Перминова, партия еще не 
сформулировала свои предложения для рабочей 
группы. «Лично я позитивно оцениваю практику 
применения трехдневного голосования в услови-
ях пандемии. У избирателей стало в три раза боль-
ше возможностей дойти до избирательного участ-
ка»,— сказал единоросс. А муниципальный фильтр 
он считает «работающей практикой без подвоха». 
«Партии должны вести работу на всех уровнях. 
Если кандидат не в состоянии пройти муници-
пальный фильтр, он не способен себя квалифици-
ровать»,— уверен господин Перминов.

Оппозиционеры с этим выводом не согласны.
«Предложения по ограничению уровня муни-

ципального фильтра — это уже как жизнь на Мар-
се, но мы все же намерены и в этот раз этот вопрос 
обсудить»,— заявил „Ъ“ зампред думской фракции 
«Справедливой России» Олег Нилов. Главным во-
просом на рабочей группе, на его взгляд, должно 
стать обсуждение предстоящих выборов в Госду-
му: в частности, справороссы выступают против 
трехдневного голосования и за круглосуточное он-
лайн-видеонаблюдение на всех участках.

Депутат Госдумы от КПРФ Валерий Рашкин со-
общил „Ъ“, что принципиальные требования к из-
менению избирательной системы у коммунистов 
не изменились: «Необходимо срочно отменить 
мутные коронавирусные электоральные новеллы 
и дистанционное электронное голосование. Без 
этого предстоящие выборы в Госдуму можно счи-
тать нелегитимными».

В пресс-службе фракции ЛДПР „Ъ“ напомнили, 
что у фракции довольно много инициатив по из-
менению системы выборов, которые партийцы на-
мерены обсудить. В их числе, например, запрет на 
ночной и ручной подсчет голосов, отмена досроч-
ного голосования, дня тишины и губернаторских 
выборов, а также проведение выборов только по 
партспискам, в будний день и раз в два года, чтобы 
избиратели и политики могли отдохнуть.

По мнению электорального юриста Романа 
Смирнова, целью встреч в таком формате для АП 
является как раз «прощупывание позиций фрак-
ций, возможность дать им продемонстрировать 
свое видение выборов». «Цифровизация избира-
тельного процесса сейчас не так интересна, как 
многодневное голосование. Его продление на 
постковидный период станет главной темой встре-
чи. Также обсуждаться может перенос единого дня 
голосования, возможность проведения выборов 
весной и различные технические вопросы типа от-
мены дня тишины»,— предполагает эксперт. Кро-
ме того, по мере приближения президентских вы-
боров «транзитная тема становится все актуаль-
нее», поэтому не исключено, что по итогам заседа-
ния группы могут последовать очередные измене-
ния избирательного законодательства, допускает 
господин Смирнов.

Ангелина Галанина

Рабочая группа  
остается без работы
Обсудить поправки ЦИКа к избирательному 
законодательству до конца года вряд ли удастся

К О Н Т Е К С Т Б Ы В Ш Е Г О  М И Н И С Т Р А  П Р О Д В И Н У Л И  П О  П А Р Т И Й Н О Й  Л И Н И И

Бывший глава Минприроды Дмитрий Кобылкин станет и. о. за-
местителя секретаря генсовета «Единой России» (ЕР). Об этом 
пресс-служба партии сообщила вскоре после обнародования 
указа о его отставке. По словам двух источников „Ъ“, близких 
к руководству ЕР, решение о партийном трудоустройстве экс-
министра было принято утром 9 ноября. Ранее собеседники „Ъ“ 
утверждали, что господину Кобылкину ищут новое место работы, 
но затруднялись сказать, в какой сфере. Этому назначению 
мог поспособствовать секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак, 
с которым, по словам осведомленного источника, близкого 
к администрации президента, у экс-министра очень хорошие 
отношения.

По сообщению пресс-службы ЕР, утвердить Дмитрия Кобыл-
кина в должности и. о. замсекретаря генсовета предложил пред-
седатель партии Дмитрий Медведев. По словам источников „Ъ“, 

президиум генсовета проголосует за это назначение 11 ноября. 
Стать полноценным заместителем секретаря господин Кобылкин 
сможет только на съезде партии. Там же от приставки и. о. 
планирует избавиться и другой заместитель Андрея Турчака — 
бывший глава Дагестана, а ныне советник президента Владимир 
Васильев.

Впрочем, партийная должность носит общественный 
характер и, по словам осведомленного собеседника „Ъ“, 
даже не заносится в трудовую книжку. Как правило, замести-
тели секретаря совмещают свой партийный статус с депу-
татством, сенаторством или другой работой. А источник „Ъ“, 
близкий к администрации президента, говорит, что партийный 
пост господина Кобылкина, скорее всего, не последняя точка 
в его кадровых перемещениях после отставки с должности 
министра. Андрей Винокуров
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Воронежский гарнизонный военный суд  сегодня 
изберет меру пресечения 20‑летнему рядовому 
Антону Макарову, подозреваемому в убийстве трех 
сослуживцев на военном аэродроме Балтимор. Его 
задержали в понедельник днем по дороге в Орлов‑
скую область, куда солдат, забрав у мертвого офи‑
цера пистолет и угнав автомобиль, поехал к род‑
ственникам. Сопротивления он оказать не смог.

Рядового Макарова, который около 5:30 9 ноября убил 
трех военных и ранил еще одного на военном аэродро‑
ме Балтимор, разыскивали в Воронеже около десяти ча‑
сов. С утра военных, полицейских и бойцов Росгвардии 
стянули к аэродрому и к дому в северной части Вороне‑
жа, где ранее проживал срочник. Возле дома с утра дежу‑
рили несколько сотрудников ГИБДД и военной полиции 
с автоматами и в бронежилетах, а возле главных ворот 
собралось около десятка бронированных «Уралов», «УА‑
Зов» и микроавтобусов Росгвардии и военной полиции.

Сосредоточившись снаружи, они поехали прочесы‑
вать аэродром, периодически к ним подъезжало подкре‑
пление. При этом за территорией части все было спо‑
койно: рядом ездил общественный транспорт, гуляли 
люди. С другой стороны аэродрома в лесу жители микро‑
района Тенистый собирали грибы: они сказали „Ъ“, что 
даже не слышали об убийстве. Не было постов и в при‑
легающих к аэродрому садовых товариществах. Лишь 
на отдельных городских перекрестках и остановках де‑
журили пары росгвардейцев.

К половине второго дня стало ясно, что срочник сбе‑
жал из части, и бойцы Росгвардии уехали с аэродрома. 
Вскоре стало известно, что Макаров пересел на авто‑
мобиль. Под угрозой оружия он забрал машину и теле‑
фон у рыбака на северной окраине города и направил‑
ся к родственникам в Ливны Орловской области. В 40 
километрах от Воронежа, возле села Землянск, он был 
задержан проследившими за машиной оперативника‑
ми угрозыска. Захватывать по дороге вооруженного пи‑
столетом солдата оперативники не решились, а сдела‑
ли это, когда Антон Макаров зашел в магазин и руки его 
были заняты продуктами. При задержании, судя по поя‑
вившимся видеозаписям, рядового, который не оказы‑
вал сопротивления, зачем‑то избили ногами.

Военный следственный отдел Следственного комите‑
та России по Воронежскому гарнизону подозревает Ан‑
тона Макарова в убийстве двух или более лиц (п. «а» ч. 2 
ст. 105 УК РФ) и хищении оружия (п. «б» ч. 4 ст. 226 УК РФ). 
Ему грозит пожизненный срок, а пока во вторник Воро‑
нежский гарнизонный военный суд, как предполага‑
ется, изберет рядовому меру пресечения в виде ареста. 
В Минобороны возможной причиной происшедшего 
назвали нервный срыв у военнослужащего. По пред‑
варительным данным, тот своеобразно отреагировал 
на критику прибывшего на пост дежурного по полку 
майора Сергея Ермолаева: когда офицер отвернулся, ря‑
довой снял с пожарного щита топор и ударил его, после 
чего забрал табельный пистолет Макарова и добил вы‑
стрелом из него. На помощь майору Ермолаеву попы‑
тался прийти его водитель, ефрейтор Сергей Кажокин, 
но тоже получил пулю. Оба, отметим, были выходцами 
из Саратовской области. Затем он расстрелял еще двух 
военных — уроженца Ингушетии Микаила Акталиева, 
который скончался в больнице, а также рядового Фирсо‑
ва, у которого оказались задеты плечо и лопатка.

Военные следователи уже назначили ряд судебных 
экспертиз, в том числе исследование психического со‑
стояния подозреваемого. Опрошенные местными СМИ 
педагоги и сокурсники Макарова описывают его как 
вспыльчивого и нервного человека. До призыва в ар‑
мию он два года проучился на радиотехническом фа‑
культете Воронежского института МВД, откуда его якобы 
отчислили за агрессивное поведение. В самом институ‑
те „Ъ“ отказали в комментариях.

Сопредседатель правозащитной организации «Сол‑
датские матери Санкт‑Петербурга» Оксана Парамонова 
рассказала „Ъ“, что в каждый военный призыв получает 
«около 150 обращений от призывников, которых пыта‑
ются забрать в армию, несмотря на серьезные проблемы 
со здоровьем, и 30% из них связаны с нарушением нерв‑
ной системы». «Если говорить о сегодняшнем происшест‑
вии, то молодой человек до военной службы учился в вузе 
МВД, а значит, проходил не одну медкомиссию. Согласно 
инструкциям, психиатры должны давать оценку состоя‑
ния здоровья на основании многих характеристик, в том 
числе бесед с претендентом на поступление и его родите‑
лями. Но, по нашим наблюдениям, часто эти инструкции 
выполняются формально, и не исключено, что человека 
с психологическими проблемами просто пропустили».

Сергей Иванов, Олег Мухин, Воронеж;  
Мария Литвинова

Солдат ответил на критику топором 
Следствие изучает мотивы убийства трех военных 
под Воронежем

Октябрьский районный суд 
Санкт‑Петербурга прекратил уго‑
ловное дело в отношении основ‑
ного владельца Балтийского 
завода гидравлического обору‑
дования (БЗГО) Александра Ха‑
ритонова. Его обвиняли в хи‑
щении почти 100 млн руб. при 
строительстве самого мощного 
в мире атомного ледокола типа 
ЛК‑60Я «Арктика». Суд дважды 
отправлял уголовное дело в про‑
куратуру для устранения нару‑
шений, а в третий раз слушал его 
более года, после чего прекра‑
тил преследование из‑за исте‑
чения сроков давности. При этом 
следует отметить, что уголовное 
дело возбудили после проверок, 
проведенных по требованию пре‑
зидента России Владимира Пути‑
на в 2017 году, он поручал ведом‑
ствам разобраться в причинах 
срыва сроков сдачи ледокола.

Александра Харитонова обви‑
няли в мошенничестве, сопряжен‑
ном с преднамеренным неисполне‑
нием обязательств в особо крупном 
размере (ч. 7 ст. 159 УК РФ), сокры‑
тии денежных средств, за счет ко‑
торых должно производиться взы‑
скание налогов (ч. 1 ст. 199.2 УК РФ), 
и их отмывании (ч. 1 ст. 174.1 УК РФ). 
Поводом для этого стало заключе‑
ние контракта на 194,7 млн руб. меж‑
ду БЗГО и АО «Завод „Киров‑Энерго‑
маш“» — дочерним предприятием 
ОАО «Кировский завод». Согласно 
его условиям, компания господина 
Харитонова должна была поставить 
насосы для изготовления паротур‑
бинной установки атомного ледоко‑
ла ЛК‑60Я «Арктика». Изготовить про‑
дукцию надо было к лету 2015 года.

ООО БЗГО получило аванс в раз‑
мере 97 млн руб., но условия кон‑

тракта не выполнило. В это же время 
его гендиректор попросил выпла‑
тить еще 40 млн руб. аванса и пере‑
нести срок сдачи насосов на фев‑
раль 2016 года. Следствие обвиняло 
Александра Харитонова в хищении 
и легализации 97 млн руб., а также 
в сокрытии 71,5 млн руб., принадле‑
жащих организации.

Уголовное дело возбудили после 
многочисленных проверок Счет‑
ной палаты, Генпрокуратуры и ФСБ, 
проведенных в 2017 году по прямо‑
му распоряжению Владимира Пу‑
тина. Как сообщал тогда „Ъ“, пре‑
зидент России поручил перенести 
срок сдачи головного атомного ле‑
докола ЛК‑60Я «Арктика» с 2017 
на 2019 год и потребовал принять 
кадровые и организационно‑управ‑
ленческие решения в связи со сры‑
вом госконтракта.

Первый раз уголовное дело в от‑
ношении Александра Харитоно‑
ва поступало в Октябрьский райсуд 
в августе 2018 года, однако судья вы‑
нес постановление о его возвраще‑
нии в прокуратуру для устранения 
нарушений. Второй раз гособвине‑
ние передало материалы в суд в ян‑
варе 2019 года, однако их постигла 
та же участь. К слушанию дела по су‑
ществу удалось приступить лишь 
с третей попытки — летом 2019 года.

Более чем через год гособвине‑
ние заявило ходатайство о переква‑
лификации действий Александра 
Харитонова с особо крупного мо‑
шенничества на причинение иму‑
щественного ущерба собственни‑
ку через злоупотребление доверием 
без признаков хищения. От двух 
других статей обвинения прокура‑
тура вовсе отказалась. После этого 
сторона защиты попросила прекра‑
тить уголовное дело в связи с истече‑

нием сроков давности. Для престу‑
плений средней степени тяжести, 
к которым относится ст. 165 УК РФ, 
такие сроки составляют шесть лет. 
Суд с такими доводами сторон согла‑
сился и вынес постановление о пре‑
кращении уголовного дела, которое 
уже вступило в законную силу.

Александр Харитонов изначаль‑
но не признавал своей вины. Он ут‑
верждал, что часть аванса была 
потрачена на другие проекты, в част‑
ности на Ленинградскую АЭС‑2 и Но‑
воворонежскую АЭС: «Это был ком‑
мерческий, а не государственный 
контракт, и я имел полное право тра‑
тить эти деньги на любые коммерче‑
ские проекты. Любой руководитель 
действует именно таким образом: 
куда нужнее, туда и платится. Это со‑
вершенно законная и общеприня‑
тая практика»,— заявил „Ъ“ госпо‑
дин Харитонов.

Контракт на строительство ледо‑
кола «Арктика» за 37 млрд руб. ООО 
«Балтийский завод—Судострое‑
ние», входящее в Объединенную су‑
достроительную корпорацию, под‑
писало с ФГУП «Атомфлот» в августе 
2012 года. Судно заложили в ноя‑
бре 2013 года. Длина ледокола — 
173,3 м, ширина — 34 м, водоизме‑
щение — 33,5 тыс. тонн. Атомоход 
будет оснащен двухреакторной энер‑
гоустановкой 175 МВт. На воду «Арк‑
тику» спустили в июне 2016 года. 
В апреле 2018 года планировалось, 
что АО «Балтийский завод» достро‑
ит ледокол к лету 2019 года, однако 
сроки вновь перенесли. В итоге офи‑
циально «Арктика» вошла в состав 
российского атомного флота в кон‑
це октября этого года, то есть на три 
года позже запланированного срока.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

«Арктика» вышла  
из уголовного поля
В Петербурге прекратили дело о хищениях при строительстве 
самого мощного в мире атомного ледокола

Как стало известно „Ъ“, рассчи‑
тывавший на условно‑досрочное 
освобождение экс‑глава Росгра‑
ницы Дмитрий Безделов может 
задержаться в колонии. В ходе 
прошедших в Тушинском рай‑
суде Москвы прений по очеред‑
ному делу о мошенничестве при 
обустройстве госграницы гос‑
обвинитель потребовал приго‑
ворить его с учетом уже назна‑
ченного ранее срока (9 лет) к 12 
годам лишения свободы. Таким 
образом, в случае вынесения об‑
винительного приговора Дмит‑
рию Безделову грозит еще три 
года колонии.

Бывшему главе Росграницы Дмит‑
рию Безделову инкриминированы 
четыре эпизода особо крупного мо‑
шенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ), ко‑
торые уже рассматривались Ме‑
щанским райсудом Москвы и легли 
в основу вынесенного в декабре 2017 
года приговора. Тогда за хищение 
около 500 млн руб. Дмитрий Безделов 
был приговорен к девятилетнему сро‑
ку в составе группы (подельники по‑
лучили от двух до восьми лет). Впро‑
чем, сам Дмитрий Безделов проходил 
обвиняемым лишь по эпизодам с хи‑
щениями при строительстве погран‑
переходов «Адлер» в Краснодарском 
крае и «Пограничный» в Приморском 
крае. Дело в том, что в 2015 году, обра‑
щаясь с запросом к итальянским вла‑

стям об экстрадиции Дмитрия Без‑
делова, Генпрокуратура упоминала 
лишь эти две истории и, согласно за‑
кону, расследованию подлежали толь‑
ко они. Эпизоды с хищением 49 млн 
руб. при строительстве погранпере‑
ходов «Кяхта» в Бурятии, «Нижнеле‑
нинское» в Еврейской автономной 
области, «Выборг» и «Забайкальск» фи‑
гурировали уже в следующем запро‑
се, но когда итальянская сторона дала 
добро и на них, следственный депар‑
тамент МВД уже практически завер‑
шил расследование.

В итоге в мае 2019 года отбывав‑
шего срок в одной из колоний Вла‑
димирской области Дмитрия Без‑
делова этапировали в Москву 
и предъявили новое обвинение фак‑
тически по старому делу. Расследова‑
ние продолжалось менее полугода, 
и его фабула не претерпела ника‑
ких изменений. При этом Дмитрий 
Безделов своей вины не признал 
ни в ходе первого судебного процес‑
са, ни теперь.

Его дело Тушинский райсуд Мо‑
сквы начал рассматривать в октябре 
прошлого года. В ходе прошедших 
на днях прений гособвинитель по‑
требовал приговорить подсудимого 
Безделова с учетом назначенного ра‑
нее девятилетнего срока к 12 годам 
колонии. Таким образом, в случае 
вынесения обвинительного приго‑
вора бывшему главе Росграницы гро‑

зит еще три года лишения свободы. 
Между тем, после того как в сентябре 
2018 года Мосгорсуд произвел пере‑
счет срока наказания, засчитав день, 
проведенный в СИЗО, за полтора, 
Дмитрий Безделов мог претендовать 
на условно‑досрочное освобождение 
уже в декабре нынешнего года.

Адвокат Дмитрия Безделова Бо‑
рис Кожемякин заявил „Ъ“, что вме‑
ненное в вину его подзащитному 
хищение бездоказательно и не под‑
тверждено ни документально, ни сви‑
детельскими показаниями. «Более 
того, по делу даже не заявлен гра‑
жданский иск,— отметил господин 
Кожемякин.— Минтранс считает, что 
Дмитрий Безделов никакого ущерба 
им не причинил. И это действитель‑
но так. Тем более что по его требова‑
нию все контракты, включая и те, что 
фигурируют в уголовном деле, были 
застрахованы Сбербанком».

По словам адвоката, по одному 
из сорванных контрактов подряд‑
ная организация — ЗАО «Ространс‑
строй» — даже получила от кре‑
дитного учреждения страховку 
в размере 240 млн руб., притом что 
фигурирующая в деле сумма общих 
хищений составляет всего 49 млн 
руб. «Мы рассчитываем, что суд объ‑
ективно разберется в этой истории 
и вынесет оправдательный приго‑
вор»,— добавил адвокат Кожемякин.

Олег Рубникович

Экс‑главе Росграницы  
предложено добавить
За махинации при обустройстве границы запросили 12 лет

К девяти годам колонии строгого режима приго‑
ворил в понедельник Басманный райсуд Москвы 
известного рыбопромышленника Юрия Тузова, 
признав его виновным в организации похище‑
ния бизнесмена и вымогательстве у него 400 млн 
руб. Шести его подельникам суд назначил от девя‑
ти с половиной лет лишения свободы до условных 
сроков. Адвокаты господина Тузова заявили, что 
обжалуют решение суда как незаконное. По их сло‑
вам, процесс шел с явно выраженным обвинитель‑
ным уклоном, суд исключил из обвинения единст‑
венные и весьма сомнительные доказательства 
вины предпринимателя, но вынес обвинительный, 
а с учетом его пошатнувшегося после двух инсуль‑
тов здоровья фактически смертный приговор.

Процесс по скандальному делу крупного мурманско‑
го рыбопромышленника Юрия Тузова шел в Басман‑
ном суде без малого год. Как сообщал „Ъ“, сам ход слу‑
шаний вызывал нарекания у стороны защиты, которая 
подозревала судью Евгению Николаеву в предвзятости, 
безуспешно заявляя отводы ей, а также представите‑
лям гособвинения, которые порой откровенно скуча‑
ли на заседаниях, однажды позволив себе даже заснуть.

Адвокаты Юрия Тузова настаивали, что у их подзащит‑
ного просто не было мотива похищать потерпевшего — 
Павла Сурина, так как к тому времени спор с ним уже был 
разрешен в арбитраже. Кроме того, в пользу предполага‑
емого организатора говорило наличие «железного» али‑
би — в тот момент, когда организатор преступления якобы 
встречался с непосредственными исполнителями, он на‑
ходился на борту самолета. Еще одним веским доводом 
защиты стали показания одного из рядовых похитителей 
Висита Ингаева. Он заявил, что похищения на самом деле 
не было, а речь шла об инсценировке, устроенной самим 
господином Суриным. Отдельно он рассказал о подстро‑
енном опознании им Юрия Тузова как заказчика преступ‑
ления, когда оперативники и следователь Следственно‑
го комитета России Мария Слезкина заранее объяснили 
ему, в какую одежду тот будет одет, где будет стоять и т. д. 
Об этом он сказал на днях в последнем слове, извинив‑
шись перед господином Тузовым. Кстати, именно госпожа 
Слезкина потом вымогала прямо в СИЗО «Бутырка» взятку 
в €2 млн в обмен на изменение бизнесмену меры пресече‑
ния и непривлечение к ответственности его сына.

Впрочем, на суд все это впечатления не произвело. 
К радости Юрия Тузова и его защитников, судья при огла‑
шении приговора объявила, что исключает как недопу‑
стимые доказательства данные о встрече бизнесмена с по‑
хитителями и протокол его опознания. «Фактически это 
были единственные доказательства вины Юрия Василь‑
евича»,— пояснила „Ъ“ один из адвокатов рыбопромыш‑
ленника Марина Ярош, отметив, что тут же Евгения Нико‑
лаева оговорилась: суд признал Юрия Тузова виновным, 
«руководствуясь внутренним самосознанием». В резуль‑

тате его приговорили к девяти годам колонии строго‑
го режима как организатора похищения человека и вы‑
могательства (ч. 3 ст. 33, ст. 126 и ст. 163 УК РФ). Отметим, 
что изначально он находился по стражей, но после двух 
инсультов и скандала со следователем Слезкиной, кото‑
рая, правда, успела скрыться и сбежать за границу, его ос‑
вободили под домашний арест. В понедельник по реше‑
нию суда конвой вновь надел на Юрия Тузова наручники. 
Еще пять подсудимых получили, согласно решению Бас‑
манного суда, за то же преступление от семи с половиной 
до девяти с половиной лет «строгой» колонии. Самое суро‑
вое наказание назначили двум мужчинам, которым так‑
же инкриминировался грабеж (ст. 161 УК РФ) — кража ча‑
сов у Павла Сурина во время похищения. Снисхождение 
Евгения Николаева проявила лишь к единственной де‑
вушке из числа подсудимых — Наталье Валкович. По вер‑
сии обвинения, она находилась за рулем внедорожника, 
на котором вывозили похищенного бизнесмена. Ее также 
признали виновной, но суд счел возможным назначить 
наказание ниже указанного в статьях УК предела — пять 
лет лишения, постановив считать срок условным.

Надо отметить, что в прениях сторон представите‑
ли гособвинения просили приговорить всех участни‑
ков похищения на сроки от 8 до 15 лет. Правда, позже, 
уже в репликах сторон перед удалением судьи в совеща‑
тельную комнату для подготовки приговора прокуроры 
скорректировали свою позицию, уменьшив запрошен‑
ные сроки наказания для двух подсудимых и увеличив 
для третьего. Для самого Юрия Тузова прокуратура тре‑
бовала тогда 12 лет колонии строгого режима.

«Мы обязательно обжалуем приговор как незакон‑
ный и необоснованный»,— заявила „Ъ“ Марина Ярош. 
По ее словам, в решении нет никаких отсылок на винов‑
ность господина Тузова, кроме убежденности судьи и ее са‑
мосознания. Она отдельно отметила, что помимо несосто‑
ятельности решение подлежит отмене апелляционной 
инстанцией также из‑за ряда чисто технических наруше‑
ний норм УПК, например того же увеличения запрошен‑
ного для одного из подсудимых срока наказания, в то вре‑
мя как после стадии прений сторон разрешено лишь 
говорить о его смягчении. Госпожа Ярош также отметила, 
что как защита, так и родные очень беспокоятся о состо‑
янии здоровья заново отправленного в СИЗО 59‑летнего 
Юрия Тузова. Как утверждают защитники, еще в прениях 
сторон требовавший полного оправдания рыбопромыш‑
ленник был шокирован и оглушен требованием прокуро‑
ров лишить его свободы на 12 лет, а приговор может стать 
последней точкой. «Фактически суд вынес Юрию Василь‑
евичу смертный приговор»,— заключила адвокат, отме‑
тив, что теперь возлагает все надежды на апелляционную 
жалобу. Защита господина Тузова также считает, что реше‑
ние Басманного суда в определенной степени показатель‑
но для тех, «кто выявляет взяточников».

Сергей Сергеев

Девять лет из внутреннего 
самосознания
Вынесен приговор по делу о похищении 
рыбопромышленником своего компаньона

За массовое убийство Антону  Макарову 
грозит пожизненный срок, но пока его 
еще должны проверить на вменяемость
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Москва получит  
высочайшее разрешение
Мэрия заказывает съемку города дронами на 134 млн рублей

Москву ждет детальная съем
ка с беспилотников, которые 
должны заснять на видео как 
минимум 3,4 тыс. км полетов 
над городом и сделать свыше 
5 тыс. панорамных фотогра
фий. Об этом говорится в тен
дерном задании, размещенном 
структурами столичной  мэрии. 
От подрядчика ждут видео
съемку в разрешении 4К, ис
пользование камер с обзором 
360 градусов и даже лазерное 
3Dсканирование местности. 
Детальные съемки нужны для 
подготовки градостроитель
ных материалов и контроля за 
стройками, пояснили в мэрии.

Конкурс на «мониторинг» город-
ских объектов «с использованием 
беспилотных летательных аппа-
ратов» на портале госзакупок объ-
явил столичный департамент ин-
формационных технологий (ДИТ). 
В тендерной документации описы-
ваются масштабные съемки с вы-
сокой степенью детализации. Так, 
беспилотникам предстоит проле-
теть свыше 3,4 тыс. км над городом, 
обеспечив видеосъемку объектов 
с разрешением Ultra HD 4K (и часто-
той не менее 29 кадров в секунду). 
Кроме того, власти ждут использо-
вания видеокамер с углом обзора 
360 градусов: дроны с таким обору-
дованием должны пролететь 197 км 
пути, отсняв в панорамном форма-

те видео с еще более детальным 
разрешением (5760х2880 точек). 
В тендере оговариваются и 5,2 тыс. 
панорамных фотоснимков (c раз-
решением 16000х8000 точек), а так-
же услуги по лазерному сканирова-
нию местности с целью построения 
цифровой 3D-модели. В последнем 
случае дрон должен быть оснащен 
оборудованием, позволяющим 
формировать «облако точек лазер-
ных отражений» — не менее 40 
штук на 1 кв. м. Представитель од-
ного из крупных операторов беспи-
лотников объясняет, что эта работа 
производится лидаром — «высо-
коточным прибором, который не-
сколькими лучами строит точную 
поверхность объекта». В конкурс-
ной документации уточняется, 
что подрядчик должен провести 
40 лазерных сканирований; объ-
ем каждого участка — 50 тыс. кв. м. 
Конкретные маршруты облетов 
и участки съемок не раскрывают-
ся. Заявки на тендер стоимостью 
134 млн руб. принимаются до 30 но-
ября, уточняется, что съемки пред-
назначены для внутреннего ис-
пользования сотрудниками мэрии.

Съемки городских объектов 
с помощью дронов уже заказыва-
ли структуры мэрии, но нынеш-
ний — самый масштабный. Так, 
в 2018 году ДИТ проводил анало-
гичный конкурс на 29 млн руб., 
а в 2019 году — на 60 млн руб. В до-

кументации также фигурировали 
видеосъемки с разрешением 4К, 
но в них не упоминались лазерное 
сканирование местности и рассто-
яния, которые должны преодолеть 
дроны. Так, по условиям нынешне-
го конкурса только для «рядовых» 
видеосъемок беспилотники долж-
ны пролететь дистанцию, сопоста-
вимую с 34 кругами вокруг МКАД.

В ДИТ дали понять, что беспи-
лотники обеспечивают «наилуч-
ший визуальный контроль объек-
тов городской инфраструктуры» 
и позволяют проводить съемку не-
зависимо от плотности застройки 
и возможностей доступа к ним. В де-
партаменте уточнили, что получен-
ные фотографии и ролики исполь-
зуются для подготовки «материалов 
комплексного градостроительно-
го планирования» и мониторин-
га стройплощадок, где «невозмож-
на установка стационарных систем 
видеонаблюдения».

Гендиректор компании «Аэро-
макс» (занимается беспилотными 
проектами) Максим Чижов гово-
рит, что съемка с передачей данных 
в онлайн-режиме и техника с обзо-
ром 360 градусов могут также при-
меняться для контроля соблюдения 
норм экологического законодатель-
ства. Однако представитель круп-
ного оператора беспилотников не 
понимает, зачем мэрии понадоби-
лось 3D-сканирование местности 

лазерами. «Такие модели исполь-
зуются для съемки магистральных 
трубопроводов в труднодоступных 
местах. В остальных случаях заказ-
чики нередко оплачивают услу-
гу, но потом не очень понимают, 
что делать с 3D-моделями»,— уточ-
няет он. В ДИТ сообщили, что ла-
зерное сканирование нужно «для 
дополнительной оценки градостро-
ительного планирования сложных 
объектов, где нужна точность изме-
рений». В мэрии не сказали, о ка-
ких объектах идет речь, сказав, что 
съемки будут организовываться по 
запросам органов исполнитель-
ной власти и подведомственных 
 учреждений.

Отметим, для контроля за строй-
ками у мэрии есть свои беспилот-
ники. Во всяком случае, столичная 
госинспекция по недвижимости 
в 2019 году заказывала десять дро-
нов «с высокоточным геодезиче-
ским оборудованием» на сумму 
около 189 млн руб. По условиям 
конкурса каждый беспилотник 
должен быть оснащен сдвоенной 
камерой с 24-мегапиксельными 
матрицами и «лазерной сканирую-
щей головой», позволяющей стро-
ить упомянутые выше 3D-модели.

Александр Воронов

COVID снизил  
уровень конфликтов
Московское бюро по правам человека 
опубликовало доклад  
о ксенофобии в 2020 году

За месяцы пандемии, с одной сто
роны, снизилось число конфликтов 
на национальной и религиозной по
чве, с другой — агрессия, в том чи
сле по отношению к мигрантам, пе
рекочевала в сеть. К таким выводам 
пришли эксперты Московского бюро 
по правам человека в традицион
ном докладе, посвященном анализу 
 ксенофобии и радикального нацио
нализма в России. 

Пандемия коронавируса ограничила 
социальную активность населения в це-
лом и снизила вероятность конфликтов, 
в том числе на национальной и религи-
озной основе. К таким выводам пришли 
в Московском бюро по правам челове-
ка (МБПЧ). В докладе «Проявления агрес-
сивной ксенофобии и радикального на-
ционализма в России в январе—октябре 
2020 года» говорится, что за десять ме-
сяцев этого года значительных публич-
ных и протестных акций радикально-
го националистического характера не 
 наблюдалось.

Московское бюро по правам челове-
ка проводит ежедневный мониторинг 
нарушений прав человека в России 
и проявлений агрессивной ксенофо-
бии. Несколько раз в год по его резуль-
татам бюро публикует доклад, который 
направляет в Федеральное агентство по 
делам национальностей, МВД, прокура-
туру, СК, Росгвардию, администрацию 
президента, Госдуму.

Снижение уровня ксенофобии в зна-
чительной степени связано с введени-
ем ограничений на массовые меропри-
ятия, уточняют авторы доклада. Так, не 
состоялись традиционные майские ше-
ствия ультраправых «Русский Перво-
май». В ноябре столичные власти откло-
нили все заявки на проведение в День 
народного единства «Русского мар-
ша», объясняя решение эпидемией ко-
ронавируса.

Однако настроения нетерпимости 
отчасти переместились в интернет-про-
странство, считают в Московском бюро 
по правам человека. Последствия пан-
демии вместе с недовольством, вызван-
ным экономическим и финансовым 
кризисами, падением роста экономики 
и уровня жизни, обеднением большой 
части граждан, растущей безработицей, 
могут сказаться и на росте протестной 
активности, говорится в докладе.

«В интернете градус нетерпимости 
достаточно высокий, не решены мно-
гие проблемы относительно мигрантов, 
не все могут выехать к себе на родину,— 
рассказал „Ъ“ директор Московского 
бюро по правам человека Александр 
Брод.— Есть данные, что порядка по-
лутора миллионов мигрантов не могут 
въехать в Россию, уже появляется ин-
формация из регионов о нехватке ра-
бочих рук в сфере ЖКХ, строительства». 
Главной темой негативных публикаций 

в социальных сетях стала борьба с миг-
рацией. Причем чаще всего негативно 
настроенные пользователи обсуждают 
вопрос о введении виз со странами Цен-
тральной Азии и Закавказья. Наименее 
доброжелательно россияне относятся 
к цыганам, темнокожим, выходцам из 
среднеазиатских стран, а также китай-
цам и чеченцам.

Валентина Чупик, директор Между-
народной негосударственной неком-
мерческой организации Tong Jahoni 
(оказывает бесплатную правовую по-
мощь мигрантам в России) говорит, что 
в этом году Tong Jahoni получила 49 721 
обращений от иностранных граждан 
против 36 029 в прошлом году. Гражда-
не в период пандемии жаловались на 
незаконные отказы в оформлении миг-
рантских документов, фальсификацию 
административных дел, жалобы на не-
законные вторжения в жилища (1059 
жалоб, в то время как в прошлом году 
их было 29), на невозможность полу-
чить медицинскую помощь. «У нас ра-
ботал колл-центр, который позволил бо-
лее чем 600 мигрантам с подозрением 
на коронавирус добиться приезда ско-
рой помощи, потому что просто так она 
к ним не приезжала»,— продолжает гос-
пожа Чупик.

Директор аналитического  центра 
«Сова» Александр Верховский, ком-
ментируя итоги доклада, говорит, что 
в целом антимигрантские настроения 
в обществе не обострились. Этого сле-
довало ожидать весной, когда появля-
лись сообщения о том, что мигранты, 
потеряв работу, могут совершать пре-
ступления, но так как уровень пре-
ступности не вырос, уточняет он, пред-
положения не оправдались. «Общий 
уровень озабоченности по отношению 
к мигрантам эволюционировал,— счи-
тает эксперт.— Он был довольно стаби-
лен все нулевые годы и начало 2010-х. 
Потом был скачок в 2013 году, спрово-
цированный антимигрантской кампа-
нией, потом резко пошел вниз, когда 
начались события на Украине. Когда Ук-
раина и противостояние с Западом у на-
ших граждан отошли на второй план, 
тема мигрантов стала возвращаться. Но 
если сравнить опросы текущего и пре-
дыдущего года, то никакого прироста 
не видно».

Автор доклада Александр Брод, хотя 
и соглашается, что статистика и соцо-
просы не фиксируют резкого всплеска 
инцидентов на почве национальной не-
нависти, характеризует ситуацию как 
«тревожное затишье». Он обращает вни-
мание, что социально-экономические 
проблемы провоцируют поиск винов-
ных, и зачастую ими становятся мигран-
ты, представители национальных мень-
шинств. Именно на эти риски обращают 
внимание авторы доклада.

Наталья Удовиченко

Мэрия посылает  
беспилотники на съемку  
Москвы с высочайшим 
разрешением  

Размышления у препаратного подъезда

Так, в воскресенье глава Алтайского края Виктор То-
менко сообщил о сумме 87 млн руб.: «Деньги поступи-
ли, но мы опять столкнулись с дефицитом этих  лекарств 
у потенциальных поставщиков. Конкурс объявили, 
а на него никто не вышел. Буквально одна компания 
вышла со сроками поставки в двадцатых числах нояб-
ря». Ранее минздрав Алтайского края сообщал об отсут-
ствии в аптеках региона интерферона, ингавирина, 
осельтамивира, умифеновира, азитромицина, амокси-
циллин/клавулановой кислоты, цефтриаксона, мокси-
флоксацина, левофлоксацина, парацетамола. При-
чинами дефицита назывались отсутствие у оптовых 
фармацевтических организаций данных препаратов.

В правительстве Оренбургской области со ссылкой 
на вице-губернатора, министра здравоохранения Татья-
ну Савинову также сообщили, что в регион федеральные 
средства поступили: «В настоящее время проходят все 
необходимые процедуры по закупке препаратов». В Са-
марской области больные COVID-19 начали получать 
бесплатные лекарства с прошлого четверга. Как сооб-
щает региональное правительство со ссылкой на главу 
местного минздрава Армена Беняна, специалисты пред-
варительно определили потребность пациентов в лекар-
ствах и подали заявку в федеральный центр. Медикамен-
ты доставляют специализированные бригады, которые 
лечат амбулаторных больных. В Самарскую область по-
ступило 500 упаковок фавипиравира, остальные препа-
раты планируется получить к середине ноября.

Пресс-служба правительства Красноярского края со-
общила, что препараты для бесплатной выдачи жителям 
будут закуплены на этой неделе, из федерального бюд-
жета регион получил 107 млн руб. Препараты планиру-
ется доставлять пациентам на дом.

В минздраве Башкирии „Ъ“ сообщили, что федераль-
ные средства на сумму 150 млн руб. на лекарственное 
обеспечение больных коронавирусом в больницах 
и в домашних условиях поступили только что, сейчас 
планируется объявить закупки: «Бесплатное обеспече-
ние амбулаторных больных пока не производится, они 
лечатся за свой счет. Что касается больниц, то они обес-
печиваются лекарствами за счет ОМС. Жалобы на не-
хватку того или иного препарата периодически посту-
пают, но оперативно решаются». 

В Татарстане, как сообщили „Ъ“ в региональном мин-
здраве, также пока выдачу препаратов не начали. В де-
партаменте здравоохранения и фармации Ярославской 
области рассказали „Ъ“, что ждут разъяснений поряд-
ка выдачи препаратов. Бесплатные препараты в Став-
ропольском крае, по информации краевого минздрава, 

«должны появиться в ближайшее время»: федеральные 
средства (105,5 млн руб.) пока не поступили, прорабаты-
ваются механизмы выдачи. 

А власти Свердловской области (региону выделе-
но примерно 160 млн руб.) сообщили, что пациентов 
обеспечат бесплатными препаратами в начале ноября. 
Собеседник „Ъ“, работающий в городской клиниче-
ской больнице Екатеринбурга, рассказал, что больным 
 COVID-19 бесплатно выдают только противовирусные 
препараты арбидол и гриппферон. Пациенты рассказа-
ли „Ъ“, что врачи их предупредили: бесплатные лекар-
ства закончились и, «когда будут, неизвестно». «Пошли 
в аптеку, там покупали сами, рассказал один из пациен-
тов.— Могу сказать, что с этой проблемой столкнулись 
и мои знакомые». 

В минздраве Ульяновской области „Ъ“ оперативно 
не смогли ответить на запрос о ситуации с лекарствами. 
В региональном профсоюзе работников здравоохране-
ния «Защита» „Ъ“ сообщили, что в «ковидных» госпита-
лях с наличием лекарств «бывают регулярные провалы», 
«все вопросы решаются в ручном режиме». По поводу 
бесплатных лекарств для пациентов, которые лечатся на 
дому, в профсоюзе ответили, что «этот механизм, кото-
рый уже работает в Москве и Санкт-Петербурге, но, к со-
жалению, в Ульяновской области пока еще не отлажен». 
Эту же информацию подтвердили и в региональной ор-
ганизации профсоюза «Альянс врачей». «Со слов сотруд-
ников Центральной клинической медико-санитарной 
части (главный ковидный госпиталь Ульяновской об-
ласти.— „Ъ“), на вчерашний день были шкафы пустые, 
антиковидных препаратов не было, не хватало кисло-
родных подушек». Родственница одной из пациенток, 
лечащихся в Димитровграде на дому, сообщила „Ъ“, что 
«о бесплатных лекарствах и речи нет», но она и в аптеках 
не смогла купить требуемые препараты.

В конце октября 2020 года власти Удмуртии сами ре-
шили выделить 60 млн руб. из республиканского бюд-
жета для закупки лекарств для амбулаторных пациен-
тов. Кроме того, региону направили на эти цели 56 млн 
руб. из федерального бюджета. В то же время многие жи-
тели Удмуртии жаловались главе региона Александру 
Бречалову на проблемы с приобретением препаратов 
прадакса и метипред, которые назначались врачами для 
больных пневмонией и COVID-19. Господин Бречалов от-
метил, что власти пытаются решить эту проблему сов-
местно с ГУП «Аптеки Удмуртии», добавив, что трудности 
с поставками отдельных лекарств есть во всех регионах 
страны. На 9 ноября амбулаторным пациентам с корона-
вирусом в Удмуртии выдали 268 бесплатных комплек-
тов препаратов, сейчас в регионе под наблюдением на-
ходятся 2,1 тыс. больных.

В Минздраве России в понедельник сообщили, что 
совместно с Минцифры России запустили на портале 
госуслуг сервис для медицинских работников: меди-
ки, заполнив специальную форму, смогут направить 
свои предложения по организации медпомощи паци-
ентам с коронавирусом, а также замечания по поводу 
дефицита лекарственных препаратов, средств индиви-
дуальной защиты, недостаточной оснащенности коек: 
«Собранная информация будет сразу направляться ру-
ководителю органа управления здравоохранением ре-
гиона для оперативного решения проблемных вопро-
сов. Все обращения также будут поступать в Минздрав 
России для оперативного мониторинга ситуации». Об 
этом сервисе рассказал также глава Минздрава Миха-
ил Мурашко на заседании Координационного совета 
при правительстве РФ по борьбе с распространением 

новой коронавирусной инфекции. По его словам, «ко-
видный» коечный фонд в стране сейчас насчитывает 
260 тыс. единиц, из которых занято в среднем 82%. При 
этом на амбулаторном лечении находятся 75% пациен-
тов. Премьер-министр РФ Михаил Мишустин заявил, 
что «просил бы Минпромторг организовать специаль-
ную горячую линию для регионов, аптек и дистрибу-
торов»: «Важно наладить оперативное реагирование, 
чтобы все необходимые изделия и препараты были 
в продаже». «Прошу министра здравоохранения и руко-
водителей регионов лично контролировать, как обес-
печиваются медучреждения и люди, которые лечатся 
на дому,— заявил он.— Ни один заболевший не должен 
остаться без помощи».

Валерия Мишина;  
корреспондентская сеть „Ъ“
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мировая политика

Победа демократического кан-
дидата Джо Байдена на выборах 
президента США вызвала резкий 
всплеск энтузиазма в Индо-Тихо-
океанском регионе. В своих по-
здравлениях избранному пре-
зиденту США лидеры ведущих 
азиатских держав, имеющих со-
юзные или партнерские отноше-
ния с США, заявляют о решимости 
укрепить альянс с Вашингтоном, 
подвергшийся в период правле-
ния Дональда Трампа серьезным 
испытаниям. Главную интригу со-
ставляет вопрос о том, как дале-
ко будет готова зайти новая де-
мократическая администрация 
в Белом доме в противостоянии 
с Китаем и должны ли будут аме-
риканские союзники, стремящи-
еся к прагматичным отношениям 
с КНР, следовать американской 
политике «сдерживания» Пекина.

В гонке за право первым поздра-
вить демократического кандидата 
на пост президента США Джо Байде-
на с победой на выборах 3 ноября, 
развернувшейся в Индо-Тихоокеан-
ском регионе, традиционных союз-
ников США опередил премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди. Его 
поздравление, направленное в Ва-
шингтон вскоре после того, как Джо 
Байден преодолел отметку в 270 вы-
борщиков и стал недосягаемым для 
Дональда Трампа, опередило посла-
ния из Токио и Сеула и при этом ста-
ло самым развернутым и эмоцио-
нально окрашенным.

«Поздравления Джозефу Байде-
ну с яркой победой! В качестве ви-
це-президента ваш вклад в укре-
пление отношений между Индией 
и США был решающим и бесцен-
ным. Я с нетерпением жду возможно-
сти снова тесно сотрудничать, чтобы 
поднять отношения между Индией 
и США на более высокий уровень»,— 
написал в Twitter Нарендра Моди.

В своем послании он также счел 
необходимым напомнить об индий-
ском происхождении будущего ви-
це-президента Камалы Харрис, вы-
разив надежду, что это послужит 
дополнительным стимулом к сбли-
жению США и Индии после предсто-
ящей в январе будущего года смены 
власти в Вашингтоне. «От всей души 
поздравляю Камалу Харрис! Ваш 
успех является новаторским и пред-
метом огромной гордости не только 
для ваших читти (родные, близкие.— 
„Ъ“), но и для всех американцев ин-
дийского происхождения. Я уверен, 
что энергичные отношения меж-
ду Индией и США станут еще креп-
че при вашей поддержке и руковод-
стве»,— отметил Нарендра Моди, 
упомянув слово «читти», которое 
в тамильском языке используется для 
выражения нежности. По сообщени-
ям из южноиндийского штата Тамил-
над, в ночь на воскресенье в деревне 
Туласендрапурам, откуда происходят 
предки Камалы Харрис, даже прош-
ла религиозная церемония в честь 
ее победы на выборах, а утром мест-
ные жители и старейшины посети-
ли индуистский храм, молясь и скан-
дируя «Поздравляем Камалу Харрис» 
и «Приветствуем Америку».

В то время как в Индии рассчиты-
вают разыграть «тамильскую карту» 
происхождения будущего второго 
лица в администрации США, во вра-
ждебном Индии соседнем Пакиста-

не не теряют надежды на перезаг-
рузку отношений с Вашингтоном, 
достигших исторически низшей точ-
ки при Дональде Трампе.

«Поздравляю Джо Байдена и Кама-
лу Харрис. С нетерпением ждем гло-
бального саммита по демократии 
и совместной работы с избранным 
президентом Байденом, чтобы поло-
жить конец незаконным налоговым 
махинациям и сокрытию националь-
ного богатства коррумпированными 
лидерами. Мы также продолжим рабо-
тать с США во имя мира в Афганистане 
и в регионе»,— написал в Twitter пре-
мьер-министр Пакистана Имран Хан. 
Напомним, что в период правления 
Дональда Трампа Вашингтон предъ-
явил длинный список претензий Ис-
ламабаду, включая финансирование 
терроризма, разворовывание много-
миллиардной американской помо-
щи и тайную поддержку талибов, бо-
рющихся с официальной афганской 
властью в Кабуле.

Надежды на новый старт в от-
ношениях с США возлагают и клю-
чевые американские союзники на 
Дальнем Востоке — Южная Корея 
и Япония.

«Власти Южной Кореи намерены 
приступить к всестороннему диало-
гу с Байденом, чтобы исключить воз-
можность возникновения вакуума 
в военно-политическом союзе двух 
стран и продвижении мирного про-
цесса на Корейском полуострове»,— 
заявил в понедельник президент 
Южной Кореи Мун Чжэ Ин, который 
в воскресенье поздравил Джо Байде-
на в Twitter.

Напомним, что четыре года прав-
ления Дональда Трампа стали нелег-
ким испытанием для отношений 
Сеула и Вашингтона, учитывая тре-
бования американского президен-
та многократно повысить южноко-
рейские выплаты за пребывание 
в стране контингента США, а также 
упорное нежелание действующего 
президента США позволить Сеулу 
играть самостоятельную роль в мир-
ных переговорах с Северной Кореей.

Еще одним раздражителем ста-
ло стремление Вашингтона добить-

ся сворачивания отношений Южной 
Кореи с Китаем, в то время как пре-
зидент страны Мун Чжэ Ин всячески 
пытался уйти от конфронтации и вы-
строить прагматичные отношения 
с Пекином.

Отношения двух стран испорти-
лись еще больше в связи с появив-
шимися в СМИ утечками, согласно 
которым Дональд Трамп нелестно 
высказывался о Южной Корее, заяв-
ляя о том, что она и Китай «рвут Аме-
рику на части».

«Желаю, чтобы новое руководст-
во США из экономического и воен-
ного союзника Южной Кореи стало 
еще и союзником в мирном процес-
се. Я надеюсь, что Джо Байден в ско-
ром времени посетит Южную Корею 
и проведет переговоры с президен-
том РК Мун Чжэ Ином»,— заявил 
представитель правящей Объединен-
ной демократической партии Юж-
ной Кореи Хо Ён.

Учитывая устойчивую репутацию 
Дональда Трампа как американско-
го президента, который «не любит 
Южную Корею», победа Джо Байде-
на была с воодушевлением встрече-
на не только партией власти в Сеуле, 
но и ведущими оппозиционными 
силами страны. «Я уверена, что из-
брание Джо Байдена станет поводом 
для дальнейшего укрепления и раз-
вития американо-южнокорейского 
альянса. Жители США выбрали изме-
нения. Теперь в Южной Корее также 
усилятся голоса, требующие измене-
ний»,— заявила представитель оп-
позиционной партии «Гражданская 
сила» Ким Ын Хе.

О решимости работать над укре-
плением альянса с Вашингтоном 
после предстоящей смены власти 
в Белом доме заявил в понедельник 
премьер-министр Японии Есихидэ 
Суга, который до этого успел поздра-
вить избранного президента США 
в Twitter. Главной целью премьер Суга 
назвал «обеспечение мира в Индо-Ти-
хоокеанском регионе». Еще одно при-
мечательное заявление японский 
премьер сделал в конце прошлой не-
дели, выступая в парламентском ко-
митете по бюджету. Говоря о будущих 
отношениях с США, глава японско-
го правительства выразил надежду 
на окончание конфронтации между 
Вашингтоном и Пекином. «С учетом 
результатов президентских выборов 
в США установление стабильных дву-
сторонних отношений США и Китая 
служит не только национальным ин-
тересам Японии, но важно с точки зре-
ния мира и стабильности мирового 

сообщества»,— заявил премьер Суга.
В этой ситуации главную интригу 

составляет вопрос о том, как далеко 
будет готова зайти новая демократи-
ческая администрация в Белом доме 
в противостоянии с Китаем и долж-
ны ли будут американские союзни-
ки в Индо-Тихоокеанском регионе, 
стремящиеся к прагматичным отно-
шениям с КНР, оставаться американ-
ским «поясом сдерживания» Пекина.

В то время как высшее китайское 
руководство не спешит делать гром-
кие заявления, поздравляя Джо Бай-
дена с победой, китайские эксперты 
и СМИ уже активно обсуждают то, со-
хранится ли прежний уровень амери-
кано-китайской конфронтации после 
смены администрации в Белом доме.

«Ряд китайских экспертов считают, 
что исход выборов в США даст неко-
торую передышку для напряженных 
китайско-американских отношений. 
Ожидается, что приход к власти Джо 
Байдена обеспечит возможность для 
новых прорывов в возобновлении 
контактов на высоком уровне, а так-
же для восстановления взаимного 
стратегического доверия между дву-
мя крупнейшими странами»,— от-
мечает англоязычная китайская газе-
та Global Times. «Можно ожидать, что 
работа застопорившихся механизмов 
коммуникации и диалог возобновят-
ся. Однако потребуется время, чтобы 
восстановить стратегическое дове-
рие»,— считает заместитель директо-
ра Центра изучения США университе-
та Фудань Синь Цян.

«В Китае известие о победе на пре-
зидентских выборах Джо Байдена 
было воспринято со сдержанным оп-
тимизмом. Мимо внимания китай-
ского руководства и интеллектуаль-
ной элиты не прошли те положения 
предвыборной платформы Демокра-
тической партии США, где говорилось 
о будущей китайской стратегии демо-
кратической администрации: „Демо-
краты будут следовать этой стратегии, 
не прибегая к саморазрушительным 
односторонним тарифным войнам 
и не попадая в ловушку новой холод-
ной войны. Эти ошибки послужили 
бы лишь преувеличению веса Китая, 
чрезмерной милитаризации поли-
тики и нанесли бы ущерб американ-
ским рабочим“»,— пояснил „Ъ“ глав-
ный научный сотрудник Института 
США и Канады РАН Владимир Батюк.

«Впрочем, в том же документе, 
а также в публичных заявлениях са-
мого Джо Байдена и видных предста-
вителей Демократической партии 
было немало сказано о недопусти-
мости действий КНР в Южно-Ки-
тайском море, которые препятству-
ют свободе судоходства. Кроме того, 
остаются такие раздражители, как 
вопрос о нарушении прав человека 
в Гонконге и Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе, а также новые 
антикитайские санкции в соответ-
ствии с Актом о демократии и пра-
вах человека в Гонконге и Актом 
о политике в области прав челове-
ка в отношении уйгуров. Но, види-
мо, Пекин будет готов со всем этим 
смириться на условиях восстановле-
ния нормальных американо-китай-
ских торгово-экономических связей 
и нормального двустороннего по-
литического диалога — всего того, 
чего Китай был лишен при Дональ-
де Трампе»,— резюмирует эксперт.

Сергей Строкань

Неоценимый Джо
Вся Азия от Индии до Японии делает ставку на избранного президента США

До выработки правил  поведения 
государств в космосе,  похоже, 
далеко, как до Луны: Россия 
не поддержала в ООН громкую 
британскую инициативу по запу-
ску процесса составления такого 
кодекса. В делегации РФ сочли, 
что Великобритания пытается 
увести усилия международного 
сообщества в сторону от постав-
ленной еще в 1978 году задачи 
по предотвращению гонки воору-
жений в космическом простран-
стве. Тем не менее большинст-
во стран поддержали британскую 
резолюцию, а, значит, России 
придется решать, бойкотировать 
ли усилия по ее имплементации 
или присоединиться к процессу, 
который в Москве считают потен-
циально вредным.

В Первом комитете Генеральной 
ассамблеи ООН обсудили сразу не-
сколько проектов резолюций, связан-
ных с безопасностью космического 
пространства. Некоторые документы 
вносятся странами-соавторами, в том 
числе Россией, из года в год, но в этом 
году к рассмотрению была представ-
лена и новая резолюция, составлен-
ная Великобританией,— «Уменьше-
ние космических угроз путем норм, 
правил и принципов ответственно-
го поведения». О ее сути „Ъ“ подроб-
но рассказывала главный научный 
советник МИД Великобритании Кэ-
рол Манделл (см. „Ъ“ от 5 ноября), вы-
разившая надежду, что документ под-
держит и Россия.

Однако делегация РФ проголо-
совала против британской резолю-
ции. Первый заместитель постпреда 
РФ при ООН Дмитрий Полянский за-
явил, что инициатива Великобрита-
нии «может нанести большой ущерб 
важнейшей задаче предотвраще-
ния гонки вооружений в космиче-
ском пространстве». Он напомнил, 
что первая Специальная сессия Ге-
неральной Ассамблеи ООН по разо-
ружению в 1978 году поставила одну 
из ключевых задач в области разору-
жения — предотвращение гонки во-
оружений в космическом простран-
стве и проведение соответствующих 
переговоров в русле Договора о кос-
мосе 1967 года. Эта задача и цель 
ежегодно подтверждаются в специ-
альной резолюции Генассамблеи 
ООН (ее авторами являются Египет 
и Шри-Ланка), которая была приня-
та и в этом году. Россия традицион-
но ее поддерживает и выступает ее 
соавтором.

В британском же проекте резолю-
ции российские дипломаты увидели 
попытку «размыть» усилия по пре-
дотвращению гонки вооружений 
в космосе и желание привнести в ди-
скуссию вопросы более общего ха-
рактера, такие как предупреждение 
образования космического мусора 
и физическая безопасность косми-
ческих операций. Из выступления 
Дмитрия Полянского следовало, что 
Москва считает более важным скон-
центрировать усилия на имплемен-
тации ключевых положений египет-

ско-ланкийской резолюции. То есть 
прежде всего на запуске перегово-
ров по выработке юридически обя-
зывающего документа с гарантиями 
невывода оружия на орбиту, непри-
менения силы или угрозы силой 
в отношении космических объектов.

Британский проект, по словам 
Дмитрия Полянского, «уводит дис-
куссию в сторону от усилий и задач 
предотвращения гонки вооружений 
в космосе». «Его принятие чревато 
крайне серьезными негативными по-
следствиями для дальнейшей работы 
по достижению цели немилитариза-
ции космического пространства»,— 
предупредил российский дипломат.

Однако абсолютное большинство 
стран резолюцию Великобритании 
поддержали. За ее принятие проголо-
совали 150 государств (включая ряд 
союзников России, например Казах-
стан и Узбекистан); против — 12 (по-
мимо России в это число вошли Ки-
тай, Иран, Сирия, Куба, Венесуэла 
и ряд других стран); воздержались во-
семь государств (включая Индию, Из-
раиль, Белоруссию и Армению). При 
этом некоторые страны вовсе не ста-
ли голосовать (прежде всего государ-
ства постсоветского пространства: 
Азербайджан, Киргизия, Таджикис-
тан, Туркмения). Итоговое голосова-
ние по этому документу состоится 
в декабре, однако, как правило, ре-
зультаты на комитете и на всей ассам-
блее не сильно расходятся.

На рассмотрение комитета был, 
как и в предыдущие годы, вынесен 
и российско-китайский проект ре-
золюции о неразмещении первыми 
оружия в космосе. И он тоже полу-
чил поддержку большинства стран. 
Напомним, Кэрол Манделл в интер-
вью „Ъ“ говорила, что британская ре-
золюция шире, чем предложения Мо-
сквы и Пекина, поскольку позволяет 
охватить и противоспутниковое ору-
жие наземного базирования. В целом 
же из ее интервью и из текста британ-
ского документа следует, что Лондон 
просто хочет создать площадку для 
обсуждения кодекса ответственного 
поведения государств в космосе, а уж 
какими будут эти нормы — должны 
договариваться правительства всех 
заинтересованных стран.

Но в Москве предложение Лондо-
на сочли уловкой. Однако посколь-
ку британская резолюция получила 
широкую поддержку, России пред-
стоит решать, бойкотировать ли про-
цесс ее имплементации или присо-
единиться к обсуждению кодекса 
поведения. Напомним, ведущие 
космические державы, включая Рос-
сию и США, уже на протяжении мно-
гих лет обвиняют друг друга в стрем-
лении милитаризировать космос 
и опасной деятельности в этой среде. 
Генеральная ассамблея ООН ежегод-
но принимает предложенные раз-
ными странами документы, направ-
ленные на то, чтобы сделать космос 
более безопасным, однако пока это 
пространство становится все более 
конфликтным.

Елена Черненко

Звездные войны. 
Эпизод ООН:  
Скрытая угроза
Почему Россия не поддержала 
британскую резолюцию  
о правилах поведения в космосе

Ливийский форум политического диа-
лога под патронажем ООН начал в поне-
дельник работу в Тунисе. Цель форума — 
выработать единое видение переходного 
периода в Ливии. Казалось бы, начало 
межливийских переговоров — сущест-
венный шаг в достижении политическо-
го компромисса и урегулировании кон-
фликта в Ливии, но в этой стране уже 
не раз бывало, что удачные переговоры 
оборачиваются еще большим расколом. 
Едва начавшись, форум уже вызывает 
вопросы ливийцев.

«Всем сторонам в Ливии следует пойти на 
уступки в целях достижения мирного реше-
ния конфликта. Я также призываю междуна-
родное сообщество оказать поддержку ли-
вийскому диалогу»,— заявил генсек ООН 
Антониу Гутерриш, выступая в понедельник 
по видеосвязи на открытии Ливийского фо-
рума политического диалога.

Мероприятие проходит в пригороде ту-
нисской столицы Гаммарте под патрона-
жем миссии ООН по поддержке Ливии. 
В нем принимают участие 75 делегатов. 
Предполагается, что в ходе недельной дис-
куссии участники обсудят формирование 
единых переходных органов власти и про-
ведение затем президентских и парламент-
ских выборов. Согласно заявлению миссии, 
все участники были отобраны из разных 
категорий населения «на основе принци-
пов инклюзивности и справедливого гео-
графического, политического, племенного 
и социального представительства». Среди 
них есть члены Палаты представителей, за-

седающей на востоке Ливии, Высшего госу-
дарственного совета — консультативного ор-
гана заседающего в Триполи Правительства 
национального согласия (ПНС), а также не 
входящие в эти структуры политические де-
ятели. Всем участникам переговоров постав-
лено условие отказаться от борьбы за поли-
тические посты в период, предшествующий 
национальным выборам.

Конференцию открыли и. о. посланни-
ка генсека ООН в Ливии Стефани Уильямс 
и президент Туниса Кайс Саид. «Нет — разде-
лу Ливии. Некоторые говорят о Востоке и За-
паде, но ливийский народ — единое целое. 
Решение в том, чтобы ливийский народ пол-
ностью восстановил свой суверенитет»,— 
сказал Кайс Саид.

По словам госпожи Уильямс, форум — 
лучшая возможность за последние шесть лет 
(именно шесть лет назад в Ливии оконча-
тельно сложилось двоевластие.— „Ъ“) поло-
жить конец беспорядкам и войнам в Ливии. 
В то же время она предупредила, что «доро-
га не будет вымощена розами». Миссия ООН 
ожидает, что участники форума договорят-
ся о создании нового исполнительного ор-
гана, способного организовывать выборы, 
и принципах управления страной в переход-
ный период.

За последние два месяца прошло сразу не-
сколько раундов межливийских переговоров 
разного формата — от политиков до военных. 
Первые, в частности, договорились о распре-
делении руководящих постов в органах влас-
ти между тремя регионами Ливии и присту-
пили к обсуждению будущей конституции. 

23 октября представители ПНС и контроли-
рующей восток страны Ливийской нацио-
нальной армии (ЛНА) подписали соглаше-
ние о прекращении огня и уходе из страны 
всех наемников. По всей видимости, участ-
ники открывшегося в Тунисе форума должны 
утвердить все эти договоренности от «имени 
народа». Миссия ООН даже разработала спе-
циальный сайт, куда граждане Ливии смогут 
отправлять свои пожелания по поводу про-
должения диалога. Однако еще до начала фо-
рума у многих ливийцев появились сомне-
ния в прозрачности принимаемых решений.

Так, выступая перед группой активистов 
в Триполи, бывший председатель Всеобщего 
национального конгресса (ВНК) Ливии Нури 
Абу Сахмейн заявил, что просил миссию ООН 
представить повестку дня и детали форума, 
но не получил разъяснений. Напомним, что 
ВНК должна была представить проект кон-
ституции Ливии еще к февралю 2014 года, но 
не справился с задачей и продлил свои полно-
мочия, что привело к мятежу Халифы Хафта-
ра — на тот момент еще не главнокомандую-
щего ЛНА. В итоге страна оказалась расколота 
на две части. Подписанное в марокканском 
городе Схират в декабре 2015 года соглаше-
ние ситуацию не исправило. Раскол только 
усугубился. Сегодня эксперты опасаются, что 
форум в Тунисе повторит судьбу Схирата.

«Многим представителям влиятельных 
политических сил непонятен критерий от-
бора участников форума. Так, в Тунис по-
ехали 75 ливийцев, 13 из которых были 
назначены Палатой представителей, 13 — 
Госсоветом, а 49 — самой Уильямс. Из чего 

она исходила, назначая этих людей, никто 
ответить не может. Это блогеры, актеры, жур-
налисты и т. д. Единственный критерий — 
они не должны занимать государственных 
должностей. Эти люди никому не известны, 
не обладают никаким влиянием, за ними 
в Ливии никто не стоит. По сути, они могут 
быть восприняты исключительно как назна-
ченцы Уильямс и США»,— сказал „Ъ“ эксперт 
РСМД Кирилл Семенов. По его мнению, есть 
риск, что, какое бы решение ни было при-
нято в Тунисе, оно может быть отвергнуто 
ливийскими силами, имеющими реальное 
влияние. Например, представителями Три-
поли, которые считают, что отбор участни-
ков осуществлялся по принципу их готов-
ности оставить за Халифой Хафтаром место 
в будущей системе власти Ливии. Настора-
живают ливийцев и заявления Вашингтона.

Учитывая, что ливийский форум опира-
ется на решения СБ ООН и результаты Бер-
линской конференции по Ливии, прошед-
шей в январе этого года, теоретически в его 
успехе заинтересованы все основные между-
народные игроки. Однако пока громче всех 
в поддержку форума выступает Вашингтон. 
На прошлой неделе посольство США в Ли-
вии выпустило заявление, в котором выра-
зило сожаление, что «небольшая группа ли-
вийцев во взаимодействии с некоторыми 
внешними игроками стремится подорвать 
диалог при содействии ООН, разграбить бо-
гатство Ливии и поставить личные амбиции 
выше благосостояния нации». «Мы напоми-
наем тем, кто будет стоять на пути прогресса, 
что они по-прежнему находятся под угрозой 

санкций»,— подчеркивается в документе. 
О ком идет речь, американские дипломаты 
не уточняют. По мнению экспертов, в заяв-
лении может содержаться намек как на Мо-
скву и российскую ЧВК «Вагнера», так и на 
Анкару, которая поддерживает Триполи и от-
правляет в Ливию сирийских наемников. На 
прошлой неделе посол США в Ливии Ричард 
Норланд побывал в Москве, чтобы заручить-
ся поддержкой форума в Тунисе. Что каса-
ется Анкары, то у нее своя игра. По данным 
арабских СМИ, в ближайшие дни президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган может посе-
тить Триполи и изложить свой подход к про-
блеме ливийского урегулирования.

«Текущая ситуация отличается от других 
встреч на высшем уровне или конференций 
по Ливии в том, что с середины июня почти 
не было перестрелок. Фактическое спокой-
ствие, обеспеченное во многом благодаря 
российско-турецкому дуэту, представляет 
собой неплохую рабочую основу для дипло-
матов»,— сказал „Ъ“ исследователь по ли-
вийской проблематике в нидерландском 
Институте международных отношений 
«Клингендаль» Джалял Харшауи. По его мне-
нию, текущая ситуация на земле объясняет, 
почему ООН очень оптимистично смотрит 
на переговоры в Тунисе. «Однако посред-
ники ООН рискуют оказаться слишком на-
ивными и излишне амбициозными»,— до-
бавил он, указав, что некоторые заявления 
посредников негативно интерпретируются 
на местах, что в конечном итоге может вновь 
обострить ситуацию.

Марианна Беленькая

Гаммартианские хроники
Межливийские переговоры начались в Тунисе безо всяких надежд ливийцев на их успех

Грядущий приход к  власти 
в США демократическо-
го кандидата Джо  Байдена 
и будущего вице-прези-
дента Камалы Харрис, 
имеющей индийские  
корни, вызвал резкий 
всплеск энтузиазма  
в Индо-Тихоокеанском  
регионе  ФОТО AP



Совет по цифровой экономике при  
Совете федерации предлагает создать 
в Арктике льготные условия для раз-
вития центров обработки данных 
(ЦОД) на базе отечественного оборудо-
вания. Предполагается, что компании, 
которые запустят ЦОДы в Арктике, 
смогут сэкономить на их охлаждении. 
Но эксперты предупреждают, что стро-
ительство дата-центров на таком от-
далении от основной массы интер-
нет-пользователей грозит задержками 
в передаче информации.

Совет по развитию цифровой экономи-
ки при Совете федерации разработал план 
цифровизации арктических регионов стра-
ны, следует из проекта решения, подготов-
ленного к заседанию совета, прошедшему 
в Мурманске 9 ноября. Копия документа, да-
тированного 3 ноября, есть у „Ъ“, его подлин-
ность подтвердил собеседник „Ъ“ в одной из 
госкорпораций.

Предполагается, что одной из мер по 
цифровизации Арктики будет запуск в ре-
гионе сети ЦОДов на основе российских ап-
паратно-программных комплексов, соот-
ветствующую рекомендацию от совета по 
цифровой экономике получит правитель-
ство РФ. Минвостокразвития же рекомен-
дуют разработать ведомственный проект 
«Цифровая Арктика» с системой преферен-
ций для IT-проектов. Председатель совета по 
цифровой экономике, первый вице-спикер 
Совета федерации Андрей Турчак подтвер-
дил „Ъ“, что обсуждается создание налого-
вых льгот для IT-компаний и создание ар-
ктических дата-центров.

Собеседник „Ъ“, близкий к совету по 
цифровой экономике, объясняет, что Арк-
тика выгодна для строительства дата-цен-
тров из-за низких температур, так как это 

серьезно сокращает расходы на охлажде-
ние и электроэнергию. Но опрошенные „Ъ“ 
представители отрасли пока критически 
смотрят на инициативу.

По словам президента Ассоциации участ-
ников рынка ЦОДов Игоря Дорофеева, 
предложение будет интересно лишь госком-
паниям, которые будут строить ЦОДы в го-
сударственных интересах. Для частных же 
компаний запуск дата-центров в арктиче-
ской зоне, по его словам, практически бес-
перспективен. «ЦОДы должны находиться 
максимум в 300 км от потребителя, только 
такое расстояние гарантирует отсутствие 

задержек в передаче информации. Сейчас 
их строят в основном в Москве, потому что 
пока даже столичный рынок полностью не 
занят. Зачем устанавливать ЦОДы в мало-
населенных регионах, где у них практиче-
ски нет потребителей? Проблема и в том, 
что специалистов для обслуживания ЦО-
Дов нужно как-то перевезти в Арктику, пла-
тить им высокие северные зарплаты»,— рас-
суждает он.

Низкие среднесуточные температуры 
воздуха действительно означают меньшие 
затраты на охлаждение оборудования, но 
для ЦОДов требуется не столько охлаждение, 

сколько постоянный мониторинг и поддер-
жание определенной температуры локаль-
ных участков, указывает заместитель генди-
ректора Softline по работе с нацпроектами 
Андрей Шолохов. Это в любом случае озна-
чает необходимость в стабильном доступе 
к электроэнергии, а эта проблема в Аркти-
ке все еще не решена полностью, отмечает 
он. «Основные потребители мощностей ЦО-
Дов будут, скорее всего, в европейской ча-
сти страны. Для критичной информации 
скорость передачи данных очень важна, 
именно поэтому большинство заказчиков 
предпочитают использовать мощности ло-
кальных дата-центров»,— добавляет эксперт.

Согласно данным отчета iKS-Consult-
ing, участники рынка действительно год от 
года увеличивают мощности ЦОДов имен-
но в Москве и Петербурге, а не в регионах. 
К концу 2020 года, по прогнозу агентства, 
в двух столицах будет сосредоточено 85% сер-
верных стоек, а в регионах — 15% (годом ра-
нее — 16,3%).

Основная причина таких пропорций — 
именно желание компаний строить ЦОДы 
как можно ближе к клиентам, поясняют 
в iKS-Consulting. Однако теоретически стро-
ить ЦОДы даже на существенном удалении 
от потребителя все же имеет смысл. «Тех-
нически центры обработки данных могут 
нормально функционировать на удалении 
1–1,5 тыс. км от потребителя, в случае если 
для клиента ЦОДа приемлемы задержки 
в десятки миллисекунд»,— поясняет анали-
тик iKS-Consulting Станислав Мирин. Напри-
мер, для облачного гейминга или биржевых 
операций, по его словам, такая задержка не-
допустима, а вот для архивного хранения 
данных вполне приемлема.

Никита Королев, 
Андрей Винокуров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24839,84 (+514,61)
РТС 1236,3 (+58,02)
FTSE 100 6186,29 (+276,27)

DAX 30* 13095,97 (+615,95)
DJIA* 29418,17 (+1094,77)
NASDAQ Composite* 11988,09 (+92,86)

*На 19:53.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.20
Австралийский доллар 56,0746
Английский фунт 101,2605
Белорусский рубль 14,3432
Датская крона* 12,2692

Доллар США 76,9515
Евро 91,4953
Индийская рупия** 10,3941
Казахский тенге** 17,8587

Канадский доллар 59,1298
Китайский юань* 11,7110
Норвежская крона* 84,2879
СДР 109,6028

Сингапурский доллар 57,3067
Новая турецкая лира 93,2429
Украинская гривна* 27,3654
Шведская крона* 89,1984

Швейцарский франк 85,5873
Японская иена** 74,3421*За 10. **За 
100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пока финансовые рынки уже кото-
рый день активно растут в ожида-
нии победы Джо Байдена на выборах 
президента США, более долгосроч-
ные последствия его избрания для 
нефтегазового рынка остаются неяс-
ными. О чем можно говорить с уве-
ренностью — демократические ад-
министрации в Белом доме всегда 
меньше беспокоили вопросы нефтя-
ного рынка, чем республиканские.

В своей прощальной речи в 2016 
году Барак Обама презрительно на-
звал Россию слабой страной, торгую-
щей только нефтью, газом и оружием. 
Дональд Трамп, однако, нисколько 
не считал торговлю нефтью и газом 
признаком слабости — напротив, 
он провозгласил эру «энергетическо-
го доминирования» США, хотя слан-
цевая революция, давшая ей основу, 
произошла именно при демократах. 
Дональд Трамп не стеснялся откро-

венно защищать интересы американ-
ских экспортеров энергоресурсов, на-
вязывая поставки ЕС и Китаю в ходе 
торговых переговоров, а также унич-
тожать конкурентов, используя весь 
доступный санкционный инстру-
ментарий. Именно при нем Вашин-
гтон заблокировал поставки нефти 
из Венесуэлы и Ирана, а также край-
не затруднил завершение строитель-
ства газопровода «Северный поток-2».

С другой стороны, считая США 
лидером мирового нефтегазового 
рынка, господин Трамп также пола-
гал нужным, насколько мог, решать 
его проблемы — так, именно по его 
настоянию была заключена сделка 
ОПЕК+ между Россией и Саудовской 
Аравией, предотвратившая коллапс 
нефтяных цен этой весной. Без уча-
стия американского президента 
и давления, которое Вашингтон ока-
зал на обе стороны, договориться так 
быстро не удалось бы.

Крайне сомнительно, чтобы Джо 
Байден, учитывая его жесткую иде-
ологическую позицию в отноше-
нии и Москвы, и Эр-Рияда, станет 
заботиться о стабильности сделки 
ОПЕК+. А она выглядит очень хруп-
кой — 9 ноября наследный принц 
Саудовской Аравии Мухаммед бен 
Сальман прозрачно намекнул, что 
участники ОПЕК+ готовы пойти на 
дополнительное сокращение добы-
чи нефти, хотя, по данным „Ъ“, Рос-
сия такой шаг не поддерживает.

Вероятно, при Джо Байдене США 
вернутся в целом к политике сво-
бодного рынка и не будут любыми 
способами поддерживать свои неф-
тегазовые компании в ущерб поли-
тическим отношениям с союзника-
ми. Вашингтон также перестанет 
постоянно напоминать миру о своем 
«энергетическом доминировании».

Однако тот факт, что США — круп-
нейший в мире производитель неф-
ти и газа, никуда не денется. Со-
знательный отказ Вашингтона от 
координации действий с другими 
крупными игроками в период, ког-
да спрос в мире беспрецедентно со-
кратился из-за пандемии, может за-
ставить нефтяников от Техаса до 
Западной Сибири пролить многие 
баррели горьких слез в ожидании 
того, когда свободный рынок сам 
себя сбалансирует.

Возможный отказ  
Вашингтона от коор-
динации с другими 
крупными игроками 
заставит нефтяников 
от Техаса до Сибири 
пролить баррели 
горьких слез
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Финансовому рынку создадут микроомбудсмена
МФО хотят рассматривать жалобы потребителей без участия ЦБ

СРО «МиР» выступила с инициативой 
создать на базе Национальной ассоци-
ации участников микрофинансового 
рынка (НАУМИР) «финансового уполно-
моченного» для сегмента микрофинан-
совых институтов в формате единого 
окна для первичных обращений клиен-
тов. Это позволит рассматривать боль-
шую часть жалоб быстро и на раннем 
этапе между заемщиком и кредитором 
без привлечения ЦБ и других регуля-
торов. Платформа призвана дать заем-
щикам дополнительную возможность 
для отстаивания своих прав. Но в ЦБ 
ее могут воспринять как конкурента 
службе государственных финуполно-
моченных. Кроме того, исполнение ре-
шений платформы будет доброволь-
ным, в отличие от вердиктов ЦБ.

СРО «МиР» предлагает создать платформу 
для первичного рассмотрения обращений 
клиентов в отношении участников микро-
финансового рынка (МФК, МКК, ломбарды 
и пр.). Соответствующее предложение орга-
низация обнародовала на экспертном совете 
по микрофинансированию в ЦБ на прошлой 
неделе, рассказали „Ъ“ в СРО.

Площадка может стать единым окном 
для быстрого первичного рассмотрения 
всех типов обращений, своего рода «финан-
совым омбудсменом» для сектора. Клиен-
ты смогут на ней оперативно решать воз-
никающие вопросы (навязывание услуг, 
нарушения при взыскании и пр.) непосред-
ственно с компанией-кредитором, без обра-
щения в ЦБ. «Часто потребители сразу пи-
шут в контрольные органы. При этом МФИ 
готовы решать вопросы самостоятельно. 
Поэтому по первичным обращениям спор 
должен решаться именно на уровне „по-
требитель—омбудсмен—финансовая ор-
ганизация“. А в случае неудовлетворения 
жалобы или выявления повторного обра-
щения должны привлекаться иные органи-
зации»,— считает директор СРО «МиР» Еле-
на Стратьева.

• Сейчас клиенты МФИ обращаются на-
прямую в ЦБ, регулятор направляет об-
ращение в СРО, которая ведет переговоры 
с клиентом и кредитором, затем дает свое 
заключение ЦБ, и регулятор уже говорит 
о своем решении клиенту.
Финомбудсмена для МФИ предполага-

ется создать на базе НАУМИР. Какие потре-

буются инвестиции, в СРО «МиР» пока за-
трудняются оценить, на начальном этапе 
финансироваться она будет из членских 
взносов. МФИ будут присоединяться к плат-
форме добровольно, давая предваритель-
ное согласие на привлечение к ответствен-
ности и применение дисциплинарных мер 
воздействия в случае наличия повторного 
обращения, поясняет госпожа Стратьева. 
Она отмечает, что платформа может стать 
конкурентом государственной службе фи-
нансовых уполномоченных.

Инициатива пока находится в стадии 
рабочего предложения, сообщили в ЦБ. 
«Банк России поддерживает инициати-
вы, направленные на повышение скоро-
сти и эффективности решения проблем по-
требителя, но оценивать эффективность 
предложенного механизма возможно по-
сле дополнительного обсуждения деталей 
предложенной концепции и оценки ее им-
плементации в действующую сейчас мо-
дель рассмотрения обращений»,— сообщил 
представитель регулятора.

В микрофинансовых организациях по-
ложительно оценивают создание такой 
платформы. «Создание такого финансово-

го омбудсмена вне рамок конкретной СРО 
должно обеспечить объективность под-
хода к рассмотрению дел. Его работа бу-
дет способствовать выработке общей по-
зиции и недопущению недобросовестных 
практик на рынке»,— уверен гендиректор 
МФК «Мигкредит» Олег Гришин. В НАУМИР 
согласны, что общерыночный финомбуд-
смен мог бы стать эффективным инстру-
ментом в работе с жалобами, обеспечивать 
оперативность решения спорных ситуа-
ций, говорит президент ассоциации Вик-
тор Лисин.

Как отмечает руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Евгения Лазарева, 
оснований полагать, что создание такой 
структуры приведет к конфликту интере-
сов со службой по защите прав потребите-
лей ЦБ или службой финуполномоченного, 
нет. «Однако вхождение в состав СРО — 
дело добровольное. Если кому-то не нравит-
ся давление со стороны своей саморегули-
руемой организации, то он может вступить 
в другую»,— уточняет она, подчеркивая, 
что в таких ситуациях исполнять решение 
новой структуры будет необязательно.

Полина Трифонова

БАМ поедет на всякой энергии
Власти технологически нейтрально оценят новую генерацию

По данным „Ъ“, правительство одобри-
ло четыре проекта строительства ге-
нерации для электрификации БАМа 
и Транссиба мощностью до 1,4 ГВт. Это 
новые ТЭС в Пеледуе, Находке и Совет-
ской Гавани, а также расширение Не-
рюнгринской ГРЭС «РусГидро». Кон-
курс будет объявлен по принципу 
технологической нейтральности — En+ 
уже планирует заявить проект Тель-
мамской ГЭС, «Интер РАО» и «Газпром 
энергохолдинг» также допускают свое 
участие. По оценке аналитиков, в це-
лом строительство новой генерации 
для Восточного полигона может сто-
ить до 250 млрд руб.

Правительство определилось со схе-
мой строительства дополнительной гене-
рации для энергоснабжения Восточного 
полигона. В частности, согласовано стро-
ительство ТЭС «Пеледуй» в Бодайбинском 
районе Иркутской области на 456 МВт, рас-
ширение угольной Нерюнгринской ГРЭС 
«РусГидро» на два энергоблока по 215 МВт 
каждый, новых угольных ТЭС в Советской 
Гавани (в районе порта Ванино) на 260 МВт 
и в Находке на юге Приморского края мощ-
ностью до 280 МВт, говорят источники „Ъ“, 

знакомые с обсуждением вопроса. В со-
вокупности планируется построить око-
ло 1,426 ГВт новой мощности. Минэнерго, 
ФАС, Минэкономики и «Совет рынка» (регу-
лятор энергорынков), по данным „Ъ“, долж-
ны внести в правительство нормативную 
базу для проведения конкурсов до 3 февра-
ля 2021 года.

В «Совете рынка» „Ъ“ подтвердили, 
что такое решение принято на совмест-
ном совещании под председательством 
первого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва и вице-премьера Юрия Борисова в кон-
це сентября. В Минэнерго „Ъ“ не ответили, 
в аппарате Юрия Борисова от комментари-
ев отказались.

БАМ и Транссиб пересекают объеди-
ненную энергосистему Дальнего Востока 
и энергосистему Восточной Сибири, сей-
час эти две энергозоны соединяют две ЛЭП 
220 кВ. Расширение БАМа и Транссиба до 
пропускной способности в 180 млн тонн 
к 2024 году потребует строительства допол-
нительной генерации и нескольких тысяч 
километров электросетей.

Инвестор строительства ТЭС в Пеледуе 
будет определяться через технологически 
нейтральный конкурс — то есть объект мо-

жет быть построен на основе любого источ-
ника энергии, победившего в отборе, в том 
числе электросетей, зеленой генерации 
и ГЭС. Финансовая нагрузка от строитель-
ства ТЭС в Пеледуе, вероятно, будет распро-
страняться на вторую ценовую зону (Си-
бирь). На Дальнем Востоке генерация будет 
строиться за счет целевой надбавки для все-
го оптового энергорынка, но порядок со-
здания новых ТЭС пока не определен.

В «Сообществе потребителей энергии» 
считают, что механизмы надбавок к цене 
мощности и конкурсных отборов новой ге-
нерации необоснованно перекладывают 
финансирование и риски проекта с основ-
ных бенефициаров — частных угольных 
компаний — на всю экономику.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», инвестиции в сооружение ге-
нерации для Восточного полигона соста-
вят около 200–250 млрд руб., еще около 
100 млрд руб.— строительство электросе-
тей. По его мнению, либерализация досту-
па к отбору исполнителей проектов вряд 
ли приведет к смене топлива или техноло-
гии, поскольку газовая генерация наибо-
лее конкурентоспособна. Но вполне воз-
можна диверсификация исполнителей 

проектов — в поисках крупных инвестпро-
ектов находятся многие частные и государ-
ственные генераторы. «Такой конкурс по-
мимо „РусГидро“ мог бы быть интересен 
En+, Сибирской генерирующей компании 
(СГК, входит в СУЭК Андрея Мельничен-
ко.— „Ъ“), „Интер РАО“ и „Газпром энерго-
холдингу“»,— говорит он.

В «РусГидро» „Ъ“ сообщили, что готовы 
участвовать в проекте строительства новых 
энергоблоков на Нерюнгринской ГРЭС при 
гарантии возврата инвестиций, про другие 
объекты генерации еще не думали. В «Ин-
тер РАО» заявили, что примут решение об 
участии, когда условия конкурса будут опу-
бликованы. В En+ заявили, что планируют 
учувствовать в конкурсе с проектом Тель-
мамской ГЭС (см. „Ъ“ от 20 августа). «По на-
шим оценкам, экономия потребителей оп-
тового энергорынка в плате за мощность 
по сравнению с проектом газовой станции 
может составить 10–20%, то есть 20–30 млрд 
руб. в ценах 2020 года»,— отметили в ком-
пании. В СГК „Ъ“ не ответили. В ГЭХ также 
допускают возможность участия в конкур-
сах, ждут более конкретных условий для де-
тального анализа. 

Татьяна Дятел

в энергетическое доминирование 
обсуждает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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У дата-центров проверят полярность
Обрабатывать данные предложили в Арктике



ВТБ планирует в 2021 году вы- 
пустить субординированные  
облигации, номинированные 
в валюте, но с расчетами в ру-
блях. Для банка это будет новый 
инструмент, хотя на российском 
рынке такие бумаги уже разме-
щались. По мнению аналити-
ков, ВТБ необходимо увеличи-
вать достаточность капитала, 
которая сейчас на довольно 
низком уровне. Валютные дол-
говые инструменты на россий-
ском рынке сегодня в дефици-
те, и, по оценке аналитиков,  
ВТБ может привлечь до $2 млрд.

Член правления ВТБ Дмитрий 
Пьянов в ходе телефонной конфе-
ренции с аналитиками 9 ноября со-
общил, что банк планирует разме-
стить в следующем году субордини-
рованные облигации, номиниро-
ванные в валюте, с расчетами в ру-
блях. «Чисто валютономинирован-
ные выпуски невозможны из-за 
санкций, а инструментарий с расче-
тами в рублях мы еще не использо-
вали»,— отметил господин Пьянов. 
С 2014 года российские госбанки и 
так уже находятся под секторальны-
ми санкциями, которые не дают им 
привлекать финансирование на За-
паде в долларах и евро, в том числе и 
в капитал.

• С середины октября ВТБ проводит 
размещение двух выпусков суборди-
нированных облигаций СУБ-Т1  
и СУБ-Т2. К настоящему времени 
банк привлек в капитал через этот 
инструмент 45 млрд руб. и до нача-
ла декабря может увеличить объем 
размещения до 70 млрд руб. В рам-
ках СУБ-Т1 банк может выпускать 
облигации на сумму до 300 млрд руб. 
без установленного срока погашения,  
а в рамках СУБ-Т2 — до 200 млрд руб. 
на срок до 50 лет.

Старший аналитик Альфа-банка 
Евгений Кипнис считает выпуск ва-
лютных облигаций логичным, по-
скольку у ВТБ достаточно низкий за-
пас капитала. Согласно презентации 
банка для инвесторов по итогам тре-
тьего квартала 2020 года, общий уро-
вень достаточности капитала состав-

лял 11,85% при нормативе минимум 
11,5%, а достаточность основного ка-
питала — 10,37% при нормативе 
9,5%. В то же время банк ставит амби-
циозные цели по дивидендам, выку-
пу привилегированных акции у 
Минфина и АСВ и росту активов (что 
также требует капитала, особенно в 
таких сегментах бизнеса, как потре-
бительское кредитование). «Выпуск 
субординированного долга — это 
для банка дополнительная возмож-
ность поддержать нормативы доста-
точности капитала и с большей уве-
ренностью выполнить обещания пе-
ред акционерами и цели по росту ак-

тивов»,— считает господин Кипнис. 
Он отмечает, что процентные ставки 
на глобальных рынках существенно 
снизились в этом году, что позволяет 
банку привлечь субординирован-
ный долг на относительно привле-
кательных условиях.

Как считает аналитик Газпромбан-
ка Андрей Клапко, для банка этот ин-
струмент может быть интересен с по-
зиции диверсификации источников 
капитала второго уровня и снижения 
его стоимости. «Если по рублевым 
субординированным облигациям 
ВТБ доходность находится на уровне 
7,6% годовых, то по долларовым ин-
струментам она может быть почти в 
два раза ниже»,— уверен он. В частно-
сти, доходность к погашению по ана-
логичному инструменту РСХБ, кото-
рый близок к ВТБ с точки зрения кре-
дитного качества, находится в райо-
не 4,1% годовых, указывает анали-
тик. «При этом стоит помнить, что у 
ВТБ в капитале есть „вечные“ валют-
ные субординированные облига-
ции, которые помогают снижать чув-
ствительность капитальных метрик 
к колебаниям валютных курсов»,— 
говорит Андрей Клапко.

Предположить, какой объем 
банк захочет привлечь через новый 
инструмент, аналитик не взялся, од-
нако спрос на высокодоходные дол-
ларовые инструменты от перво-
классных заемщиков, по его сло-
вам, сейчас большой, и не только со 
стороны банков, но и физических 
лиц. Персональный брокер «БКС 
Мир инвестиций» Александр Стро-
галев также отмечает дефицит до-
ходных долларовых инструментов 
на российском рынке, поэтому уве-
рен, что «под такой инструмент для 
ВТБ труда не составит рыночно со-
брать даже $2 млрд».

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Успешное тестирование вак- 
цины от COVID-19 и победа  
Джо Байдена на выборах пре-
зидента США вселили опти-
мизм в инвесторов. По итогам 
торгов 9 ноября ведущие евро-
пейские индексы прибавили 
5–8%, российские — поднялись 
на 3–5%. Дорожали нефть и ва-
люты развивающихся стран. 
Впрочем, для очередного спада 
на рынках тоже вскоре могут 
найтись причины, указывают 
эксперты.

Новую неделю мировые фондо-
вые индексы начали с уверенного 
подъема. По итогам торгов 9 ноя-
бря ведущие азиатские индексы 
увеличились на 1,2–2%, сопостави-
мым сдержанным ростом откры-
лись и европейские индексы. Од-
нако после 14:30 по Москве на фон-
довых рынках началась ажиотаж-
ная скупка акций. В течение часа 
индексы прибавили еще 4–8%. Луч-
шую динамику продемонстрирова-
ли испанский IBEX и французский 
CAC 40. По итогам дня европейские 
индексы увеличились на 5–8,2% к 
закрытию прошлой недели. Рос-
сийский РТС вырос на 4,9%, вернув-
шись к максимальным значениям с 
18 сентября. Рублевый индекс Мос-
ковской биржи поднялся на 3,2% и 
вернулся к значениям середины 
сентября. Ведущие американские 
индексы в начале торгов прибави-
ли 2,7–3,8%.

Эйфория на рынках во второй 
половине дня была связана в пер-
вую очередь с публикацией проме-
жуточных результатов третьей фа-
зы испытаний новой вакцины про-
тив COVID-19, разработанной не-
мецкой BioNTech совместно с аме-
риканской Pfizer. По данным по-
следней, риск заразиться корона-
вирусом при применении вакцины 
на 90% ниже, чем без нее. Ранее 
предполагалось, что эффектив-
ность первых вакцин будет нахо-
диться в диапазоне 60–70%. Инвес-
торы расценили новость как сиг-
нал о возможном скором переломе 
ситуации с пандемией. Глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен за-

явила, что она подпишет соглаше-
ние о закупке 300 млн доз вакцины.

В ЕС много компаний, ориенти-
рованных на традиционную эконо-
мику, пострадавшую от пандемии 
сильнее технологического сектора 
в США, поэтому новость о вакцине 
повлияла на европейский рынок 
акций сильнее всего. По словам ана-
литика «КСП Капитал Управление 
активами» Михаила Беспалова, ев-
ропейские акции могут быть более 
восприимчивы к новостям о вакци-
не и потому, что они способны сни-
зить неопределенность по поводу 
срока действия ограничительных 
мер, которые наиболее распростра-
нены именно в Европе.

В начале дня оптимизм инвесто-
ров был связан с сообщениями о 
том, что Джо Байден набрал доста-
точное количество голосов для из-
брания президентом США. «Победа 
кандидата от демократов ассоции-
руется прежде всего с возможно-
стью новых экономических стиму-
лов, нормализации отношений с Ев-
ропой и большей предсказуемо-
стью в отношениях с Китаем. Это со-
провождается порцией весьма не-
плохих данных по безработице в 
США»,— отмечает директор анали-
тического департамента ГК «Регион» 
Валерий Вайсберг.

Оба фактора позитивно сказа-
лись на ключевом экспортном това-
ре России — нефти. По данным 
Reuters, в ходе торгов стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
нефти Brent поднималась более чем 
на 10%, до $43,5 за баррель. Это сти-

мулировало и валютный рынок. По 
данным Московской биржи, курс 
доллара в ходе торгов опускался до 
минимальной отметки с 22 сентя-
бря — 75,75 руб./$. По итогам основ-
ной сессии курс остановился на 
75,95 руб./$, что на 1,45 руб. ниже 
значений закрытия 6 ноября. «Наи-
большую поддержку чувствуют те 
валюты, которые в октябре были 
аутсайдерами,— бразильский реал, 
мексиканский песо, турецкая лира 
и рубль»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Подъем на рынках может продол-
житься, считают аналитики, но отме-
чают и риски коррекции. «Дональд 
Трамп пока не сформировал пози-
цию по итогам выборов, и шансы их 
оспаривания высоки. Кроме того, 
ситуация с пандемией в мире ухуд-
шается, провоцируя негативные 
экономические ожидания. Отсутст-
вие новых стимулов сменилось на-
меками на такую возможность со 
стороны ЕЦБ и ФРС, но промедление 
может вновь стать поводом для паде-
ния рынков»,— поясняет господин 
Евстифеев. «Отрадно для России, что 
тема о „российском вмешательстве“ 
и связанных с ним санкциях ушла на 
второй план»,— добавляет управля-
ющий активами УК «Открытие» 
Дмитрий Космодемьянский. На пер-
вый план, уточняет он, должны вый-
ти фундаментальные показатели — 
реальная ставка для рынка облига-
ций и инвестиционные мультипли-
каторы для рынка акций.

Виталий Гайдаев

Вакцинация акций
Мировые рынки тестируют средство от COVID-19

Алмазодобывающая компа- 
ния АЛРОСА продала негосу- 
дарственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Алмазная осень» 
за 2,15 млрд руб. Для покупате-
ля сделку можно назвать удач-
ной — цена составила менее 6% 
от активов фонда, ниже уров- 
ня сделок в последние годы. 
На низкую стоимость фонда  
могла повлиять его специализа-
ция на корпоративных пенси-
онных программах, по кото-
рым уже идут активные выпла-
ты. Впрочем, в АЛРОСА считают 
оценку адекватной, хотя и отме-
чают снижение уровня мульти-
пликаторов за последние три-
пять лет.

Один из крупнейших НПФ «Газ-
фонд Пенсионные накопления» в 
июле заплатил алмазодобывающей 
компании АЛРОСА 2,15 млрд руб. за 
99,75% акций ее корпоративного 
фонда «Алмазная осень», следует из 
отчетности по отраслевым стандар-
там бухучета (ОСБУ) покупателя. Та-
ким образом, цена сделки составила 
всего лишь 5,9% от активов.

Оставшиеся 0,25% сохранились у 
алмазодобытчика через компанию 
«Бриллианты АЛРОСА». Как отмети-
ли в АЛРОСА, после закрытия сдел-
ки было заключено акционерное со-
глашение. По нему «Газфонду ПН» 
запрещено поглощение или присо-
единение «Алмазной осени» без со-
гласия миноритария, которому так-
же предоставлено право на участие 
в работе совета директоров НПФ. В 
компетенцию совета директоров 
внесено особое условие, по которо-
му инвестиционная политика, ин-
вестиционная стратегия, инвести-
ционная декларация «Алмазной 
осени» определяются только по еди-
ногласному решению всех его чле-
нов. Через три года «Газфонд ПН» 
имеет право выкупить оставшиеся 
акции и остаться единственным ак-
ционером НПФ.

• На базе НПФ «Алмазная осень»  
АЛРОСА формирует корпоратив-

ную пенсионную программу. Обяза-
тельства по негосударственному 
пенсионному обеспечению фонда 
на конец третьего квартала 
2020 года составляли 28,9 млрд руб. 
Обязательства по обязательному 
пенсионному страхованию —  
3,7 млрд руб. Суммарно страховой 
резерв (СР) и резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию 
(РОПС) достигал 1,6 млрд руб.
АЛРОСА приняла решение о про-

даже своего НПФ в конце прошлого 
года. Однако намеченный на начало 
года закрытый аукцион не состоялся 
— ряд потенциальных покупателей 
отказались от участия в нем (см. „Ъ“ 
от 27 февраля). В итоге наблюдатель-
ный совет алмазодобытчика одо-
брил продажу фонда единственно-
му претенденту — «Газфонду ПН» 
(см. „Ъ“ от 27 марта).

В начале года источник, близкий 
к «Газфонду ПН», утверждал, что 
НПФ готов заплатить за «Алмазную 
осень» до 10% от активов, в реально-
сти цена оказалась одной из самых 
низких за последнее время (см. таб-
лицу). Так, гендиректор «ВТБ Пенси-
онного фонда» Лариса Горчаковская 
говорила, что «оценки фондов в рай-
оне 8% от активов сейчас возможны 
и имеют право на жизнь при отсут-
ствии ограничивающих ковенант» 
(см. „Ъ“ от 31 июля). В «Газфонде ПН» 
не ответили на запрос „Ъ“.

«Покупателя фонда прежде всего 
интересовала корпоративная пен-
сионная программа АЛРОСА»,— от-

мечает член совета Ассоциации 
НПФ Алексей Морозов. По его сло-
вам, сравнительно невысокая оцен-
ка фонда может быть обусловлена 
качеством активов, составляющих 
РОПС, СР и собственные средства, 
которые выявляются только по ито-
гам прединвестиционного исследо-
вания. Также, добавляет эксперт, по 
старым корпоративным програм-
мам много участников уже получа-
ют выплаты, что существенно влия-
ет на отток средств.

Гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов полагает, что даже на-
ложенные продавцом ковенанты не 
могут обеспечить такой большой ди-
сконт. Однако, уточняет эксперт, в 
большинстве подобных сделок обыч-
но заложены условия второго плате-
жа в начале следующего года, когда 
будут ясны причитающиеся фонду по 
итогам года вознаграждения, а также 
результаты переходной кампании.

В АЛРОСА не согласны, что стои-
мость пакета акций «Алмазной осе-
ни» оказалась «ниже рынка». В ком-
пании отметили, что перед прода-
жей была выполнена «детальная не-
зависимая рыночная оценка», кото-
рую проводила одна из компаний 
«большой четверки». Анализ заклю-
ченных сделок, подчеркивают в АЛ-
РОСА, свидетельствует о тенденции 
к снижению уровня мультипликато-
ров по сравнению с теми, которые 
были три-пять лет назад.

Илья Усов

АЛРОСА продала НПФ с огранкой
«Алмазную осень» оценили по корпоративной программе

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ВЕДУЩИЕ МИРОВЫЕ ИНДЕКСЫ 9 НОЯБРЯ (%)   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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В октябре у Сбербанка заметно 
сократился объем рублевых 
вкладов. Это первый отток  
после майского нестабильного 
поведения вкладчиков. Экспер-
ты допускают, что и другие бан-
ки в октябре могут продемон-
стрировать оттоки на счетах  
населения. Для Сбербанка объ-
ем оттока незначителен, поэто-
му вряд ли приведет к повыше-
нию ставок. Но другие банки 
могут вернуться к этому вопро-
су, причем не столько из-за от-
тока средств, сколько из-за не-
обходимости их привлечения 
на фоне роста кредитной ак-
тивности клиентов.

Из отчетности Сбербанка на 1 но-
ября и расчетов „Ъ“ следует, что в ок-
тябре банк впервые за пять месяцев 
столкнулся с оттоком средств с ру-
блевых счетов физических лиц. В 
частности, остатки на них сократи-
лись на 71,3 млрд руб., до 11,97 трлн 
руб. Это почти вдвое меньше сокра-
щения остатков в мае, когда они 
уменьшились на 123 млрд руб. Ны-
нешнее снижение не коснулось 
длинных счетов, сроком более одно-
го года, а также счетов эскроу (остат-
ки на них выросли до 442 млрд руб.). 
В то же время на валютных счетах 
госбанка наблюдался приток более 
чем на $100 млн (до $32 млрд) после 
сентябрьского оттока в $377 млн.

Как пояснили в Сбербанке, сни-
жение общего объема привлечен-
ных средств физических лиц на 
0,5% в октябре находится «в преде-
лах нормальных колебаний». В бан-
ке указали и на общую тенденцию 
по перетоку средств из срочных 
вкладов на текущие счета как в ру-
блях, так и в долларах.

Остальные банки еще не опубли-
ковали оборотные ведомости за ок-
тябрь. Тем не менее, по оценке опро-
шенных экспертов, нестабильное 
поведение вкладчиков может приве-
сти к тому, что в октябре можно ожи-
дать оттока в целом по банковской 
системе. Вполне вероятно, что прои-
зойдет небольшой отток со счетов 
физлиц, отмечает старший управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства НКР Александр Проклов. По его 
словам, это связано как с очень низ-
кими ставками по вкладам для насе-
ления и перетоком средств вкладчи-
ков в другие формы инвестирова-
ния, так и с тем, что на фоне деваль-
вации рубля часть вкладчиков пред-
почла переложиться в валюту.

Сочетание этих факторов могло 
привести к оттоку и в Сбербанке. 
«Пока на рынках мы видим опти-
мизм, вполне вероятно, что промо-
акции по вкладам к концу года и 
продвижение накопительных сче-
тов могут в целом привести к неболь-
шому росту ставок по средствам физ-
лиц»,— отмечает господин Проклов.

• Из-за снижения ставок депозиты 
становятся непривлекательными 
для клиентов. Как следует из послед-
них данных мониторинга Frank RG, 
у Сбербанка сейчас одни из самых низ-
ких ставок по вкладам на рынке — 
3,19–3,62% годовых. В то же время у 
банка есть несколько предложений 
с повышенной ставкой, доходность 
по которым может составить до 
4,9% годовых. В октябре средняя мак-
симальная ставка по вкладам в бан-
ках из топ-10 составляла 4,4–4,3% го-
довых, свидетельствуют расчеты 
ЦБ. В октябре доходность по вкладам 
повышали ФК «Открытие», ОТП-банк, 
Почта-банк, ХКФ, «Восточный» и дру-

гие на 0,2–0,4 процентного пункта. 
В ноябре ставки повышали «Ренессанс 
Кредит», МТС-банк, «Зенит» в преде-
лах 0,15–0,3 процентного пункта.
Впрочем, как указывает управля-

ющий директор отдела валидации 
«Эксперт РА» Юрий Беликов, нега-
тивные проявления пандемии каса-
ются госбанка в меньшей степени, 
нежели остальных игроков. «Сбер-
банк компенсировал оттоки и при-
влечением средств юрлиц, и займа-
ми у ЦБ по длинному репо»,— пояс-
няет эксперт. При этом ожидать по-
вышения ставок в Сбербанке по де-
позитам как ответ на текущие оттоки 
вряд ли стоит. Ситуация с фондиро-
ванием у банка стабильная ввиду на-
личия и других источников фонди-
рования, говорит Беликов.

Как отмечает гендиректор Frank 
RG Юрий Грибанов, традиционно 
ставки по вкладам корректируются в 
зависимости от того, нужно ли банкам 
фондирование кредитного портфеля. 
«Кредитный портфель в последнее 
время разгоняется, выдачи растут, 
банкам требуется больше денег. Одна 
из возможностей — это увеличение 
ставок и привлечение большего объе-
ма средств вкладчиков»,— говорит 
эксперт. При этом по банковской сис-
теме в целом, согласно его ожидани-
ям, в октябре вряд ли будет отток на 
счетах физлиц. По его словам, дина-
мика может быть разнонаправленной 
от банка к банку. Кроме того, в четвер-
том квартале появятся сезонные про-
мовклады с повышенными ставками. 
Однако их доходность все равно не бу-
дет резко контрастировать с текущи-
ми процентными ставками. Эксперты 
не ждут разворота на тренд к двузнач-
ным ставкам по депозитам.

Ольга Шерункова

Процент не для населения
Вкладчики сокращают объем средств  
на рублевых депозитах

ВТБ поддержит капитал валютой
Банк выпустит субординированные облигации 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет помощник прези-
дента РФ Игорь Левитин:
— Уважаемый Виталий Анатолье-
вич, примите мои искренние по-
здравления с днем рождения! Вы 
успешный бизнесмен, профессио-
нальная деятельность которого — 
яркий пример сочетания предпри-
нимательского таланта и колоссаль-

ного административного опыта. Ваш 
взвешенный практический подход к 
делу и Ваша неисчерпаемая энергия 
гарантируют успех масштабным 
проектам, реализуемым под Вашим 
руководством. Особенно хочется от-
метить реализацию проекта по раз-
витию региональных авиаперево-
зок, который в достаточно короткое 

время стал примером успешной дея-
тельности в этой сфере. Желаю Вам 
здоровья, благополучия, сил и спло-
ченной команды единомышленни-
ков для воплощения амбициозных 
проектов и новых свершений на бла-
го гражданской авиации России!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год председателю совета директоров 
АО «Международный аэропорт Внуково»  
Виталию Ванцеву

Сделки по покупке НПФ в 2018–2020 годах
Фонд Покупатель Стоимость  Время 
  (% от активов) продажи
«Нефтегарант» Дальневосточный банк 18% I кв. 2018 года

«Доверие» «Сафмар финансовые инвестиции» 12% II кв. 2018 года

«Социальное развитие» ФГ «Будущее» 11% II кв. 2018 года

«Магнит» «ВТБ Пенсионный фонд» 4% I и IV кв. 2019 год

«Эволюция» «Эволюция» 10% III кв. 2019 года

«Федерация» ИК «Ленинградское адажио» около 10% IV кв. 2019 года

«Алмазная осень» «Газфонд Пенсионные накопления» 6% III кв. 2020 года

«УГМК-Перспектива» ИК «Ленинградское адажио» (планируется) до 10% IV кв. 2020 года

По данным фондов, расчетам “Ъ”.

ВТБ готов финансировать 
бюджет, особенно  

если есть механизм 
рефинансирования.  

Для банка это выгодная  
и комфортная операция, 
потому что не требует 

затрат капитала
— Андрей Костин,

глава ВТБ, 28 октября

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вслед за рядом министров 
уже на этой неделе свой пост 
может покинуть руководитель 
ФАС Игорь Артемьев. По дан-
ным источников „Ъ“, он может 
стать помощником премьера 
Михаила Мишустина, есть и вер-
сия о его переходе в админис-
трацию президента. Наиболее 
вероятным преемником Иго-
ря Артемьева в ФАС собеседни-
ки „Ъ“ называют вице-губерна-
тора Санкт-Петербурга Макси-
ма Шаскольского, курирующего 
в городе тарифное регулирова-
ние и энергетику.

Руководитель ФАС Игорь Артемьев, 
бессменно занимавший этот пост с мо-
мента создания службы в марте 2004 
года, может покинуть его, рассказали 
источники „Ъ“ в ведомствах и бизнесе. 
Ту же информацию получил ряд дру-
гих СМИ. Один из собеседников „Ъ“ 
уточняет, что «на рабочем месте госпо-
дина Артемьева идут перестановки, 
личные и памятные вещи убраны». 
Информация о возможной отставке 
главы ФАС циркулировала с прошлой 
недели, «факт освобождения от долж-
ности последует в ближайшие дни», 
говорят два источника „Ъ“. В ФАС от 
комментариев отказались. Сам чинов-
ник на звонки не ответил.

Господина Артемьева главой ФАС 
назначил занимавший тогда пост 
премьера Михаил Фрадков. Сама ФАС 
была создана в результате упраздне-
ния и реорганизации Министерст-
ва по антимонопольной политике 
и поддержке предпринимательства 
(МАП), от которого получила антимо-
нопольные функции.

Одним из поворотных момен-
тов в истории ФАС стала передача 
ей в июле 2015 года функций в сфе-
ре тарифного регулирования после 
упразднения Федеральной службы 
по тарифам. В результате в ведении 
ФАС оказались порой вступающие 
в противоречие функции обеспече-
ния монополий экономически обо-

снованными тарифными доходами 
и развития свободного рынка.

За время руководства Игоря Арте-
мьева были приняты четыре анти-
монопольных пакета и подготовлен 
пятый, сформированы законодатель-
ные основы защиты конкуренции, 
в том числе в госзакупках и гособо-
ронзаказе, на ряде товарных рынков 
запущена биржевая торговля, отме-
нен национальный и внутрисетевой 
роуминг, в сфере тарифов естествен-
ных монополий внедрено долгосроч-
ное регулирование.

Три источника „Ъ“ считают наи-
более вероятным назначение госпо-
дина Артемьева в администрацию 
президента. Один дополняет, что чи-
новнику могут поручить «спортивное 
направление», которое сейчас нахо-
дится в ведении помощника прези-
дента Игоря Левитина (Игорь Арте-
мьев возглавляет Федерацию регби 
России). Впрочем, два собеседника 
„Ъ“ в спортивных кругах не подтвер-
ждают эту информацию.

Еще пять источников „Ъ“, напро-
тив, говорят, что господин Артемьев 
уходит в аппарат правительства по-
мощником премьера. Но, отмечают 
двое из них, это назначение выглядит 
«не соответствующим масштабу руко-
водителя и противоположно по сути 
тому, что можно ожидать от синекуры 
за выслугу лет: работы много, а статус 
невысок». По данным собеседников 
„Ъ“, знакомых с Игорем Артемьевым, 
он «здоров и полон энергии», и нет 

«оснований искать причину освобо-
ждения от должности в медицинских 
показаниях».

Три источника „Ъ“ называют на-
иболее вероятным преемником 
Игоря Артемьева вице-губернатора 
Санкт-Петербурга Максима Шасколь-
ского, отвечающего за вопросы энер-
гетики и тарифного регулирования. 
Господин Шаскольский до своего 
назначения в правительство горо-
да работал в сбытовых структурах 
«Ленэнерго», а с 2013-го по 2019 год 
возглавлял Петербургскую сбытовую 
компанию.

В аппарате господина Шаскольско-
го отказались от комментариев. Источ-
ник „Ъ“ в Смольном подчеркивает, 
что за полгода после его назначения, 
с 1 июля 2019 года, в городе впервые 
в истории тарифного регулирования 
удалось снизить темпы роста уже ра-
нее утвержденных тарифов по основ-
ным видам коммунальных услуг. Так, 
тарифы на холодную воду выросли не 
на 7%, а на 3,2% для населения и на 3,7% 
вместо 8% для предприятий, а рост со-
вокупного платежа петербуржцев 
в итоге составил 0,4% вместо плани-
ровавшихся 4,3%. Стоимость отопле-
ния и горячей воды снизилась на 0,6%. 
Экономия жителей города и средств 
бюджета составила 3 млрд руб. в годо-
вом исчислении, говорит он. 

Уход Игоря Артемьева — достаточ-
но серьезное событие, отмечает гла-
ва кадрового агентства Top Contact 
Артур Шамилов: стаж в 16 лет регу-
лирования рыночной конкуренции 
в экономике — уникальный опыт, 
как уникальна и сама личность чи-
новника. По мнению господина Ша-
милова, при назначении в аппарат 
правительства или администрацию 
президента господин Артемьев в пер-
вую очередь может быть полезен в об-
ласти идеологии и координации эко-
номических реформ.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина,  
Грант Косян

Без монополии на антимонополию 
Бессменный руководитель ФАС Игорь Артемьев  
может покинуть пост

В правительстве, которое мно-
го лет не может согласовать пра-
вила недискриминационного 
доступа к магистральным газо-
проводам, затянулся процесс со-
гласования аналогичного доку-
мента относительно сетей газо-
распределения. Минэнерго ука-
зало разработчику постановле-
ния — Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) — на це-
лый ряд неточностей, устранять 
которые регулятор не спешит. 
Эксперты отмечают, что прави-
ла, которые важны для реали-
зации программы газоснабже-
ния, уже давно пора утвердить.

Как стало известно „Ъ“, в середине 
сентября заместитель главы Минэнер-
го Павел Сорокин направил в ФАС ряд 
замечаний к разработанному регуля-
тором проекту постановления о неди-
скриминационном доступе к услугам 
по транспортировке газа по сетям газо-
распределения. Разработка документа 
началась еще пять лет назад, поясня-
ет источник „Ъ“ в правительстве. Она 
шла параллельно с формированием 
правил недискриминационного до-
ступа к магистральным газопроводам, 
варианты которых в правительстве не 
могут согласовать еще с 2000-х годов.

В своем сентябрьском письме 
Минэнерго указывает на ряд сущест-

венных неточностей в проекте ФАС. 
Так, «понятийный аппарат проекта 
правил нуждается в существенной до-
работке с учетом норм законодатель-
ства». Кроме того, пишет господин 
Сорокин, используются некоррект-
ные наименования терминов или 
неустоявшиеся, двусмысленные сло-
восочетания, категории оценочного 
характера, что недопустимо для нор-
мативных актов.

В Минэнерго отмечают, что ФАС хо-
чет ввести в правила новую правовую 
конструкцию — договор поставки 
газа на потери газораспределитель-
ной организации (ГРО). Это заведо-
мо предполагает наличие потерь газа 
в системе газораспределения — как 
коммерческих, так и технологиче-
ских, которые обязаны будут опла-
чивать потребители услуги по тран-
спортировке газа, согласно объемам, 
указанным в договоре. «Смысл введе-
ния указанной правовой конструк-
ции представляется неясным»,— го-
ворится в письме.

Также в Минэнерго говорят о неу-
регулированности вопросов заклю-
чения многостороннего договора на 
транспортировку газа по смежным 
ГРО, его поставки и транзита по се-
тям собственников, не оказываю-
щих услуги по транспортировке газа, 
в том числе по бесхозяйным сетям. По 

тексту проекта постановления, пи-
шет Павел Сорокин, есть значитель-
ное число замечаний юридическо-
го и технического характера, в связи 
с чем документ требует существен-
ной доработки.

По данным источников „Ъ“, в ФАС 
до сих пор не ответили на замечания. 
В самой службе комментировать си-
туацию не стали.

Заместитель главы ФНЭБ Алек-
сей Гривач отмечает, что потребность 
в систематизации работы объектов 
газораспределения, у которых мно-
го собственников, а некоторые оста-
ются бесхозными, назрела давно. По 
его словам, ГРО и сети играют важ-
ную роль в реализации программы 
газоснабжения РФ. Эксперт считает, 
что сроки согласования и принятия 
документа сложно прогнозировать, 
так как работа над ним может идти па-
раллельно с подготовкой связанных 
нормативных актов, что затянет про-
цесс. В то же время Алексей Гривач не 
видит между министерствами острых 
разногласий — речь идет скорее о до-
работке сырого документа и уточне-
нии формулировок. Однако, по его 
мнению, необходимо быстро при-
нять правила: без них развитие гази-
фикации в ряде случаев может ока-
заться проблематичным.

Ольга Мордюшенко

Газовые сети запутались  
в согласованиях
Минэнерго раскритиковало проект правил доступа к ним

Снижение на фоне роста энерго-
тарифов рентабельности у ком-
паний, производящих в тепли-
цах огурцы и томаты, вынужда-
ет их обращаться за помощью 
к государству. Национальный 
плодоовощной союз (НПС) про-
сит выделить участникам это-
го рынка 5 млрд руб. в виде сти-
мулирующих субсидий. В то же 
время Минсельхоз уже рассма-
тривает варианты возмещения 
производителям части расходов 
на электроэнергию и газ.

НПС (объединяет производите-
лей, управляющих теплицами общей 
площадью 830 га) просит выделить 
производителям овощей защищен-
ного грунта (огурцы, помидоры, пе-
рец) из бюджета стимулирующую суб-
сидию не менее 5 млрд руб. Об этом 
говорится в отправленном на прош-
лой неделе письме заместителю гла-
вы Минсельхоза РФ Елене Фастовой. 
«Именно эта сумма окажет положи-
тельное и стабилизирующее влия-
ние на экономику тепличных пред-
приятий»,— говорится в обращении. 
Эти средства предлагается направить 
на возмещение производителям ча-
сти затрат. В Минсельхозе подтверди-
ли „Ъ“ получение обращения союза.

Сейчас подобной мерой поддер-
жки пользуются, в частности, про-
изводители овощей открытого грун-
та (картофель, морковь и др.), а также 
молока и мяса. Для этих целей в 2020 
году выделено 26,9 млрд руб. Распре-
деление конкретных сумм зависит от 

присвоенного той или иной отрасли 
коэффициента. Так, на овощи откры-
того грунта в 2020 году он установ-
лен в размере 0,06. НПС предлагает 
ввести в перечень направлений, по-
лучающих стимулирующую субси-
дию, производителей овощей защи-
щенного грунта и установить для них 
 коэффициент 0,15.

Если это предложение будет при-
нято без увеличения общей суммы 
ассигнований, то очевидно, что под-
держка других отраслей сократит-
ся, отмечает директор НПС Михаил 
Глушков. Сейчас, по его словам, су-
ществующий механизм не позволя-
ет оказать адресную поддержку кон-
кретной подотрасли.

Президент ассоциации «Теплицы 
России» Алексей Ситников говорит, 
что работа над вариантами поддер-
жки тепличной отрасли идет с кон-
ца 2019 года, но сейчас она требу-
ет активизации, так как компании 
столкнулись со снижением поку-
пательского спроса и негативным 
влиянием пандемии. В результате, 
продолжает господин Ситников, 
рентабельность тепличных компа-
ний снизилась до 5–7%, а ряд комби-
натов близки к убыточности. По его 
мнению, субсидии помогут поддер-
жать предприятия, обеспечиваю-
щие импортозамещение. По данным 
НПС, в январе—августе производст-
во тепличных овощей выросло на 
19,5%, до 943 тыс. тонн, импорт сни-
зился на 9,3%, до 438 тыс. тонн. По 
итогам 2019 года в России произве-

дено до 90% огурцов для внутренне-
го потребления и до 60% томатов.

В ГК «Рост» поддерживают пред-
ложение союза. Там считают опти-
мальным размер субсидирования на 
уровне 5 руб. за 1 кг реализованной 
продукции. Директор инвестицион-
ного департамента АПХ «ЭКО-культу-
ра» Юрий Воронов говорит о 8–10 руб. 
за 1 кг, а срок действия субсидий дол-
жен быть не менее десяти лет.

НПС считает оптимальным оказы-
вать поддержку предприятиям, ко-
торые пострадали от ежегодного ро-
ста энерготарифов. По данным союза, 
стоимость газа для предприятий за 
последние пять лет выросла на 24%, 
электроэнергии — на 31%. При этом 
цена на овощи защищенного грунта 
в январе—августе текущего года по 
сравнению с тем же периодом прош-
лого года снизилась на 2%.

Ранее НПС направлял в Минсель-
хоз предложение о субсидировании 
тепличным комплексам части энер-
готарифов. Сейчас, по словам госпо-
дина Глушкова, это предложение 
прорабатывается министерством 
при поддержке НПС. Алексей Сит-
ников добавляет, что в настоящее 
время прибыль от реализации про-
дукции тепличными комбинатами 
фактически поглощается энергети-
ческими компаниями. Компенсация 
электроэнергии позволит в первую 
очередь поддержать круглогодичные 
тепличные комплексы, подтвержда-
ет Юрий Воронов.

Алексей Полухин

Субсидии в тепличных условиях
Огурцам и томатам не хватает господдержки

Причем в нефтегазовой сфере 
Минэнерго часто выступало в каче-
стве буфера конфликтов, а ключевые 
разногласия традиционно передава-
лись на уровень вице-премьеров.

На новом посту ключевым вызо-
вом для Александра Новака станет 
его способность эффективно разре-
шать споры между крупнейшими иг-
роками сектора, отмечают собеседни-
ки „Ъ“ на рынке.

Николай Шульгинов много лет 
проработал в «Системном операторе», 
занимающемся диспетчеризацией 
энергосистемы, а в 2016 году возгла-
вил «РусГидро». В конце сентября его 
полномочия после долгой дискуссии 
в правительстве все-таки продлили 
на два года вместо стандартной пяти-
летки, что собеседники „Ъ“ связыва-
ли с возрастом топ-менеджера: сейчас 
ему 69 лет. Среди основных кандида-
тов на пост главы «РусГидро» вместо 
Николая Шульгинова собеседники 

„Ъ“ называют действующего замгла-
вы компании Виктора Хмарина (сына 
однокурсника президента РФ Викто-
ра Хмарина), однако решение о кан-
дидатуре преемника еще не принято.

Господин Шульгинов уважаем 
энергетиками в первую очередь как 
технически грамотный специалист, 
но славится непростым характером. 
В частности, у него, как говорят собе-
седники „Ъ“, непростые отношения 
и с Александром Новаком.

Должность министра энергети-
ки «в большей степени аппаратная, 
в компаниях зарплаты выше, поэто-
му желающих на пост главы Минэ-
нерго было не так много», отмечает 
источник „Ъ“ в правительстве. По его 
словам, Николай Шульгинов стал ми-
нистром «в первую очередь из-за сво-
его опыта». Часть собеседников „Ъ“ 
считает, что назначение господина 
Шульгинова не будет продолжитель-
ным, в первую очередь из-за его воз-
раста (70 лет — по закону предельный 
возраст для госслужбы).

Источники „Ъ“ говорят, что Алек-
сандр Новак в новом качестве про-
должит заниматься переговорами 
в рамках ОПЕК+, а его заместитель 
по нефтегазовому сектору Павел 
Сорокин сохранит пост в Минэнер-
го и также продолжит заниматься 
 сделкой.

Вместе с тем пока неясно, претер-
пит ли изменения структура Минэ-
нерго — например, уйдет ли кто-то 
из других замминистра. Некоторые 
собеседники „Ъ“ ожидают переста-
новок среди заместителей, занима-
ющихся электроэнергетикой,— это 
Юрий Маневич, Евгений Грабчак 
и Андрей Черезов. Распоряжение 
правительства о сокращении чи-
сла замминистра в Минэнерго уже 
вышло, но кто именно подпадет под 
него, не сообщалось. До 7 ноября го-
сподин Новак должен был принять 
соответствующее штатное решение, 
но, вероятно, теперь этим займется 
новый министр.

Татьяна Дятел

ТЭК сказать, куратор

Слухи о возможном переходе 
топ-менеджера в Минтранс ходили 
с 2016 года, но большинство источни-
ков „Ъ“ в отрасли удивлены назначе-
нием: оно не выглядит повышением, 
при этом Виталий Савельев остав-
ляет «Аэрофлот» в тяжелый  период 
 пандемии.

Однако Елена Сахнова из «ВТБ Ка-
питала» считает, что господин Савель-
ев покидает «Аэрофлот» на «красивой 
ноте» — после привлечения 80 млрд 
руб. в рамках допэмиссии: «С учетом 
этого и существующих кредитных ли-
ний еще два года коронавируса пере-
возчик переживет, проблем с ликвид-
ностью сейчас у них нет».

Олег Пантелеев из «Авиапорта» от-
мечает, что Виталий Савельев имеет 
опыт развития воздушного коридо-
ра Азия—Европа, то есть «экспорта 
транспортных услуг на рынке, потен-
циал роста которого превышает по-
тенциал роста внутренних перево-
зок». Этот опыт нужно применить 
в масштабе всей транспортной отра-
сли, подчеркивает эксперт. Он добав-
ляет, что господин Савельев имеет 

компетенции в цифровизации, кото-
рая должна стать магистральным на-
правлением для всех отраслей тран-
спорта: «Аэрофлот» сейчас в пятерке 
мировых лидеров в авиации по циф-

ровой трансформации. Елена Сах-
нова называет главной заслугой го-
сподина Савельева в «Аэрофлоте» 
создание регуляторной базы для лоу-
костеров: «Невозвратные и безбагаж-
ные билеты, что можно и что нельзя 
возить в салоне и прочее. Все это соот-
ветствует мировой практике и позво-
ляло развивать сегмент».

Преемник Виталия Савельева в «Аэ-
рофлоте» пока неизвестен. Наиболее 
вероятным претендентом, которого 
называют в том числе источники РБК 
и Forbes, выглядит глава ГТЛК Михаил 
Полубояринов. В 2003–2009 годах он 
был финансовым директором «Аэроф-
лота» (до прихода господина Савелье-
ва), а с 2017 года входит в совет дирек-
торов авиакомпании. В 2018 году он 
уже фигурировал в качестве возмож-
ного кандидата на пост главы перевоз-
чика (см. „Ъ“ от 9 июля 2018 года). Еле-
на Сахнова отмечает, что «Аэрофлоту» 
при Виталии Савельеве не удалось 
наладить диалог с производителями 
отечественных самолетов, а Михаил 
Полубояринов может решить эту про-
блему, поскольку у него «хорошие от-
ношения» с «Ростехом».

Ольга Никитина

«Аэрофлот» всех видов транспорта

16 лет
находится  
Игорь Артемьев  
на посту руководителя 
антимонопольной 
службы
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Сейчас мне  
более или менее понятно, 

куда бы я хотел приложить 
максимум усилий.  

Это не просто утверждение 
транспортной стратегии 

(до 2035 года),  
а именно имплементация — 

доведение до результата  
и до реализации
— Виталий Савельев,

глава «Аэрофлота» и кандидат на пост  
главы Минтранса РФ, 9 ноября

Ц И Т А Т А
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Основной измеритель аудитории рос
сийских медиа Mediascope договори
лась о покупке контрольного  пакета 
в компании MediaHills. Она  собирает 
статистику телепросмотра 2,3 млн до
мохозяйств при помощи абонентских 
приставок региональных ТВопера
торов. Панель Mediascope нуждается 
в  обогащении более точными данны
ми, объясняют сделку эксперты.

Mediascope покупает контрольный па-
кет акций в АО «Медиа Хиллс» (работает под 
брендом MediaHills), сообщил „Ъ“ предста-
витель покупателя и подтвердил основатель 
MediaHills Андрей Бояринов. Сделка будет 
закрыта до конца года, миноритарный пакет 
остается у топ-менеджеров MediaHills, уточ-
нили стороны, не раскрывая сумму.

MediaHills основана бывшим директором 
по маркетингу интернет-провайдера «Ака-
до» Андреем Бояриновым при поддержке 
частных инвесторов, которые потратили 
на создание измерительной панели 30 млн 
руб., сообщал „Ъ“ 8 ноября 2016 года. Ком-
пания продает результаты измерений, по-
лучаемые с абонентских телеприставок по 
технологии Return Path Data (RPD). Данные 
собираются у 250 региональных операторов 
платного ТВ, в панель входит 2,3 млн домохо-
зяйств в 314 городах. Для сравнения: в пане-
ли Mediascope около 9 тыс. домохозяйств из 
27 городов, данные собираются с помощью 
специальных устройств — пиплметров.

Выручка АО «Медиа Хиллс» за 2019 год, 
по данным Kartoteka.ru, составила 13,8 млн 
руб., чистая прибыль — 1,4 млн руб. Реаль-
ные показатели бизнеса «значительно боль-
ше», говорит господин Бояринов, не уточ-
няя, как они структурированы.

«Плюс нашей панели — она очень боль-
шая, а у Mediascope качественно проведе-
но интервьюирование по каждому челове-
ку, так что ценность объединенных данных 
кратно возрастает. Mediascope обслуживает 
крупных клиентов и федеральные каналы, 

у нас клиенты — это региональное и тема-
тическое ТВ, некоторые рекламные агент-
ства»,— рассказал господин Бояринов. По 
его словам, во всем мире измерения дви-
жутся в сторону построения гибридных па-
нелей, когда соединяются пиплметры, RPD 
и данные мобильных устройств. Стратегия 
Mediascope предусматривает развитие ги-
бридных измерений, подтверждает пред-
ставитель компании.

Принадлежащая ВЦИОМу Mediascope 
по аккредитации Роскомнадзора выступа-

ет главным измерителем российской телеау-
дитории. Но во многих регионах Mediascope 
предлагает скромную выборку, не покрывая 
массу муниципальных образований, поэто-
му у региональных каналов и рекламодате-
лей есть спрос на альтернативные решения, 
рассказывали „Ъ“ их менеджеры. Год назад 
Mediascope объявила, что обогатит панель 
RPD-данными, первым оператором, согласив-
шимся делиться статистикой о том, что и как 
смотрят владельцы телеприставок, стал реги-
ональный «ЭР-Телеком» (бренд «Дом.ru»). Сов-
местное исследование уже завершено, уточ-
няет представитель «ЭР-Телекома».

Видимо, в лице компании MediaHills, 
которая собирает данные с множества опе-
раторов, Mediascope нашла альтернати-
ву «ЭР-Телекому», рассуждает директор по 
стратегии и исследованиям OMD OM Group 
Ирина Едемская. ТВ-панель Mediascope дает 
репрезентативность населения, но ее не-
достаток — размер, несмотря на то что это 
одна из самых больших панелей в мире, ука-
зывает она. MediaHills же агрегирует мно-
го детальных данных по телесмотрению, 
и соединение источников «обеспечит очень 
большой синергетический эффект», заклю-
чает госпожа Едемская.

MediaHills как агрегатор данных с боль-
шим региональным проникновением — 
логичное дополнение для Mediascope, ко-
торая охватывает немного малых городов, 
согласен директор по стратегическим тех-
нологиям Dentsu Russia Юрий Лысенко. 
Продукты самой MediaHills, по его мне-
нию, получат больше доверия, так как бу-
дут верифицированы индустриальным из-
мерителем.

Анна Афанасьева

Mediascope сверит мерки
Телеизмеритель покупает поставщика данных

Продиктованный пандемией COV
ID19 рост интереса россиян к поезд
кам внутри страны вдохновил инвес
торов. Подконтрольная АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова Cosmos Hotel 
Group планирует вложить более 3 млрд 
руб. в расширение сети собственных 
отелей в Карелии. За эти деньги ком
пания рассчитывает превратить под
контрольную ей гостиницу «Шуйская 
Чупа» в люксовый санаторий и создать 
еще два объекта на севере региона, 
в городах Сегежа и Беломорск.

Cosmos Hotel Group (CHG) вложит более 
3,2 млрд руб. в собственные проекты в Каре-
лии, сообщили „Ъ“ в компании. Компания 
рассчитывает направить 2,5 млрд руб. на ре-
конструкцию своего отеля «Шуйская Чупа» 
в Прионежском районе, еще 500 млн руб. бу-
дут вложены в строительство гостиницы на 
60 номеров в городе Сегеже, а 200 млн руб.— 
в отель на 30 комнат в Беломорске. Группа 
рассчитывает окупить инвестиции за 10–12 
лет. Управляющий партнер Ivashkevich Hos-
pitality Станислав Ивашкевич называет эти 
сроки реальными.

• Cosmos Hotel Group принадлежит АФК «Сис-
тема» Владимира Евтушенкова. Группа зани-
мается управлением основными гостиничны-
ми активами корпорации. Номерной фонд ком-
пании оценивается в 3,7 тыс.  номеров. Это 
16 отелей в 14 городах России и за рубежом.
Отель «Шуйская Чупа» после завершения 

реконструкции в 2024 году планируется пе-
резапустить под названием Cosmos Collection 
Karelia Resort. Этот объект — бывшая госдача, 
которую управделами президента в 2011 году 
на открытом аукционе продало ПАО «Север-
сталь». В 2015 году его выкупили структуры 
АФК. Сейчас в объекте четыре коттеджа, кот-
тедж-дуплекс и главный дом. В рамках рекон-
струкции планируется довести фонд до 150 
номеров, построить спа-комплекс, клинику, 
банкетный холл и другие объекты сопутству-
ющей инфраструктуры. «Шуйская Чупа» будет 
работать в категории «пять звезд».

Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин отмечает, что сейчас от-

ель работает в более бюджетном сегменте. 
Решение делать в регионе дорогое средство 
размещения эксперт называет сомнитель-
ным: санаторным отдыхом в Карелии инте-
ресуется в основном средний класс, который 
готов платить за качественное размещение 
с лечением 6–6,5 тыс. руб. в сутки.

Объект в Сегеже CHG планирует реали-
зовать в категории «три звезды». Гостиница 
Segezha Cosmos расположится на берегу Лин-
дозера: сейчас здесь обустраиваются времен-
ные дороги и идет расчистка участка. Партне-
ром CHG по проекту станет подконтрольная 
АФК «Система» Segezha Group. Там уточни-
ли, что объект будет находиться именно на 
балансе гостиничной сети. Предполагается, 
что часть спроса на размещение сформируют 
сотрудники подконтрольного Segezha Group 
целлюлозно-бумажного комбината.

Проект по строительству трехзвездного 
отеля Cosmos Belomorsk предполагает рекон-
струкцию турбазы «Старчина» (28 номеров). 
В CHG уточнили, что выкупили этот проект 
для создания нового отеля. На территории 
гостиницы планируется построить порт, от-
куда будут совершаться экскурсии на Соло-
вецкие острова и в Кемь. Отели в Сегеже и Бе-
ломорске планируется открыть в 2022 году.

Представитель CHG Андрей Батурин пояс-
нил „Ъ“, что в группе рассчитывают на форми-
рование после открытия новых отелей тури-
стического маршрута от Петрозаводска через 
Сегежу, Беломорск и севернее до националь-
ного парка Паанаярви. По его словам, сейчас 
спрос ограничен из-за отсутствия комфорт-
ных средств размещения. Сейчас большин-
ство приезжающих в Карелию туристов из 
Петрозаводска отправляются на запад в Сор-
тавалу. Сергей Ромашкин поясняет, что отели 
могут рассчитывать на спрос при условии, что 
средняя цена размещения составит 3–3,5 тыс. 
руб. в сутки. При этом, по его словам, такие 
объекты работают в основном со среднегодо-
вой загрузкой 35–40%. «Рост показателя есте-
ственным образом ограничивает короткий 
сезон, но это специфика всего гостиничного 
бизнеса в России»,— рассуждает эксперт.

Александра Мерцалова

Внутренний Cosmos
Структура «Системы»  
вложится в карельские отели

Конкурсный управляющий банкротя
щейся компании «АриаАиФ», ранее 
 одного из крупнейших дистрибуторов 
прессы в России, потребовал взыскать 
в ее пользу более 1 млрд руб. с кипр
ской структуры бывшего акционера — 
банкира Дмитрия Ананьева. Сумма мо
гла бы частично покрыть претензии 
кредиторов компании, среди которых 
крупнейшие издатели прессы. Но юри
сты признают статистику возврата де
нег с офшоров при банкротстве «край
не неутешительной».

Арбитражный суд Москвы 23 октября 
принял к производству иск НАО «Ариа-АиФ» 
на 1,097 млрд руб. к кипрской Ovakon Tech-
nologies Ltd, обнаружил „Ъ“ в базе суда. Иск 
будет рассмотрен 10 декабря.

«Ариа-АиФ» до недавнего времени была 
одним из крупнейших дистрибуторов прес-
сы в России через киоски. Компания принад-
лежала бывшим владельцам Промсвязьбан-
ка Дмитрию и Алексею Ананьевым, заочно 
арестованным в 2019 году за растрату более 
100 млрд руб. В августе 2019 года она при-
знана банкротом, сейчас в реестре креди-
торов 69 предпринимателей и компаний, 
включая крупных издателей: Burda, Hearst 
Shkulev Media, «Комсомольская правда», 
«Эксмо-АСТ» и др. Согласно федеральному 
реестру сведений о банкротстве, требования 
кредиторов превышают 1,5 млрд руб.

Согласно материалам дела, долг Ovakon 
Technologies перед «Ариа-АиФ» образовал-
ся по договору займа от 2 февраля 2010 года. 
«Заем действительно был выдан, иск подан 
на основании имеющейся документации»,— 
заявила „Ъ“ конкурсная управляющая 
«Ариа-АиФ» Оксана Сухова. Согласно выпи-
ске из реестра кипрских компаний, Ovakon 
Technologies зарегистрирована в июле 2005 
года, ее единственный владелец — Дмитрий 
Ананьев. Его представитель отказался от ком-
ментариев.

Издатели пока осторожны в прогнозах. 
«Поддерживаем любую инициативу арби-
тражного управляющего, направленную на 
защиту интересов кредиторов, и не сомнева-
емся в положительном исходе дела. Однако 
процедура исполнения судебного решения 
может быть существенно затруднена и растя-
нута во времени, так как ответчик находит-
ся в юрисдикции Кипра»,— поясняет прези-
дент Союза предприятий печатной индустрии 
и гендиректор ИД «Аргументы и факты» Рус-
лан Новиков. «Мало выиграть суд у Ovakon, 
еще физически как-то нужно вернуть день-
ги в актив „Ариа-АиФ“. Может оказаться, что 
у Ovakon ничего нет»,— согласен заместитель 
корпоративного директора по распростране-
нию Hearst Shkulev Publishing Сергей Казаков.

Взыскание долгов с компаний в офшорных 
юрисдикциях — длительный и крайне затрат-
ный процесс, а статистика реального получе-

ния денег «крайне неутешительна для конкурс-
ных кредиторов», говорит юрист банкротного 
направления Vegas Lex Станислав Шибулкин. 
Если Ovakon имеет активы на территории Рос-
сии, получить удовлетворение требований за 
счет их реализации будет проще, добавляет 
директор департамента корпоративного пра-
ва компании РКТ Елена Кравцова.

Если же у Ovakon нет имущества ни 
в России, ни за границей, у кредиторов 
«Ариа-АиФ» останется механизм взыскания 
убытков или привлечения к субсидиарной 
ответственности бенефициаров должника, 
которыми, вероятно, выступают братья Ана-
ньевы, отмечает адвокат Forward Legal Ти-
мур Тажиров. «Правда, нужно учитывать, что 
Дмитрий Ананьев уже находится в банкрот-
стве и за его имущество придется конкуриро-
вать с другими кредиторами с многомилли-
ардными требованиями»,— напоминает он.

Как сообщал „Ъ“ 8 июня, Арбитражный 
суд Москвы по заявлению зерновой компа-
нии «Настюша» признал Дмитрия Ананьева 
банкротом, тогда же начался процесс реали-
зации его имущества. Еще в марте 2019 года 
суд уже постановил взыскать с бизнесмена 
в пользу зерновой компании 2,9 млрд руб. 
Всего в реестре кредиторов по делу о бан-
кротстве Дмитрия Ананьева 19 компаний 
и физических лиц, включая Промсвязьбанк, 
«ПСБ-Лизинг» и др.

Валерия Лебедева

«Ариа-АиФ» ждет исполнения в суде
Деньги дистрибутора прессы ищут в структурах Дмитрия Ананьева

Введение торгового сбора для вендин
га в Москве в 4,9 тыс. руб. за автомат 
в квартал грозит «губительными» по
следствиями для отрасли, которая не 
оправилась от пандемии COVID19. 
С  начала 2020 года обороты операторов 
в Москве сократились на 60%, а повыше
ние налогов может оставить без дохода 
80% занятых в этом секторе предприни
мателей, предупредили участники рын
ка городские и федеральные власти. 
Но эксперты сомневаются, что чинов
ники пойдут навстречу бизнесу.

О рисках отмены льготы по торговому сбо-
ру для вендинга президент Национальной 
ассоциации автоматизированной торговли 
(НААТ) Борис Белоцерковский сообщил мэру 
Москвы Сергею Собянину и главе Минэко-
номики Максиму Решетникову. Копия обра-
щений есть у „Ъ“. По собственным данным, 
НААТ объединяет более 40 компаний, вклю-
чая Uvenco, Lavazza, Nestle. На прошлой не-
деле мэр Москвы внес в Мосгордуму законо-
проект, который в том числе устанавливает 
торговый сбор для вендинга в 4,9 тыс. руб. 
в квартал за объект. С середины 2015 года опе-
раторы от уплаты сбора были освобождены. 
Но, как отмечает мэрия, этот бизнес больше 
не нуждается в налоговых льготах, а введение 
сбора будет способствовать дальнейшей лега-
лизации рынка. Кроме того, добавили в мэ-
рии, товары в автоматах стоят на 20–30% доро-
же, чем в сетевых магазинах. 

Но, как пишет господин Белоцерковский, 
дополнительная нагрузка может стать «губи-
тельной» для индустрии, которая наиболее 
пострадала от пандемии COVID-19. Так, ука-
зывает он, во втором квартале обороты опе-
раторов из-за закрытия бизнес-центров, тор-
говых комплексов, спортивных объектов 
упали на 80–95%, а за январь—октябрь вы-
ручка работающих в Москве компаний со-
кратилась более чем на 60% год к году. Вве-
дение торгового сбора может оставить без 
источников дохода 80% предпринимателей, 

занятых в этой сфере в Москве, в ближайшие 
три месяца, предупреждают в ассоциации.

Как подсчитали в НААТ, уплата сбора 
в 4,9 тыс. руб. с одного автомата может допол-
нительно снизить доходность, и без того упав-
шую в пандемию, на 20–40% в зависимости от 
оператора и локации. При этом вендоры пла-
тят аренду и зарплаты техническому персо-
налу и водителям, несут расходы на закупку 
продукции, напоминают в НААТ. Наценка, 
продолжают в ассоциации, также отличается: 
если автомат работает в конкурентной среде, 
то показатель может быть и 10%, а если торгует 
средствами индивидуальной защиты — 1–3%. 
Как сказано в письмах НААТ, в Москве на нача-
ло этого года работала 41 тыс. автоматов — это 
около 20% от общего числа устройств в стра-
не. В департаменте экономической полити-
ки и развития Москвы и Минэкономики ком-
ментарии не предоставили. Руководитель 
проекта «Вендинги Вкусвилл» Электра Сили-
на подтверждает, что автоматы с едой — низ-
кодоходный бизнес, а отмена льготы может 
привести к исчезновению части небольших 
игроков с парком менее 200 устройств. Кроме 
того, она не исключает трансформации ассор-
тимента автоматов в пользу самых дешевых 
и спорных для здоровья продуктов долгосроч-
ного хранения. Повышение налогов меньше 
все затронет операторов кофейных автома-
тов, добавляет госпожа Силина.

Главный аналитик ГК АЛОР Алексей Анто-
нов считает, что у операторов торговых авто-
матов крайне мало шансов на возврат льготы, 
учитывая, что вендинг не относится к соци-
ально значимым сферам бизнеса, а в критич-
ном положении сегодня находятся и другие 
отрасли, например, фитнес-индустрия и ки-
нотеатры. Для Москвы же вендинг — подхо-
дящий способ пополнения доходов в услови-
ях дефицита бюджета, отмечает он. Согласно 
проекту бюджета, в 2021 году при доходах 
в 2,64 трлн руб. и расходах в 3,15 трлн руб. де-
фицит будет на уровне 510 млрд руб.

Анатолий Костырев

Убытки автоматом
Московский вендинг  
готовится к торговому сбору

Апелляционная инстанция начала но
вое рассмотрение дела по иску сервиса 
поиска работы HeadHunter к Федераль
ной антимонопольной службе (ФАС). 
Компания оспаривает штраф за несо
гласование сделки по покупке ею акти
вов Job.ru и ранее уже добилась реше
ний в свою пользу. Пересмотр дела по
тенциально может дать ФАС основа
ния добиваться признания сделки не
действительной, но на практике отме
нить ее уже невозможно, предупрежда
ют эксперты.

Девятый арбитражный апелляционный 
суд 26 октября постановил начать новое рас-
смотрение иска HeadHunter к ФАС, следует 
из картотеки арбитражных дел. Дело было 
возвращено коллегией по экономическим 
спорам Верховного суда РФ, следует из его 
материалов.

Спор касается покупки HeadHunter 
у холдинга «Пронто Медиа» (издатель «Из рук 
в руки») домена сервиса для поиска работы 
Job.ru вместе с базами данных работодате-
лей и резюме в январе 2018 года (к тому мо-
менту ресурс уже был фактически закрыт). 
Стоимость сделки не раскрывалась. При 
этом „Ъ“ 22 ноября 2017 года сообщал, что 
управляющая «Пронто Медиа» Trader Media 
East, принадлежащая турецкой Dogan Yayin, 
оценивала Job.ru и «Из рук в руки» примерно 
в $5 млн в совокупности.

HeadHunter при этом посчитала, что сто-
имость активов Job.ru в ходе сделки соста-
вила меньше 20% от балансовой стоимости 
активов его продавца, что дало ей право не 
подавать ходатайство о согласовании сдел-
ки в ФАС, следует из материалов суда. Спу-
стя год ФАС возбудила дело и оштрафовала 
HeadHunter на 300 тыс. руб.

• HeadHunter — крупнейший российский 
 сервис по поиску работы и подбору персонала. 
По собственным данным, на нем размещено 
47,9 млн резюме и 700 тыс. вакансий. Выруч-
ка HeadHunter во втором квартале сократи-
лась на 19% год к году на фоне пандемии и со-
ставила 1,53 млрд руб.
Суды трех инстанций посчитали, что ФАС 

пропустила срок привлечения HeadHunter 
к ответственности. Но коллегия Верховного 
суда решила, что суды неверно установили 
этот срок, а также проигнорировали другие 
обстоятельства дела, следует из ее решения, 
опубликованного 29 сентября. Коллегия ука-
зала, что срок начинает исчисляться с момен-
та фактической передачи производственных 
средств по договору, а не с момента заклю-
чения договора, объясняет партнер и руко-
водитель антимонопольной практики BGP 
Litigation Ирина Акимова. «Также коллегия от-
метила, что ФАС указывала на выбытие в 2018 
году нематериальных активов из общей мас-
сы продавца по сделке, однако это было про-
игнорировано судами нижестоящих инстан-

ций, что могло привести к неверной оценке 
обстоятельств дела»,— указывает она.

Возврат дела на новое рассмотрение не-
обязательно означает, что в этот раз суд под-
держит ФАС, но предпосылок для этого ста-
ло больше, считают юристы. Кроме того, если 
суды подтвердят, что был нарушен порядок 
согласования сделки, ФАС сможет обратить-
ся с иском о признании ее недействительной, 
рассуждает госпожа Акимова.

ФАС поддерживает решение коллегии Вер-
ховного суда, сообщили в пресс-службе ве-
домства. «Если суд нижестоящей инстанции 
оставит в силе постановление ФАС, компания 
будет привлечена к ответственности в виде 
штрафа. Вопрос об оспаривании самой сдел-
ки будет дополнительно изучен»,— добави-
ли там. HeadHunter будет участвовать в новом 
судебном заседании для «обеспечения защи-
ты своих прав и законных интересов», заявил 
представитель компании. 

Не очень понятно, каким образом сейчас 
можно технически отменить сделку, указыва-
ет аналитик BCS Global Markets Мария Суха-
нова. «Job.ru как проекта уже не существует, 
HeadHunter тогда получила базу резюме. Фак-
тически возвращать-то будет нечего. Поэтому 
вероятность отмены сделки невысока именно 
в техническом плане»,— рассуждает она. Ана-
литик не видит серьезных рисков для Head-
Hunter при любом развитии ситуации.

Дмитрий Шестоперов

HeadHunter нашла работу юристам
Суд пересмотрит дело о согласовании сделки с Job.ru

Давайте вместе свернем  
камни пиплметров и заменим их 

на что-то более совершенное 
и пахнущее будущим

— Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала»,  

29 октября 2019 года,  
о сотрудничестве с Mediascope (ТАСС)

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет губернатор Ярославской области Дмитрий Миронов:
— Тина Гивиевна — удивительный человек. Ей удается совмещать профессиональный успех 
и личное, семейное счастье, качества выдающегося руководителя и необыкновенную красо-
ту. В Ярославской области при ее личном участии мы реализовали множество проектов. Не-
равнодушие, колоссальная энергия и яркая индивидуальность — так бы я описал Тину Гивиев-
ну. От себя хочу пожелать сил, мудрости, крепкого здоровья и, конечно, человеческого счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

10 ноября день рождения  
у генерального продюсера телеканала «Матч ТВ» 
Тины Канделаки

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В прокат вышел фильм Хон Сан 
Су «Женщина, которая убежала». 
Михаил Трофименков не устоял 
перед обаянием самого француз-
ского из корейских режиссеров.

 Лет тридцать назад, вырыва-
ясь на авансцену мирового кино, 
Южная Корея брала на испуг, на сла-
бо. С тех пор от корейской кино-
реальности вечно ждешь подлян-
ки: вот-вот реальность обрушится, 
из-под лиц-масок сверкнут окровав-
ленные клыки. Хон, четверть века 
снимающий в год примерно по 
фильму, которые изящно перетека-
ют друг в друга, кажется идеальным 
противоядием против этого стере-
отипа. Его сравнивают с японцем 
Ясудзиро Одзу, уравнявшим взгляд 
камеры с взглядами героев и зрите-
лей. А еще с французом-католиком 
Эриком Ромером, изощренным фи-
лософом флирта, апологетом случай-
ности как закономерности бытия.

Ну правильно сравнивают. Назва-
ние сулит драму, а то и трагедию раз-
рыва с прошлым, прыжка в пусто-
ту, но «убежала» — громко сказано. 
Гам Хи всего лишь позволила себе 

мобильный девичник в отсутствие 
мужа, с которым пять лет не расста-
валась ни на день. Всего лишь соб-
ственноручно подстриглась, обретя 
задорно-мальчишеский вид. Прику-
пив мяса и вина, завалилась к таким 
же милым подругам-интеллектуалкам 

Ен Сун и Су Ен: погрустить о былом, по-
болтать ни о чем. Да, не пренебрегла 
мазохистским удовольствием встречи 
с Ву Джин, подругой-разлучницей, так 
ведь когда та нашкодила — все уже бы-
льем поросло, мириться пора.

Герои Хона всегда в состоянии 
условного бегства, даже если не уле-
тают в Европу, не выходят за при-
вычные пределы: недаром же они 
все люди творческие, с развитым во-

ображением. Бегства, не лихорадоч-
ного, а завораживающего, как заво-
раживают Гам Хи волны в фильме, 
который она в финале смотрит одна 
в пустом кинозале. Необремени-
тельного по большому счету бегства 
от себя любимых, ранимых, добрых.

С такой интонацией, как у Хона, 
не фильмы снимают, а рассказыва-
ют мужу после короткой разлуки, 
где была. Ой, знаешь, кого встрети-
ла! Представь, Су Ен работает хоре-
ографом, а еще переспала спьяну 
с 26-летним — ну ребенок же — по-
этом, а тот теперь докапывается 
до нее с чувствами.

Все в окружающем мире прозрач-
но, проветрено, хрупко, но надежно: 
Хон не дробит визуальный ряд, рабо-
тает с архитектоническими плана-
ми-эпизодами. Тревожиться некому 
и не о чем. Если не принимать всерь-
ез мелочи жизни, скорее комичные, 
чем досадные. Но как принять всерь-
ез того самого мальчишку-поэта, ка-
нючащего под дверью. Или соседа, 
явившегося к Ен Сун с настоятель-
ной просьбой не прикармливать 
дворового кота. Дескать, его жена 
так боится этого разбойника и вора, 
что нос на улицу не кажет. Все рав-
но победительная усмешка кота, 
с удовольствием позирующего Хону, 
не оставляет сомнений в том, за кем 
в этом споре будет последнее «мяу».

Но все же, все же. Свои пресловутые 
скрытые «клыки» реальность нет-нет 
да покажет. Пространство фильма 
и воздушно, и не то чтобы удушливо, 

не то чтобы отравлено дурманящим 
газом без цвета и запаха. Оно скорее 
готово в любой момент беспричинно 
пойти мелкими трещинками. Его мо-
жет заесть, как заедает граммофонную 
пластинку. Именно это ощущение, на-
поминающее о фильмах Киры Мура-
товой, возникает, когда в третий раз 
кряду слышишь — слово в слово — 
рассказ Гам Хи о том, как неразлучны 
они с мужем. Не сразу отдаешь себе от-
чет, что она не тронулась рассудком, 
а просто повторяет свою историю ка-
ждой подруге по очереди.

Чудится недоброе и в том, что 
редких на экране мужчин Хон 
упорно снимает со спины: пусть 
кто-то из них потом повернется ли-
цом к камере, тревога не отпускает. 
И гендерные войны тут, безусловно, 
ни при чем: героини Хона ни с кем 
не воюют. Или вот: почему подру-
га предостерегает Гам Хи от подъе-
ма на третий этаж своего дома. Она 
что, Синяя Борода? И почему-то все 
ждешь, что опьяневшая Гам Хи при-
корнет, и по комнате проскользнет 
привидение вроде белого призра-

ка, мелькнувшего на мониторах ви-
деонаблюдения.

Призрак окажется соседкой 
со странностями. На пресловутом 
третьем этаже, скорее всего, про-
сто не прибрано: подруге неудоб-
но перед аккуратисткой Гам Хи. 
Но именно из двусмысленных ме-
лочей жизни складывается невыно-
симая легкость бытия. А вселенная 
Хона легка настолько, что даже ти-
шайшее из привидений способно 
поколебать ее своим бесплотным 
топотом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отличительные призраки
Вышел новый фильм Хон Сан Су

Спектакль по мотивам картины 
Питера Брейгеля Старшего «Ни-
дерландские пословицы» создан 
центром творческих проектов «Ин-
клюзион» при поддержке ГМИИ 
имени Пушкина, фонда «Искусст-
во, наука и спорт», инклюзивного 
центра «Тверская 15» и самого  
ЦИМа. Все роли исполняют незря-
чие и слепоглухие актеры. Расска-
зывает Алла Шендерова.

лавной темой «Нидерланд-
ских пословиц» режиссер Туфан 
Имамутдинов считает внутреннюю 
человеческую слепоту, душевную 
и духовную. В «Аллюки», предыду-
щей его постановке, основанной 
на пяти стихотворениях Габдуллы Ту-
кая, переведенных на редкие языки 
вымирающих народов России, про-
фессиональные актеры и музыканты 
соседствовали с владеющими жестом 
выпускниками школы «Инклюзи-
он». Звучал спектакль настолько изы-
сканно, что его год назад выдвинули 
на «Золотую маску» в оперных номи-
нациях (решение жюри будет объяв-
лено сегодня, 10 ноября).

Новая постановка Имамутдинова 
не только красиво звучит, но и очень 
живописна: она действительно пе-
рекликается визуально с картиной 
Брейгеля Старшего — той, что ил-
люстрирует более сотни нидерланд-
ских пословиц. Программка поясня-
ет, что, поскольку за прошедшие 450 
лет часть из них вышла из употре-
бления, полностью разгадать кар-
тину уже нельзя. Как нельзя, глядя 
на человека, до конца понять, что 
происходит у него внутри.

Спектакль «Здесь больше, чем про-
сто селедка» (то есть больше, чем ка-
жется на первый взгляд; это одна 
из тех пословиц, что до сих пор в ходу) 
вместе с режиссером сделали шесть 
непрофессиональных исполнителей: 
трое слепоглухих, двое слепых и одна 
с остаточным зрением. Они изучили 
картину с помощью тифлокоммента-
тора Веры Февральских, каждый вы-
брал для себя три фрагмента и три 
соответствующие им пословицы 
и придумал тексты, которые, как сю-
жеты на картине, сплетаются вместе.

Владимир Мартынов создал 
для спектакля музыкальный ряд 
с прямыми отсылками к эстетике 
брейгелевских времен и к компо-
зиторам-нидерландцам конца XVI—
начала XVII веков. Два музыканта, 
Анна Тончева и Роман Ломов, управ-
ляются с целым оркестром, в кото-
ром есть колесная лира, средневе-

ковая арфа, монохорд Пифагора, 
смычковый псалтерион и адыгей-
ская трещотка, звучание которой 
иногда напоминает стук кастаньет.

В прологе Надежда Голован, самая 
старшая участница спектакля, дири-
жирует этим оркестром — несколь-
ко секунд, но с такой экспрессией, 
что, как говорили раньше, мгновен-
но «поднимает тон». Если кто из зри-

телей и собирался подремать, слу-
шая какие-то там рассказы на темы 
Брейгеля, то после этого спящих уже 
не остается.

Надежда возвращается на ди-
ван, где сидят остальные участни-
ки. На сцене темно — высвечены 
только этот диван, стоящий в цен-
тре, напротив первого ряда, сидя-
щие слева (если смотреть из зала) му-
зыканты и сидящая справа на стуле 
тифлокомментатор. Художница Ли-

лия Имамутдинова сделала так, что 
цветовые пятна на сцене повторя-
ют палитру картины Брейгеля. Се-
ро-голубой диван оттенком напо-
минает небо и море на картине, 
а терракот-охра-беж на вполне се-
годняшних костюмах артистов пе-
рекликается с одеждой персонажей 
«Нидерландских пословиц».

Первой свои истории расска-
зывает Наталья Горох. Мелодич-
ным голосом она рисует карти-
ны: вспоминает, как летним днем 
к ней зашел приятель — один 
из участников спектакля, сидящий 

рядом,— и поведал о своей мечте: 
станцевать Спартака в балете Хачату-
ряна. «Ты обязательно станцуешь»,— 
говорит Наталья так, что верить на-
чинает и зритель.

«Художник часто говорит о „неви-
данных“, невероятных событиях, ко-
торые никогда не случались раньше. 
Когда они все-таки происходят — во-
круг или с самим человеком,— лю-
дям комфортнее не замечать этого»,— 
поясняет в программке режиссер.

Ну да, все это, конечно, чудеса, ко-
торых мы раньше не замечали: не-
зрячие актеры ловят воздушный шар, 
грациозно двигаются и чутко партнер-
ствуют, то и дело образуя пластиче-
ские композиции (хореограф Марсель 
Нуриев). Часть монологов превраща-
ется почти в мелодекламацию. Бли-
же к финалу в «Селедке» есть еще неза-
бываемый танец, который исполняют 
все — вместе и по очереди. Иногда 
он превращается в полет: сгруппи-
ровавшись, пятеро поднимают Ири-
ну Поволоцкую, и она почти кричит 
от удовольствия. Тут вспоминаются 
уже «Клоуны» Феллини. Да и вообще, 
в этом спектакле много сочного фелли-
ниевского реализма, балансирующего 
на грани гротеска, но разве же это про-
тиворечит Брейгелю?

Все шестеро актеров — очень та-
лантливые люди, и непрофессиона-
лами их уже не назовешь. Некото-
рых, например Поволоцкую, Голован 
и Алексея Горелова, мы за последние 
годы видели в других проектах «Ин-
клюзиона». За несколько лет их ма-
стерство и изящество заметно выро-
сли. Но после «Селедки», в финале 
которой восхищенные зрители, во-
преки всем карантинным нормам, 
хотят пообщаться с актерами и му-
зыкантами, очевидно, что выросли 
и мы. Научились воспринимать таких 
актеров, удивляться их возможно-
стям и искусству, которое просто сло-
вом «инклюзивное» уже не опишешь.

ПРЕМЬЕРА СОЦИАЛЬНЫЙ ТЕАТР

Азбука Брейгеля
«Здесь больше, чем просто селедка» в Центре имени Мейерхольда

Буквально на следующий день 
после релиза новый альбом груп-
пы «Машина времени» «В метре» 
занял первое место в списке аль-
бомов, которые лучше всего ска-
чиваются в российском iTunes. 
Борис Барабанов послушал но-
вые произведения классиков. 

 «Наш альбом на 1-м мес те 
в iTunes! Спасибо вам всем!» — про-
возгласил в воскресенье в своих со-
циальных сетях лидер группы «Ма-
шина времени» Андрей Макаревич. 
Справедливости ради стоит, конеч-
но, отметить, что такого понятия, 
как «официальный альбомный чарт 
iTunes», сейчас не существует, а есть 
список, отражающий интенсив-
ность скачивания альбомов на кон-
кретный момент времени. При этом 
сама процедура скачивания давно 
уступила место стриминг-прослуши-
ваниям. Стримы альбомов в наше 
время превышают число загрузок 
в сотни раз. И если говорить о плат-
формах компании Apple, то в послед-
нем альбомном чарте Apple Music, 
опубликованном 9 ноября, «Маши-
ны времени» нет, а есть Слава Мар-
лоу, Монеточка, Miyagi & Andy Panda 
и Скриптонит.

Естественно, ждать в этом списке 
«Машину времени» не стоит. Да и си-
юминутное лидерство в списке при-
страстий тех, кто «все еще скачивает», 
наверняка не то, что группа всерь-
ез считает своим великим достиже-
нием. Главное достижение «Маши-
ны времени» — тот факт, что группа 
существует уже 51 год и продолжа-
ет регулярно адресовать своим по-
клонникам внятные гармоничные 
высказывания на языке рок-музыки.

«В метре» — первый альбом «Ма-
шины времени», вышедший после 
пластинки «Вы» (2016). Тогда слуша-
тели искали в новых записях прежде 
всего реакцию на травлю, развернув-
шуюся в отношении группы и ее ли-
дера после выступлений на Украине 
и высказываний по поводу присое-
динения Крыма. Обсуждали и отно-
шения внутри коллектива.

Четыре из десяти песен ново-
го альбома были выпущены ранее 
в виде синглов. В конце 2010-х «Ма-
шина времени» об альбоме, похо-
же, вообще не думала, а песни вы-
ходили оперативно, вскоре после 
их создания. Сочиняя выпущенную 
в 2018 году песню «То, что всегда с то-
бой», Андрей Макаревич счел нуж-
ным сообщить тем, кто все еще ин-
тересовался настроениями в группе 
и вокруг: «Врут, что меня списали 
с моего корабля. Жаль, если кто-то 

поверил в подобный бред». Лучший 
комментарий к последнему перио-
ду творчества Андрея Макаревича 
сложно представить, недаром пес-
ня вошла и в новый альбом — закре-
пить материал не помешает. И когда 
он говорит в тексте, что устал мотать-
ся в поисках «места, где свет», он име-
ет в виду и общую усталость от груза 
роли рок-трибуна, и бессилие перед 
течением времени. Это же бессилие 
сквозит в песне «Просыпается ве-
тер», которая перекликается с недав-
но выпущенным на альбоме «Знак 
огня» треком Бориса Гребенщикова 
«Не судьба». Ровесники-рокеры на-
писали тексты о бесповоротных из-
менениях вполне апокалиптическо-
го характера еще до того, как всех 
накрыл коронавирус, и, значит, с по-
этической интуицией у обоих все 
в порядке.

В некоторых текстах нового аль-
бома Андрей Макаревич вступа-
ет в прямую полемику с петербург-
ским коллегой. Например, «Пой 
песню, пой, дульсимер» — пере-
кличка с давним «Немым кино» 
Бориса Гребенщикова, но в этой 
же вещи Макаревич передает при-
вет и самому себе времен «Кого 
ты хотел удивить»: «Если ты хочешь 
любви — иди и расти свой сад». 
А в одной из совсем новых песен — 
«Стена» — лидер «Машины време-
ни» спорит с текстом «Вон, Вавилон» 
с того же гребенщиковского «Знака 
огня»: «Я готов кричать „Пошла вон, 
стена“, жаль, стена никуда не уйдет 
сама», а чуть позже упоминает, соб-
ственно, и сам Вавилон.

Если БГ в своем альбоме 2020 
года, оставшись в рамках привыч-
ных песенных схем, представил 
миру очередную обойму новых 
и преимущественно зарубежных ак-
компанирующих музыкантов, по-
пытавшись найти новые краски, 
то «В метре» — это испытанное де-
сятилетиями трио Андрей Макаре-
вич—Александр Кутиков—Валерий 
Ефремов плюс крепкий тыл из сес-
сионных музыкантов. И в том, как 
сложены эти песни, тоже нет ничего 
неожиданного. Проверенное спле-
тение бардовского стиля (на Запа-
де сказали бы — фолк-рока) и бес-
перебойной рок-механики никого 
не удивит, но никого и не расстро-
ит. Если вам в принципе все еще 
нужна «Машина времени», то она 
нужна именно в таком виде. Со все-
ми ее грустными предчувствия-
ми и со всеми обнадеживающими 
прогнозами, которые прекрасно 
сосуществуют на новом альбоме. 
А носитель — стриминг, CD или ви-
нил — дело техническое и по боль-
шому счету второстепенное.

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

Зато как качается
Вышел новый альбом 
«Машины времени»

Интонацию легкого дове-
рительного разговора пе-
ребивают в фильме только 
двусмысленные мелочи

Свои пресловутые скрытые «клыки» 
реальность нет-нет да покажет. 
 Пространство фильма готово в любой 
момент беспричинно пойти мелкими 
трещинками

Спектакль воспроизводит 
не только сюжеты, 
но и цветовую гамму карти-
ны Питера Брейгеля 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Новая постановка Имамутдинова 
не только  красиво звучит, но и очень 
живописна: она действительно  
перекликается визуально  
с картиной Брейгеля Старшего
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В центральном матче чемпионата 
Единой лиги ВТБ «Химки» принима-
ли ЦСКА. Для химчан, неудачно начав-
ших сезон, это была важнейшая игра, 
успех или неудача в которой могли  
задать тон дальнейшим выступлени-
ям. «Химки» победили со счетом 86:78 
и дали своим болельщикам надежду 
на то, что команда уже в ближайшее 
время вернется на должный уровень.

дерби Ленинградки «Хим-
ки» и ЦСКА подошли с разным настроени-
ем. Красно-синие, пусть еще у них не все 
получается, похоже, нащупали верное на-
правление и после пробуксовок на старте 
сезона все больше походят на ту мощную 
команду, к которой привыкли болельщи-
ки. «Химки», напротив, поводов для опти-
мизма давали не много. В Единой лиге ВТБ 
команда в шести матчах победила дважды. 
В Евролиге в семи — один раз. Совсем не 
то, на что можно рассчитывать, имея луч-
ший, может, состав за всю историю клуба. 

Да, «Химкам» больше, чем многим дру-
гим, не повезло. Команда столкнулась 
одновременно с двумя эпидемиями — 
травм и потерь, вызванных тем, что игро-
ки заражались коронавирусом. Дошло до 
того, что главному тренеру «Химок» Рима-
су Куртинайтису приходилось выставлять 
на игры резервистов. Но в массе своей эти 
сложности к матчу против ЦСКА остались 
позади и оправданием служить уже могли 
лишь с натяжкой. Тем более в противосто-
янии с таким принципиальным против-
ником, которое представлялось для «Хи-

мок» своего рода водоразделом. Успех 
в нем мог дать «Химкам» запас энтузиаз-
ма, которого традиционно не хватает ко-
мандам, неуверенно начавшим сезон. 
Осечка грозила обернуться дальнейшим 
погружением в пучину уныния, выбрать-
ся из которой не так уж просто.

Что касается самой игры, то еще до ее 
начала Римас Куртинайтис отмечал, что 
в первую очередь хочет наладить игру 
в атаке. Речь не только о том, чтобы чаще 
попадать в кольцо (этого никогда не бы-
вает много), но и о том, чтобы не терять 
мячи. Собственно, почти два десятка та-
ких потерь (около трети из них за автор-
ством Алексея Шведа) и обусловили по-
ражение «Химчан» в матче Евролиги 
против «Фенербахче» в конце прошлой 
недели. И надо сказать, что с задачей не 
дарить просто так мяч противнику «Хим-

ки» в игре с ЦСКА справлялись. Проблема 
была в том, что хозяевам площадки снова 
недоставало точности. У ЦСКА же вполне 
надежно работала пара Майк Джеймс — 
Никола Милутинов (до большого переры-
ва на двоих они набрали 20 очков). Этого 
хватало, чтобы удерживать преимущест-
во. Не столько фактическое (плюс 6 после 
20 минут игры сложно считать заявкой на 
победу), сколько психологическое. 

Традиционно «Химки» из таких ситуа-
ций выбирались благодаря Алексею Шве-
ду. Когда требовалось, лучший баскетбо-
лист России, что называется, решал. Его 
стабильные 20 с хвостиком очков за матч 
были той базой, на которую «Химки» всег-
да могли положиться. Но в игре против 
ЦСКА Швед был не в лучшем состоянии. 
Причем настолько, что Куртинайтис по-
долгу предпочитал обходиться вовсе без 
него. Но у «Химок» ведь есть еще и Эррик 
Макколлум. Персонаж, если уж он ловит 
игру, опаснейший, похоронивший сво-
ими дальними бросками «Жальгирис» 

в Евролиге (победа над литовской коман-
дой остается единственной для химчан 
в Евролиге этого сезона). Сложность в том, 
что предсказать, когда Макколлум пойма-
ет игру и поймает ли ее вообще, не в со-
стоянии никто. Тем не менее именно пара 
взрывов в исполнении Макколлума позво-
лила «Химкам» встряхнуться и на финаль-
ную четверть выйти в роли лидера. Пусть 
и с мизерным запасом в одно очко. А затем 
к Макколлуму присоединились еще и Грег 
Монро и Джордан Мики. Именно игра это-
го трио МММ позволила хозяевам сделать 
отрыв куда более солидным. Майк Джей-
мс пытался отвечать за весь ЦСКА, снова 
у него влетали невозможные броски, но 
«Химки» уверенно, шаг за шагом, шли впе-
ред, пользуясь тем, что у Монро, лучшего, 
пожалуй, игрока матча, получалось под 
чужим щитом практически все — за игру 
он набрал 28 очков. В результате химчане 
одержали важнейшую в плане поддержа-
ния духа команды победу со счетом 86:78. 

Александр Петров
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Чемпионат Англии стал первым среди турниров 
«большой пятерки», в котором открыто подняли тему 
чрезмерной жесткости уплотненного пандемией  
коронавируса календаря сезона. Тренеры трех гран-
дов — «Ливерпуля», «Манчестер Юнайтед» и «Манчес-
тер Сити» — высказались против ранних субботних 
матчей, а также фактически инициировали кампанию 
по возвращению правила пяти замен, отмененного 
в Английской премьер-лиге перед стартом текуще-
го первенства. Впрочем, специфика сезона, кажет-
ся, оказывает влияние и на ход других ведущих чем-
пионатов.

главное с точки зрения освещения медиаресурсами 
событие восьмого тура чемпионата Англии превратились 
не итоги матчей в его рамках, а ряд заявлений, сделанных 
тренерами игравших команд. Речь прежде всего о тренерах 
трех английских участников Лиги чемпионов.

В первый день уикенда разъяренным, несмотря на выиг-
рыш у «Эвертона» — 3:1, казался возглавляющий «Манчес-
тер Юнайтед» Уле-Гуннар Сульшер. Говоря о завершившемся 
матче, он называл происшедшее «подставой», призванной 
обеспечить его команде неудачу. Догадаться, что Сульшер 
имел в виду, было несложно. В среду манчестерцы провели 
в Турции матч третьего тура группового этапа Лиги чемпио-
нов. Он получился трудным и к тому же обернулся пораже-
нием клуба от считавшегося явным аутсайдером «Истанбул 
Башакшехира». Однако на восстановление — физическое 
и психологическое — у «Манчестер Юнайтед» после стам-
бульского выезда почти не было времени. Премьер-лига на-
значила его очередной матч в национальном чемпионате на 
ранний субботний слот, предусмотренный телеконтрактом. 
Он предполагает начало игры в 12:30.

А на следующий день Сульшера поддержали Пеп Гвар-
диола и Юрген Клопп, наставники двух других грандов — 
«Манчестер Сити» и «Ливерпуля», сыгравших друг с другом 
вничью со счетом 1:1. Клопп охарактеризовал доставшийся 
«Манчестер Юнайтед» слот как «настоящее убийство» и при-
звал премьер-лигу договориться с транслирующими чемпи-
онат компаниями BT и Sky, чтобы упразднить его. Гвардиола 
согласился с коллегой. Кроме того, оба призвали премь-
ер-лигу вернуть отмененное перед стартом текущего сезона 
правило, по которому в матче можно делать пять замен вме-
сто трех стандартных. В подавляющем большинстве других 
чемпионатов это правило, введенное перед доигрыванием 
после паузы, связанной с пандемией коронавируса, сезона 
предыдущего, уцелело.

Еще недавно представить, что английские тренеры, при-
выкшие к плотным графикам, будут сетовать на дефицит от-
дыха перед матчами или требовать смягчения уже согласо-
ванного регламента, было трудно. Но сегодняшняя ситуация 
действительно выглядит особенной. Расписание оказалось 
спрессованным до предела пандемией.

Разница бросается в глаза, если сравнить календари 
прошлого и нынешнего сезонов. Тот же «Ливерпуль», также 
параллельно выступая в Лиге чемпионов, к 10 ноября 2019 
года сыграл в чемпионате 12 туров вместо восьми. Но то пер-
венство открылось на месяц с лишним раньше, и к тому же 
перед ним у команд был полноценный летний перерыв, те-
перь съеденный перенесенными на лето матчами внутрен-
них турниров и еврокубков.

Специфичность условий этой осени отражают и турнир-
ные таблицы. Лишь в двух чемпионатах «большой пятерки» 
их верхушки в данный момент выглядят более или менее 
так, как выглядят всегда в последние годы: в Германии на 
первом месте идет «Бавария», во Франции — ПСЖ. Во всех 
остальных творятся довольно забавные вещи.

В Англии, например, лидирует «Лестер», не относивший-
ся к числу очевидных претендентов на награды. Никто из 
грандов безусловных не отличается стабильностью, все 
допускают срывы. И если «Ливерпуль» хотя бы держится 
в тройке и вплотную к «Лестеру», то «Манчестер Сити» с его 
грандиозными вроде бы возможностями застрял в сере-
динке таблицы, а «Манчестер Юнайтед» и вовсе идет 14-м.

В Италии на верхней строчке обосновался «Милан», ле-
том в разорванном пандемией чемпионате финишировав-
ший шестым, а «Ювентус», неуязвимый на протяжении чуть 
ли не всего уходящего десятилетия,— пятый. И показатели 
туринцев, постоянно теряющих — то из-за коронавируса, то 
из-за травм — Криштиану Роналду, удивительные по их мер-
кам: в семи турах — три победы.

Наконец, в Испании первое место принадлежит «Реал Со-
сьедаду». А «Реал» с «Барселоной» чередуют неплохие матчи 
с такими, в которых со скрипом берут верх над куда менее 
рейтинговыми оппонентами или вообще теряют очки. Вот 
мадридцы, допустим, в минувшем туре разгромно — 1:4 — 
уступили «Валенсии» без только что сдавших положитель-
ные тесты на коронавирус Каземиру и Эдена Азара и оста-
лись вне топового трио, четвертыми. Впрочем, «Барселона» 
ведь еще ниже — восьмая.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

У Англии суббот 
полон рот
Ведущие клубы страдают  
из-за специфики сезона

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
Восьмой тур. «Саутгемптон»—«Ньюкасл» 2:0 (Адамс, 7; Армстронг, 82). «Эвертон»—
«Манчестер Юнайтед» 1:3 (Бернард, 19 — Фернандеш, 25, 32; Кавани, 90+5). 
«Челси»—«Шеффилд» 4:1 (Абрахам, 23; Чилвел, 34; Тиагу Силва, 77; Вернер, 
80 — Макголдрик, 9). «Вест Бромвич»—«Тоттенхем» 0:1 (Кейн, 88). «Лестер»—
«Вулвергемптон» 1:0 (Варди, 15 (пен.)). «Манчестер Сити»—«Ливерпуль» 1:1 (Жезус, 
31 — Салах, 13 (пен.)). «Арсенал»—«Астон Вилла» 0:3 (Сака, 25 (автогол); Уоткинс, 
72, 75). Положение команд. 1. «Лестер» — 18 очков. 2. «Тоттенхем» — 17. 3. «Ли-
верпуль» — 17. 4. «Саутгемптон» —16. 5. «Челси» — 15. 6. «Астон Вилла» — 15 (после 
7 матчей).

Чемпионат Испании
Девятый тур. «Барселона»—«Бетис» 5:2 (Дембеле, 22; Гризманн, 49; Месси, 61 
(пен.), 82; Педри, 90 — Санабрия, 45+2; Морон, 73). «Атлетико»—«Кадис» 4:0 (Фе-
ликс, 8, 90; Маркос Льоренте, 22; Суарес, 51). «Хетафе»—«Вильярреал» 1:3 (Арам-
барри, 16 — Алькасер, 11; Тригерос, 17; Морено, 62). «Реал Сосьедад»—«Гранада» 
2:0 (Монреаль, 22; Оярсабаль, 27 (пен.)). «Вальядолид»—«Атлетик» 2:1 (Орельяна, 19 
(пен.); Де Соуза, 48 — Уильямс, 86 (пен.)). Положение команд. 1. «Реал Сосьедад» 
— 20 очков. 2. «Вильярреал» — 18. 3. «Атлетико» — 17 (после 7 матчей). 4. «Реал» — 16 
(8). 5. «Гранада» — 14 (8). 6. «Кадис» — 14. 7. «Бетис» — 12. 8. «Барселона» — 11 (7).

Чемпионат Германии
Седьмой тур. «Лейпциг»—«Фрайбург» 3:0 (Конате, 26; Забитцер, 70 (пен.); Анхе-
линьо, 89). «Боруссия» (Дортмунд)—«Бавария» 2:3 (Ройс, 45; Холанн, 83 — Алаба, 
45+4; Левандовский, 48; Зане, 80). «Байер»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 4:3 (Ала-
рио, 27, 41; Бейли, 68; Баумгартлингер, 82 — Штиндль, 18 (пен.), 29; Лацаро, 90+4). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 18 очков. 2. «Лейпциг» — 16. 3. «Боруссия» 
(Д) — 15. 4. 4. «Байер» — 15. 5. «Унион» — 12. 6. «Вольфсбург» — 11. 7. «Боруссия» 
(М) — 11. 

Чемпионат Италии
Седьмой тур. «Лацио»—«Ювентус» 1:1 (Кайседо, 90+5 — Роналду, 15). «Дженоа»—
«Рома» 1:3 (Пьяца, 50 — Мхитарян, 45+2, 66, 85). «Аталанта»—«Интер» 1:1 (Алексей Ми-
ранчук, 79 —Мартинес, 58). «Болонья»—«Наполи» 0:1 (Осимхен, 23). «Милан»—«Верона» 
2:2 (Маньяни, 27 (автогол); Ибрагимович, 90+3 — Барак, 6; Калабрия, 19 (автогол)). 
Положение команд. 1. «Милан» — 17 очков. 2. «Сассуоло» — 15. 3. «Наполи» — 14. 4. 
«Рома» — 14. 5. «Ювентус» — 13. 6. «Аталанта» — 13.

В воскресенье в Париже 
на Rolex Paris Masters — тур-
нире Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
категории Masters 1000 
с призовым фондом €3,7 млн 
Даниил Медведев завое-
вал свой восьмой за карье-
ру и первый в этом году ти-
тул. После победы в финале 
над Александром Зверевым 
из Германии 24-летний рос-
сиянин рассказал корре-
спонденту „Ъ“ Евгению Фе-
дякову, каким образом ему 
удалось прервать серию не-
удач, преследовавших его 
нынешней осенью, заявил, 
что полностью готов к ито-
говому турниру в Лондоне, 
и объяснил, почему не хочет 
попасть там в одну группу 
с Андреем Рублевым.

— После выхода в полуфинал 
US Open вы на протяжении 
почти двух месяцев не могли 
выиграть более двух матчей 
подряд. За счет чего удалось 
так здорово провести париж-
ский турнир?
— Я подтянул форму, поймал 
свой уровень, а с ним и ощуще-
ние уверенности. И начал при-
нимать на корте верные ре-
шения, заранее чувствуя, куда 
и как правильнее посылать мяч 
в тот или иной момент. К тому 
же всю неделю хорошо подавал, 
обходился без двойных оши-
бок. То есть на самом деле пока-
зал хороший теннис.
— Какой отрезок финала про-
тив Александра Зверева стал 
решающим?
— Перед второй партией мне 
было морально тяжело. Ведь 
в первом сете Саша до последне-
го момента не имел ни одного 
брейк-пойнта, а я плохо начал 
заключительный гейм, получил 
0:40 на своей подаче, потом взял 

два мяча, но при счете 30:40 до-
пустил «плохую» ошибку. В пе-
рерыве все это крутилось перед 
глазами. Я понимал, что теперь 
мне придется брать две пар-
тии у человека, который сей-
час очень здорово подает. При 
счете 1:1 во втором сете у меня 
было четыре брейк-пойнта, я не 
использовал их, но продолжал 
давить. И на 4:4, наверное, вы-
играл на его подаче ключевой 
гейм в этом матче. Правда, по-
том еще был второй гейм тре-
тьей партии, в котором уже он 
имел четыре брейк-пойнта. Но 
я подачу все-таки удержал.
— Это ваш третий титул на 
турнирах категории Mas-
ters 1000. Можете сравнить его 
по значимости с двумя прош-
логодними, выигранными 
в Цинциннати и Шанхае?
— Все три этих титула значат 
для меня очень много, и вы-
делить какой-то один из них 

я не могу. Но добывались они 
по-разному. Например, в Цин-
циннати я приехал просто мер-
твым от усталости, но тем не 
менее показал нереальный тен-
нис. В Шанхае были очень кра-
сивые победы на фоне полной 
уверенности. А в Париже, куда 
я приехал после поражения 
в Вене, было иначе. Я чувство-
вал, что мне чего-то не хватает, 
что в самые важные моменты 
матчей игра немного ломает-
ся. И вдруг все сошлось, встало 
на свои места. Поэтому сейчас 
я чувствую себя превосходно!
— В воскресенье в Лондоне 
начинается итоговый тур-
нир года Nitto ATP Finals, где 
вы в прошлом году выступи-
ли неудачно. В какой степени 
вы готовы к нему сейчас?
— На сто процентов. Все-таки 
этот сезон был короче, чем пре-
дыдущий, и я не чувствую себя 
выжатым как лимон. В Париже 

получилась очень крутая под-
готовка к Лондону. Теперь надо 
пару дней отдохнуть, уже в Лон-
доне немного потренировать-
ся, и можно бросаться в бой.
— Хотелось бы вам попасть 
в одну группу с Андреем Ру-
блевым?
— Скорее нет. Нам было бы на-
много приятнее сыграть в фина-
ле, а если мы окажемся в одной 
группе, то шансы на это умень-
шатся. Кстати, хотелось бы, 
чтобы на каком-нибудь боль-
шом турнире наконец состоял-
ся русский финал. Потому что 
с Кареном Хачановым мы два-
жды встречались в полуфина-
лах, в том числе в Москве два 
года назад, с Андреем — три-
жды в четвертьфиналах, как на 
US Open, а до финалов дело еще 
не доходило.
— В Лондоне будет по-своему 
уникальная ситуация. Ведь 
кроме вас и Рублева там так-
же сыграют Александр Зве-
рев и Стефанос Циципас, чьи 

родители были чемпионами 
СССР по теннису, то есть, по 
сути, вышли из одного гне-
зда. Интересно, вы обсужда-
ете между собой подобные 
вещи?
— Да, но в основном все-таки 
с Кареном и Андреем, с которы-
ми я дружу и поэтому общаюсь 
гораздо чаще. Надеюсь, мы де-
лаем что-то крутое для нашего 
тенниса и вообще для страны. 
И хотелось бы дождаться того 
момента, когда мы втроем будем 
в первой десятке, добьемся хоро-
ших побед на ATP Cup (команд-
ный турнир ATP.— „Ъ“) и в Кубке 
Дэвиса. Если же говорить о дру-
гих ребятах, то надо учитывать, 
что на юниорских турнирах ва-
жен даже год разницы. С этой 
точки зрения Андрей все-таки 
ближе к Звереву, с которым они 
ровесники, я — к Карену, а Ци-
ципас из нас самый младший.

полная версия 
kommersant.ru/12995

ТЕННИС

«Надеюсь, мы делаем что-то крутое  
для нашего тенниса и вообще для страны»
Даниил Медведев о своей победе на турнире в Париже и перспективах на Nitto ATP Finals

Даниил Медведев: «В Париже получилась очень 
крутая подготовка к Лондону. Теперь надо пару дней 
отдохнуть, уже в Лондоне немного потренироваться, 
и можно бросаться в бой»

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 830 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9850. 
3 (3). Доминик Тим (Австрия) — 9125. 4 (5). Даниил Медведев (Россия) — 6970. 5 (4). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 6630. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 5925. 7 (7). 
Александр Зверев (Германия) — 5525. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 3919. 9 (9). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 3455. 10 (10). Маттео Берреттини (Италия) — 3075. 11 (11). Гаэль 
Монфис (Франция) — 2860. 12 (12). Денис Шаповалов (Канада) — 2830. 13 (13). Роберто 
Баутиста (Испания) — 2710. 14 (17). Милош Раонич (Канада) — 2580. 15 (14). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2555. 16 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2535. 17 (16). Фабио Фонь-
ини (Италия) — 2400. 18 (20). Станислас Вавринка (Швейцария) — 2320. 19 (18). Григор 
Димитров (Болгария) — 2260. 20 (19). Карен Хачанов (Россия) — 2245.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8717. 2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 7255. 3 (3). Наоми 
Осака (Япония) — 5780. 4 (4). София Кенин (США) — 5760. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) 
— 5260. 6 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 5205. 7 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 4555. 
8 (8). Петра Квитова (Чехия) — 4516. 9 (9). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4505. 10 (10). 
Серена Уильямс (США) — 4080. 11 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 4045. 12 (11). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 4010. 13 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3426. 
14 (13). Джоанна Конта (Великобритания) — 3152. 15 (15). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
3016. 16 (16). Мэдисон Кис (США) — 2962. 17 (17). Ига Швёнтек (Польша) — 2960. 18 (18). 
Петра Мартич (Хорватия) — 2850. 19 (19). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2696. 20 (20). Мар-
кета Вондроушова (Чехия) — 2538… 33 (33). Екатерина Александрова (Россия) — 1775… 
36 (36). Светлана Кузнецова (Россия) — 1631… 38 (38). Анастасия Павлюченкова 
(Россия) — 1630… 46 (46). Вероника Кудерметова (Россия) — 1453.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В

БАСКЕТБОЛ

«Химки» сделали главного
Подмосковная команда обыграла ЦСКА в первенстве Единой лиги ВТБ

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Автодор» 69:86. «Парма»—
«Енисей» 67:84. «Зелёна-Гура» (Польша)—«Зенит» 74:94. 
«Химки»—ЦСКА 86:78.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 6 6 0 100
2. «Локомотив-Кубань» 6 5 1 83,3
3. ЦСКА 6 4 2 66,7
4. УНИКС 3 2 1 66,7
5. «Нижний Новгород» 3 2 1 66,7
6. «Парма» 3 2 1 66,7
7. «Автодор» 5 3 2 60,0
8. «Химки» 7 3 4 42,9
9. «Астана» 6 2 4 33,3
10. «Цмоки-Минск» 4 1 3 25,0
11. «Енисей» 5 1 4 20,0
12. «Зелёна-Гура» 6 1 5 16,7
13. «Калев» 4 0 4 0,00

Центровой «Химок» Грег Монро 
(в желтой форме) набрал  
28 очков и внес решающий 
вклад в победу над ЦСКА
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